
Постановление Правительства 

российской Федерации

от 5 августа 2008 года №583 

«о введении новых систем оПлаты труда работников 

Федеральных бюджетных учреждений и Федеральных 

государственных органов, а также гражданского 

Персонала воинских частей, учреждений и Подразделений 

Федеральных органов исПолнительной власти, в которых 

законом Предусмотрена военная и Приравненная  

к ней служба, оПлата труда которых в настоящее время 

осуществляется на основе единой тариФной сетки  

По оПлате труда работников Федеральных 

 государственных учреждений»

Правительство российской Федерации постановляет:
1. ввести с 1 декабря 2008 года новые системы оплаты труда для работников федеральных бюджет-

ных учреждений (далее – учреждения) и федеральных государственных органов, а так-
же гражданского персонала воинских частей, учреждений и подразделений федеральных 
органов исполнительной власти, в которых законом предусмотрена военная и прирав-
ненная к ней служба, оплата труда которых в настоящее время осуществляется на основе 
единой тарифной сетки по оплате труда работников федеральных государственных уч-
реждений (далее соответственно – работники, гражданский персонал).

2. установить, что введение новых систем оплаты труда для работников и гражданского персона-
ла осуществляется:

федеральными государственными органами – в отношении работников этих органов и подведомс-
твенных им учреждений;

руководителями учреждений – главных распорядителей средств федерального бюджета – в отно-
шении работников этих учреждений;

федеральными органами исполнительной власти, в которых законом предусмотрена военная 
и приравненная к ней служба, и главным управлением специальных программ Президен-
та российской Федерации – в отношении гражданского персонала.

3. установить, что заработная плата работников и гражданского персонала (без учета премий 
и иных стимулирующих выплат), устанавливаемая в соответствии с новыми системами 
оплаты труда, не может быть меньше заработной платы (без учета премий и иных стиму-
лирующих выплат), выплачиваемой на основе единой тарифной сетки по оплате труда 
работников федеральных государственных учреждений, при условии сохранения объема 
должностных обязанностей работников (гражданского персонала) и выполнения ими ра-
бот той же квалификации.

4. установить, что объем бюджетных ассигнований на обеспечение выполнения функций учрежде-
ний, воинских частей, учреждений и подразделений федеральных органов исполнитель-
ной власти, в которых законом предусмотрена военная и приравненная к ней служба, 
в части оплаты труда работников и гражданского персонала, предусматриваемый соот-
ветствующим главным распорядителям средств федерального бюджета в федеральном 
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бюджете и бюджетах государственных внебюджетных фондов, а также объем ассигнова-
ний, предусматриваемый в бюджетных сметах подведомственных им учреждений, воин-
ских частей, учреждений и подразделений, могут быть уменьшены только при условии 
уменьшения объема предоставляемых ими государственных услуг.

5. утвердить прилагаемое Положение об установлении систем оплаты труда работников федераль-
ных бюджетных учреждений.

6. министерству здравоохранения и социального развития российской Федерации:
а) до 10 августа 2008 года утвердить профессиональные квалификационные группы и критерии от-

несения профессий рабочих и должностей служащих к профессиональным квалифика-
ционным группам с учетом предложений заинтересованных федеральных органов ис-
полнительной власти, согласованных с соответствующими профсоюзами;

б) до 15 августа 2008 года утвердить:
рекомендации по разработке федеральными государственными органами и учреждениями – глав-

ными распорядителями средств федерального бюджета примерных положений об опла-
те труда работников учреждений (включая рекомендации по дифференциации уровней 
оплаты труда в зависимости от квалификации и сложности выполняемых работ, порядку 
определения и размерам выплат компенсационного характера, а также порядку опреде-
ления выплат стимулирующего характера и критериев их установления);

рекомендации по заключению трудового договора и его примерной форме;
в) до 1 сентября 2008 г. утвердить методические рекомендации по разработке федеральными госу-

дарственными органами условий оплаты труда для работающих в них и в их территори-
альных органах работников;

г) до 1 ноября 2008 года организовать и провести обучение специалистов федеральных государс-
твенных органов и учреждений – главных распорядителей средств федерального бюдже-
та в связи с введением новых систем оплаты труда.

7. Федеральным государственным органам и учреждениям – главным распорядителям средств фе-
дерального бюджета (за исключением указанных в пункте 8 настоящего постановления) 
по согласованию с министерством здравоохранения и социального развития российс-
кой Федерации утвердить:

до 15 августа 2008 года – перечни основного персонала по видам экономической деятельнос-
ти для определения размеров должностных окладов руководителей соответствующих 
учреждений;

до 1 сентября 2008 года – примерные положения об оплате труда работников соответствующих уч-
реждений по видам экономической деятельности с учетом рекомендаций, утвержденных 
министерством здравоохранения и социального развития российской Федерации.

8. Федеральным органам исполнительной власти, в которых законом предусмотрена военная 
и приравненная к ней служба, и главному управлению специальных программ Президен-
та российской Федерации до 1 сентября 2008 года утвердить:

а) порядок утверждения штатных расписаний (штатов) гражданского персонала воинских частей, 
учреждений и подразделений;

б) размеры окладов (тарифных ставок) гражданского персонала с учетом требований к професси-
ональной подготовке и уровню квалификации, которые необходимы для осуществления 
соответствующей профессиональной деятельности (профессиональных квалификацион-
ных групп), а также порядок определения должностных окладов руководителей воинских 
частей, учреждений и подразделений, их заместителей и главных бухгалтеров;

в) условия, размеры и порядок осуществления выплат компенсационного характера гражданско-
му персоналу в соответствии с перечнем видов выплат компенсационного характера, ут-
верждаемым министерством здравоохранения и социального развития российской Фе-
дерации, но не ниже размеров, установленных в соответствии с законодательством;

г) условия и порядок осуществления выплат стимулирующего характера гражданскому персона-
лу, а также их размеры в соответствии с перечнем видов выплат стимулирующего харак-

тера, утверждаемым министерством здравоохранения и социального развития российс-
кой Федерации;

д) порядок формирования и использования фонда оплаты труда гражданского персонала, включая 
порядок направления средств на выплату окладов (тарифных ставок) гражданского пер-
сонала, в том числе должностных окладов руководителей, а также доплат и надбавок ком-
пенсационного и стимулирующего характера;

е) размеры и порядок направления средств, поступающих от приносящей доход деятельности, на 
осуществление выплат стимулирующего характера гражданскому персоналу.

9. Федеральным государственным органам по согласованию с министерством здравоохранения 
и социального развития российской Федерации утвердить до 15 сентября 2008 г. условия 
оплаты труда работающих в них и в их территориальных органах работников (включая 
размеры окладов (тарифных ставок), а также порядок и условия выплат компенсацион-
ного характера и порядок, условия и размеры выплат стимулирующего характера в соот-
ветствии с перечнями видов выплат компенсационного и стимулирующего характера), 
вводимые с 1 декабря 2008 г.

10. Финансовое обеспечение расходных обязательств российской Федерации, связанных с реали-
зацией настоящего постановления, осуществляется в пределах бюджетных ассигнований 
на обеспечение выполнения функций учреждений, воинских частей, учреждений и под-
разделений федеральных органов исполнительной власти, в которых законом предус-
мотрена военная и приравненная к ней служба, в части оплаты труда работников и граж-
данского персонала, предусмотренных главным распорядителям средств федерального 
бюджета в федеральном бюджете, с учетом увеличения объема этих ассигнований с 1 де-
кабря 2008 года на 30 процентов в связи с введением новых систем оплаты труда.

11. министерству здравоохранения и социального развития российской Федерации:
давать разъяснения по вопросам, связанным с применением настоящего постановления;
внести в месячный срок в установленном порядке предложения по приведению нормативных 

правовых актов российской Федерации в соответствие с настоящим постановлением.
12. министерству обороны российской Федерации совместно с заинтересованными федеральны-

ми органами исполнительной власти, в которых законом предусмотрена военная и при-
равненная к ней служба, и главному управлению специальных программ Президента рос-
сийской Федерации внести в месячный срок в установленном порядке предложения по 
приведению нормативных правовых актов российской Федерации по вопросам, отнесен-
ным к сфере их ведения, в соответствие с настоящим постановлением.

13. Федеральным государственным органам привести нормативные правовые акты по вопросам, 
отнесенным к сфере их ведения, в соответствие с настоящим постановлением.

14. Признать утратившими силу с 1 декабря 2008 года акты Правительства российской Федерации 
согласно прилагаемому перечню.

Председатель Правительства 

российской Федерации 

в. Путин
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Положение

об установлении систем оПлаты труда  

работников Федеральных  

бюджетных учреждений

1. системы оплаты труда работни-
ков федеральных бюджетных учреждений 
(далее соответственно – работники, учреж-
дения), которые включают в себя размеры 
окладов (должностных окладов), ставок за-
работной платы, выплаты компенсацион-
ного и стимулирующего характера, уста-
навливаются коллективными договорами, 
соглашениями, локальными нормативными 
актами в соответствии с трудовым законо-
дательством, иными нормативными право-
выми актами российской Федерации, со-
держащими нормы трудового права, а также 
настоящим Положением.

настоящее Положение не распростра-
няется на гражданский персонал воинских 
частей, учреждений и подразделений феде-
ральных органов исполнительной власти, 
в которых законом предусмотрена военная 
и приравненная к ней служба, и главно-
го управления специальных программ Пре-
зидента российской Федерации, а также 
на работников федеральных государствен-
ных органов, система и условия оплаты тру-
да которых устанавливаются в соответствии 
с пунктами 8 и 9 постановления Правитель-
ства российской Федерации от 5 августа 
2008 года №583.

2. системы оплаты труда работников 
устанавливаются с учетом:

 а) единого тарифно-квалификацион-
ного справочника работ и профессий 
рабочих;
 б) единого квалификационного спра-
вочника должностей руководителей, 
специалистов и служащих;
 в) государственных гарантий по оп-
лате труда;
 г) перечня видов выплат компенса-
ционного характера в федеральных 
бюджетных учреждениях, утверждае-
мого министерством здравоохране-
ния и социального развития российс-
кой Федерации;
 д) перечня видов выплат стимулиру-
ющего характера в федеральных бюд-

жетных учреждениях, утверждаемо-
го министерством здравоохранения 
и социального развития российской 
Федерации;
 е) примерных положений об опла-
те труда работников учреждений по 
видам экономической деятельнос-
ти, утверждаемых федеральными го-
сударственными органами и учрежде-
ниями – главными распорядителями 
средств федерального бюджета;
 ж) рекомендаций российской трех-
сторонней комиссии по регулирова-
нию социально-трудовых отношений;
 з) мнения представительного органа 
работников.
3. размеры окладов (должностных 

окладов), ставок заработной платы уста-
навливаются руководителем учреждения 
на основе требований к профессиональ-
ной подготовке и уровню квалификации, 
которые необходимы для осуществления 
соответствующей профессиональной де-
ятельности (профессиональных квалифи-
кационных групп), с учетом сложности 
и объема выполняемой работы.

4. выплаты компенсационного ха-
рактера устанавливаются к окладам (долж-
ностным окладам), ставкам заработной 
платы работников по соответствующим 
профессиональным квалификационным 
группам в процентах к окладам (должнос-
тным окладам), ставкам или в абсолютных 
размерах, если иное не установлено феде-
ральными законами или указами Прези-
дента российской Федерации.

5. размеры и условия осуществления 
выплат стимулирующего характера уста-
навливаются коллективными договорами, 
соглашениями, локальными нормативны-
ми актами.

6. заработная плата руководителей 
учреждений, их заместителей и главных 
бухгалтеров состоит из должностного ок-
лада, выплат компенсационного и стиму-
лирующего характера.

должностной оклад руководителя уч-
реждения, определяемый трудовым догово-
ром, устанавливается в кратном отношении 
к средней заработной плате работников, 
которые относятся к основному персона-
лу возглавляемого им учреждения, и состав-
ляет до 5 размеров указанной средней зара-
ботной платы.

должностные оклады заместителей 
руководителей и главных бухгалтеров уч-
реждений устанавливаются на 10–30 про-
центов ниже должностных окладов руково-
дителей этих учреждений.

7. к основному персоналу учрежде-
ния относятся работники, непосредствен-
но обеспечивающие выполнение основных 
функций, для реализации которых создано 
учреждение.

Перечни должностей и профессий ра-
ботников учреждений, которые относятся 
к основному персоналу по видам экономи-
ческой деятельности, устанавливаются феде-
ральными государственными органами и уч-
реждениями – главными распорядителями 
средств федерального бюджета по согласова-
нию с министерством здравоохранения и со-
циального развития российской Федерации.

Порядок исчисления размера средней 
заработной платы для определения размера 
должностного оклада руководителя учрежде-
ния устанавливается министерством здраво-
охранения и социального развития россий-
ской Федерации.

8. выплаты компенсационного харак-
тера устанавливаются для руководителей уч-
реждений, их заместителей и главных бухгал-
теров в процентах к должностным окладам 
или в абсолютных размерах, если иное не ус-
тановлено федеральными законами или ука-
зами Президента российской Федерации.

9. Федеральные государственные ор-
ганы – главные распорядители средств фе-
дерального бюджета, в ведении которых на-
ходятся учреждения, могут устанавливать 
руководителям этих учреждений выплаты 
стимулирующего характера.

утверждено  

 Постановлением 

Правительства рФ  

от 5 августа 2008 года №583

руководителям учреждений – главных 
распорядителей средств федерального бюд-
жета выплаты стимулирующего характера 
устанавливаются Правительством российс-
кой Федерации.

указанные главные распорядители 
средств федерального бюджета вправе центра-
лизовать до 5 процентов лимитов бюджетных 
обязательств, предусмотренных на оплату тру-
да работников соответствующих учреждений.

использование централизованных ли-
митов бюджетных обязательств осуществляется 
учреждением с учетом исполнения им целевых 
показателей эффективности работы, устанав-
ливаемых федеральным государственным ор-
ганом – главным распорядителем средств 
федерального бюджета, в ведении которого на-
ходится это учреждение, по решению указан-
ного органа и в соответствии с разъяснениями 
министерства здравоохранения и социального 
развития российской Федерации.

10. Штатное расписание учреждения 
утверждается руководителем учреждения 
и включает в себя все должности служащих 
(профессии рабочих) данного учреждения.

для выполнения работ, связанных 
с временным расширением объема оказыва-
емых учреждением услуг, учреждение впра-
ве осуществлять привлечение помимо работ-
ников, занимающих должности (профессии), 
предусмотренные штатным расписанием, 
других работников на условиях срочного 
трудового договора за счет средств, посту-
пающих от приносящей доход деятельнос-
ти (по решению федерального государс-
твенного органа, являющегося главным 
распорядителем средств федерального бюд-
жета, – также за счет средств государствен-
ных внебюджетных фондов).

11. Фонд оплаты труда работников 
учреждения формируется на календарный 
год исходя из объема лимитов бюджет-

ных обязательств федерального бюджета, 
средств бюджетов государственных вне-
бюджетных фондов и средств, поступаю-
щих от приносящей доход деятельности.

средства на оплату труда, формиру-
емые за счет бюджетных ассигнований фе-
дерального бюджета, могут направляться 
учреждением на выплаты стимулирующего ха-
рактера. При этом начиная с 1 января 2010 го-
да объем средств на указанные выплаты дол-
жен составлять не менее 30 процентов средств 
на оплату труда, формируемых за счет ассиг-
нований федерального бюджета.

средства на оплату труда, поступаю-
щие от приносящей доход деятельности (по 
решению федерального государственного 
органа, являющегося главным распорядите-
лем средств федерального бюджета, – так-
же средства государственных внебюджетных 
фондов), направляются учреждениями на 
выплаты стимулирующего характера.



Перечень

Признаваемых утративШими силу  

с 1 декабря 2008 г. актов Правительства  

российской Федерации

1. Постановление Правительства рос-
сийской Федерации от 14 октября 1992 года 
№785 «о дифференциации в уровнях оплаты 
труда работников бюджетной сферы на осно-
ве единой тарифной сетки» (собрание актов 
Президента и Правительства российской Фе-
дерации, 1992, №16, статья 1253).

 2. Постановление Правительства рос-
сийской Федерации от 3 января 1993 года 
№2 «о расширении прав отдельных цент-
ральных органов федеральной исполнитель-
ной власти в области оплаты труда гражданс-
кого персонала» (собрание актов Президента 
и Правительства российской Федерации, 
1993, №2, статья 107) в части оплаты труда 
гражданского персонала на основе единой 
тарифной сетки по оплате труда работников 
организаций бюджетной сферы.

 3. абзац третий пункта 2 постановле-
ния Правительства российской Федерации от 
8 сентября 2000 года №667 «об упорядочении 
оплаты труда работников таможенных органов 
российской Федерации» (собрание законода-
тельства российской Федерации, 2000, №38, 
статья 3803) в отношении работников, оплата 
труда которых производится на основе единой 
тарифной сетки по оплате труда работников 
федеральных государственных учреждений.

 4. Пункт 2 распоряжения Правитель-
ства российской Федерации от 6 февраля 
2001 года №171-р (собрание законодатель-
ства российской Федерации, 2001, №7, ста-
тья 681).

 5. Пункт 2 постановления Правительс-
тва российской Федерации от 17 апреля 2001 
года №300 «об упорядочении оплаты труда 
работников Федеральной службы по техни-
ческому и экспортному контролю» (собра-
ние законодательства российской Федера-
ции, 2001, №17, статья 1717).

 6. абзац третий пункта 1 постановле-
ния Правительства российской Федерации 
от 30 ноября 2001 года №832 «об изменении, 
дополнении и признании утратившими силу 
некоторых актов Правительства российской 
Федерации в связи с Федеральным законом 
«о тарифной ставке (окладе) первого разря-
да единой тарифной сетки по оплате труда 
работников организаций бюджетной сферы» 
(собрание законодательства российской Фе-
дерации, 2001, №50, статья 4736).

 7. Постановление Правительства рос-
сийской Федерации от 20 декабря 2003 го-
да №767 «о внесении изменений в постанов-
ление Правительства российской Федерации 
от 14 октября 1992 года №785» (собрание за-

конодательства российской Федерации, 2003, 
№52, статья 5067).

 8. абзацы третий – пятый пункта 2 
постановления Правительства российской 
Федерации от 22 ноября 2006 года №711 «о 
внесении изменений в некоторые акты Пра-
вительства российской Федерации» (собра-
ние законодательства российской Федера-
ции, 2006, №48, статья 5039).

 9. Постановление Правительства рос-
сийской Федерации от 22 сентября 2007 го-
да №605 «о введении новых систем оплаты 
труда работников федеральных бюджетных 
учреждений и гражданского персонала во-
инских частей, оплата труда которых осу-
ществляется на основе единой тарифной сет-
ки по оплате труда работников федеральных 
государственных учреждений» (собрание за-
конодательства российской Федерации, 2007, 
№41, статья 4893).

 10. Пункт 17 изменений, которые вно-
сятся в акты Правительства российской Феде-
рации, утвержденных постановлением Прави-
тельства российской Федерации от 28 марта 
2008 года №221 «о внесении изменений в не-
которые акты Правительства российской Фе-
дерации» (собрание законодательства россий-
ской Федерации, 2008, №14, статья 1413).

об организации Широкого общественного 

обсуждения в регионах результатов конкурсного 

отбора субъектов российской Федерации  

для государственной Поддержки

итоги межрегиональных 

и региональных общественных 

обсуждений результатов 

реализации кПмо 

в соответствии с условиями контрак-
та за отчетный период в семи федеральных 
округах был проведен 21 выездной экспер-
тно-аналитический семинар по обществен-
ному обсуждению хода и результатов реали-
зации комплексных проектов модернизации 
образования (кПмо) в следующих регио-
нах – победителях конкурсного отбора для 
государственной поддержки:

 – в центральном федеральном окру-
ге – в белгородской, ивановской, во-
ронежской, московской, тверской, 
тамбовской областях; 
 – в северо-западном федеральном ок-
руге – в новгородской, калининградс-
кой, Псковской областях;
 – в южном федеральном округе – 
в астраханской и волгоградской об-
ластях, в республике северная осетия 
– алания и в краснодарском крае;
 – в Приволжском федеральном окру-
ге – в самарской области, в респуб-
лике мордовия и в чувашской рес-
публике; 
 – в уральском федеральном округе – 
в свердловской области;
 – в сибирском федеральном округе – 
в новосибирской области и красно-
ярском крае;
 – в дальневосточном федеральном 
округе – в республике саха (яку-
тия). итоговая межрегиональная кон-
ференция была проведена в москве 
(2–5 ноября 2007 года). 

Необходимость проведения обществен-
ных обсуждений 

важно сразу подчеркнуть, что прове-
дение подобных обсуждений происходи-
ло по инициативе самих регионов, которые 

с самого начала рассматривали эту фор-
му деятельности как объективно необходи-
мую составную часть собственной работы 
по реализации кПмо. сложность постав-
ленных в проекте задач, слабость (а в ря-
де случаев отсутствие) практического опыта 
в подходах к их практическому, операцио-
нальному решению предопределило целе-
сообразность использования именно такой 
формы сотрудничества обоих экспертных 
сообществ – федерального и регионально-
го. безусловно, тот факт, что научно-теоре-
тический и организационно-управленчес-
кий потенциал данных регионов позволил 
им разработать заявки, обеспечившие по-
ложительное решение федеральной экспер-
тной комиссии, свидетельствовал о весьма 
высокой степени готовности к осуществле-
нию проектного замысла. 

однако еще на этапе рассмотрения за-
явок и самого конкурсного отбора федераль-
ными экспертами в ряде случаев были отме-
чены существенные слабости и недоработки, 
чреватые при недооценке их значения боль-
шими сложностями уже стартовой стадии ре-
ализации кПмо. дальнейший ход событий 
убедительно подтвердил не только справед-
ливость этих опасений, но и обоснованность 
решения об организации общественных об-
суждений силами именно тех экспертов, ко-
торые принимали участие в рассмотрении 
и отборе региональных заявок. 

на этот момент следует обратить осо-
бое внимание, поскольку он оказался чрез-
вычайно существенным. дело в том, что сов-
местное участие в экспертизе, а для многих 
из них – в разработке самого проекта и по-
ложения о конкурсе – позволило создать эк-
спертное сообщество, объединенное общим 
пониманием проектной задачи, глубоким 
осознанием интегрированности направле-
ний проекта, знанием внутренних связей его 
целостного механизма. 

Это было именно то качество, кото-
рого на момент написания заявки были, как 

правило, лишены региональные авторы. 
Принцип комплексности – вот что надо бы-
ло прежде всего донести до всех исполни-
телей проекта на местах. а это можно было 
сделать только в условиях прямого, откры-
того общественного обсуждения, в котором 
принимала бы участие максимально широ-
кая аудитория, включающая не только чле-
нов региональной рабочей группы, непос-
редственно координирующей исполнение 
проекта (к слову заметить, такие группы, как 
вскоре выяснилось, существовали далеко не 
повсеместно), но и представители всех соци-
альных и профессиональных групп, прямо 
или косвенно заинтересованных в пробле-
мах образования, – от работников управле-
ния отраслью до активных родителей. 

актуальность формирования комплек-
сного подхода диктовалась также и тем, что 
в абсолютном большинстве заявок факти-
чески отсутствовал такой показательный для 
оценки стратегического мышления авторов 
раздел, как описание ситуации в регионе пос-
ле завершения трехлетнего проекта. инфор-
мация о продвижении по пяти содержатель-
ным направлениям, представленная с той или 
иной мерой полноты и обоснованности, не 
сводилась, как правило к общей, единой па-
нораме нового состояния региональной сис-
темы образования, не содержала ответа на 
вопрос о социально-экономических и куль-
турно-образовательных целях, ради которых 
предпринимаются усилия в рамках проекта.

недостаточная ясность конечного це-
леполагания давала, в свою очередь, право 
усомниться в глубокой и тщательной проду-
манности мер, намеченных к выполнению 
и по каждому из основных направлений. Экс-
пертиза заявок показывала, что эти направле-
ния зачастую видятся авторами как самостоя-
тельные, фактически изолированные области 
деятельности, связанные с другими чисто 
формально. Это создавало угрозу не просто 
обеднения содержания проекта, но утраты са-
мой его сущности – обеспечения качествен-
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ного перелома в сфере образования за счет 
принятия четко согласованных мер по всему 
фронту – от финансово-экономических осно-
ваний до качества образования и социально-
го участия в управлении им. Принципиально 
важно было зафиксировать в сознании испол-
нителей по направлениям проекта его общую 
(интегральную) смысловую рамку – обеспе-
чение возможности получения качественно-
го образования каждым ребенком независимо 
от места жительства. важно было на уров-
не сознания ключевых участников проекта 
добиться понимания, что их стратегической, 
объединяющей целью является именно этот 
императив, а не какие-либо «собственно на-
правленческие» цели, сколь бы важными и са-
модостаточными они порою ни казались. 

в связи с этим очень важно отметить, 
что семинары (и практика это подтвердила со 
всей определенностью) играют роль органи-
заторов региональных проектных команд. ра-
бочие группы по направлениям консолиди-
руются в единый управленческий организм, 
осознающий свою роль и место в структуре не 
только региональной образовательной власти, 
но и региональной образовательной полити-
ки. даже если подобные процессы шли в реги-
оне независимо от эффекта, созданного семи-
наром (к сожалению, таких регионов очень 
немного), его проведение всегда придавало, 
по признанию самих участников, крайне по-
зитивный импульс в этом отношении. 

к чести авторов региональных проек-
тов нужно отметить их искреннюю (за редчай-
шим исключением) готовность к открытости 
и творческому взаимодействию с федераль-
ным экспертным сообществом, глубочайшую 
взаимную заинтересованность обеих сторон 
во всестороннем рассмотрении объективных 
и субъективных проблем, неизбежно возника-
ющих на столь новом пути. 

чрезвычайно позитивную роль 
в установлении конструктивного диало-
га сыграла предшествующая многолетняя 
практика участия многих регионов в инно-
вационной и экспериментальной деятель-
ности, проводившейся (и продолжающейся) 
институтом проблем образовательной по-
литики «Эврика» в организационных рам-
ках федеральных экспериментальных пло-
щадок. возможность апеллировать к этому 
опыту, опираться на базовые представле-
ния, сформированные в уже освоенном 
пространстве культурно-образовательных 
инициатив сослужила очень добрую службу 
при обращении к проблематике кПмо. 

нельзя не учитывать и такой важ-
нейший для нашего образовательного про-
странства фактор, как его социокультурная, 
этно-демографическая и экономико-гео-
графическая многомерность. территори-
альная широта проекта (от калининградс-
кой области до якутии и от краснодарского 
края до бурятии) не могла не придать свое-
образия применяемым на местах подходам 
и решениям. 

Проводимые семинары позволяли ви-
деть и анализировать возникающие тен-
денции, отслеживать влияние и сугубо ло-
кальных, специфических, и общих условий, 
влияющих на ход реализации проекта, це-
лостно оценивать процесс изменений, что 
было бы невозможно сделать, наблюдая его 
из какой-либо одной точки (не только на 
региональном, но и на федеральном уровне. 

и, наконец, исключительное значе-
ние семинары приобрели в связи со слож-
ностями, возникшими в сфере мониторин-
га проекта в общефедеральном масштабе, 
а именно – в отношении качества подготов-
ки региональных операторов к адекватной 
обработке первичной информации и пере-
дачи ее в центр для оперативного отражения 
размещения показателей на сайте кПмо. как 
показала практика, это направление работы 
семинаров довольно быстро заняло место, по 
остроте не уступающее коллизиям по многим 
содержательным направлениям. 

таковы основные причины, задачи 
и цели, предопределившие необходимость об-
ращения к экспертно-аналитическим семина-
рам в форме открытых обсуждений с участи-
ем именно такого состава экспертов и именно 
в том организационно-управленческом режи-
ме, который был зафиксирован в структуре 
типовой программы для этих семинаров. 

Участники общественных обсуждений
сказанное выше делает понятным то 

значение, которое организаторы обществен-
ных обсуждений придавали определению 
категорий лиц, желательных (и обязатель-
ных) для участия в них. дело в том, что, с уче-
том специфики задач, решаемых кПмо, круг 
участников их обсуждения никак не может 
исчерпываться исключительно «ключевыми 
фигурами», обычными на семинарах, связан-
ными с проблематикой образования как ве-
домственной сферы – руководителями и ра-
ботниками разных ее звеньев. 

в нашем случае список заинтересован-
ных лиц резко расширяется – с одной сторо-
ны, потому, что заявка была подписана главой 
региональной администрации и, следователь-
но, стала предметом ответственности всего ре-
гионального правительства, а с другой – пото-
му что по условиям кПмо одним из несущих 
элементов всей его конструкции выступает та-
кая не слишком привычная в образователь-
ном пространстве категория, как «обществен-
ные институты». 

таким образом, в одном зале семина-
ра оказывались вместе (чаще всего впервые 
в жизни) представители таких до сих пор 
непосредственно не пересекавшихся соци-
альных и профессиональных страт, как: 

 – администрации регионов (члены 
правительства, депутаты, помощники 
депутатов); 
 – органов управления образовани-
ем регионального и муниципально-
го уровня; 

 – профсоюзов работников образова-
ния (регионального и муниципально-
го уровня); 
 – институтов общественного управле-
ния (регионального, муниципального 
уровня и уровня образовательного уч-
реждения); 
– бизнес-структур; 
 – региональных центров повышения 
квалификации педагогических работ-
ников; 
 – бухгалтера и экономисты (реги-
онального, муниципального уров-
ня и уровня образовательного учреж-
дения); 
 – директора и учителя школ, детских 
домов; 
 – заведующие дошкольными образо-
вательными учреждениями; 
 – авторы инновационных образова-
тельных программ; 
 – лидеры региональных образова-
тельных проектов; 
 – родители как участники советов 
школ либо просто как активисты, за-
интересовавшиеся намечаемыми пе-
ременами в образовании своих детей. 
и дело в том, что все они собрались 

в одном месте (в конце концов, они могли 
оказаться вместе в кино или на концерте за-
езжей знаменитости). дело именно в причи-
не, сведшей их лицом к лицу. и в этом – са-
мое главное. 

именно на общественных обсуждени-
ях, которые органично приобретают форму 
экспертно-аналитического семинара, про-
исходит преображение участников из но-
сителей жесткой и одномерной социально-
культурной и социально-профессиональной 
предметности в предметность экспертную, 
релятивистскую, позволяющую человеку по-
зиционировать себя в разных качествах, 
смотреть на новую, пока еще гипотетичес-
кую реальность, касающуюся их детей, с раз-
ных сторон – экономической, культурной, 
социальной и т.д. 

иными словами, абсолютное боль-
шинство участников проведенных семинаров 
впервые ощутили себя не носителями несов-
падающих интересов, психологически пре-
бывающих в ситуации конфликта, а едино-
мышленниками, разделяющими общие цели 
и ценности и обсуждающими сильные и сла-
бые стороны ими же самими предлагаемых 
путей их достижения. 

впервые они обсуждали не способы вы-
полнения спущенного «сверху» предписания, 
грубо вторгающегося в их привычную жизнь 
откуда-то из враждебного извне, а свой собс-
твенный проект, направленный сразу и на 
улучшение качества образования, и на повы-
шение его доступности, и на улучшение ма-
териального положения самых эффективных 
учителей и на многое другое, скрывающееся 
пока за интригующими словами вроде «ком-
петентностного подхода» или «общественного 

участия в распределении стимулирующей час-
ти фонда оплаты труда учителей». 

именно поэтому активное участие ро-
дителей (особенно членов школьных сове-
тов, представителей регионального отделения 
профсоюза работников образования, работ-
ников системы подготовки и переподготов-
ки педагогических кадров) представлялось ис-
ключительно важным и необходимым. 

такой состав участников при такой  
постановке задачи не только позволил 
снять антиномии типа «мы» и «они», «свои» 
и «чужие», «специалисты» и «дилетанты», но 
создал условия для превращения обсужде-
ний в пролонгированное и высоко конс-
труктивное совместное действие на усвоен-
ной в ходе семинара экспертной позиции. 
особо ценно, что это обстоятельство также 
отмечалось самими участниками, многие из 
которых именно здесь осознавали себя чле-
нами единой команды. 

в заключение этого раздела уместно 
указать, что согласно спискам регистрации 
всего в общественных обсуждениях 2007 го-
да приняли участие 3929 человек. 

Анализ программы экспертно-анали-
тических семинаров 

для настоящего отчета представля-
ется существенно важным специально ос-
тановиться на анализе программы экспер-
тно-аналитических семинаров, поскольку 
ее структура и содержание, отработанные 
в 2007 году, доказали свою адекватность 
и эффективность и, как представляется, с не 
меньшим же успехом могут быть использо-
ваны в дальнейшем, на следующих этапах 
расширения кПмо. 

ключевым моментом семинаров явля-
ется их принципиальная установка на диа-
логичность и практикоориентированность, 
на стремление дойти при обсуждении всех 
проблемных вопросов до самой сути. Этому 
способствует, безусловно, то базовое обсто-
ятельство, что непререкаемой рамкой об-
суждения являются те самые заявки, кото-
рые разработаны самими же участниками 
нынешних семинаров. 

собственно говоря, на семинарах 
предметом публичной интерпретации учас-
тников становится содержание ими же са-
мими созданного интеллектуального про-
дукта – как со стороны его теоретической 
состоятельности, так и со стороны практи-
ческой осуществимости намеченного. и не 
секрет, что нередко выявляется довольно су-
щественный разрыв между представлени-
ями, которыми руководствовались авторы 
заявки в момент ее составления, и реалия-
ми, с которыми они же столкнулись уже при 
первой попытке применить эти представле-
ния на практике. 

с этой точки зрения исключитель-
ный интерес вызывает доклад руководителя 
регионального органа управления образо-
ванием. в этом акте (начиная со структуры, 

содержания, акцентов и оценок и кончая 
манерой его произнесения) замечательным 
образом (и к тому же публично!) проявляет-
ся степень зрелости и самого руководителя, 
и его команды, готовившей рабочие мате-
риалы. кстати, единичны (но тем более цен-
ны) случаи, когда руководитель писал до-
клад сам; немногим более часты и случаи, 
когда он принародно благодарил свою ра-
бочую группу за отлично подготовленный 
по предварительному обсуждению текст. 

доклад руководителя становится пер-
вым смысловым фокусом семинара в це-
лом. вторым смысловым фокусом, либо 
полемизирующим с первым, либо подде-
рживающим и развивающим его, становит-
ся базовая лекция а. и. адамского «результа-
тивность кПмо», делящаяся, как правило, 
надвое и открывающая, таким образом, 
лекционный блок в каждый из двух дней 
семинара). Эта лекция задает проблематику 
семинара в целом и всех составляющих его 
частей, поскольку в той или иной мере (в за-
висимости от сверхзадачи семинара) осве-
щает все направления реализации кПмо 
в данном регионе. 

здесь нет необходимости подробно 
останавливаться на содержании этих лек-
ций, но можно отметить, что преимуществен-
ное внимание в истекшем году докладчик со-
средоточивал на вопросах перехода к новой 
системе оплаты труда, нормативного подуше-
вого финансирования и нового понимания 
качества образования (в частности, его «ком-
петентностному измерению»). 

лекционный блок и в первый, и во 
второй день продолжают лекции, тематика 
которых варьируется в зависимости от пред-
варительно заявленных интересов региона. 
как правило, «сквозной» темой оказывается 
финансово-экономическая, на втором месте 
по востребованности следует проблематика 
гражданского заказа и общественного учас-
тия в развитии образования и прямо вслед 
за ней такие темы, как «новая система оцен-
ки качества образования» и «развитие сети 
общеобразовательных учреждений и сете-
вое образование». 

чрезвычайно важно отметить, что все 
специалисты, читающие лекции, позициони-
руют себя не узкотематически, а комплексно, 
трактуя свою тему в максимально широком 
контексте проекта в целом. именно такой под-
ход позволяет обеспечить столь же интегри-
рованный подход и в работе групп, которые 
в обязательном порядке проводятся в оба дня 
после обеденного перерыва. 

координаторами в рабочих группах 
выступают совместно и лекторы, знакомые  
аудитории по первой половине дня, и регио-
нальные эксперты, отвечающие за то направ-
ление, которому посвящена работа группы. 
Это позволяет продолжить и развить диалоги-
ческий принцип общения, углубить и конкре-
тизировать как общетеоретические вопросы, 
так и сюжеты, непосредственно относящие-

ся к реализации того или иного направления 
в регионе. При этом речь категорически не 
идет о перенесении федеральными эксперта-
ми опыта одного региона в другой. мало то-
го, что это невозможно, что называется, по оп-
ределению (чужой опыт непереносим), но 
именно сами различия объективных и субъ-
ективных реалий регионов требуют выстраи-
вания собственной логики в решении общих 
для всех проблем. 

обсуждение этой логики происходит 
на пленарных заседаниях семинара, прово-
димых в первый и во второй день по докла-
дам рабочих групп, с которыми выступа-
ют исключительно региональные эксперты. 
Подобно тому, как доклад руководителя 
предоставляет возможность судить об об-
щем уровне понимания проблематики кП-
мо в регионе, обсуждение на пленуме ярко 
характеризует и региональную проектную 
команду в целом, и ее участников, работа-
ющих по конкретным направлениям. ито-
говый пленум (во второй день семинара), 
как правило, позволяет с достаточной сте-
пенью объективности проявить важнейшие 
узкие места и завершается для региональ-
ных исполнителей кПмо формулировани-
ем ими «задания самими себе», то есть вы-
ходом с помощью руководителя семинара 
на так называемую «дорожную карту», оп-
ределяющую перспективные меры по реа-
лизации проекта. 

за редким исключением (особенно 
когда в силу чисто организационных при-
чин работа ограничивалась одним днем) об-
щественные обсуждения включали в про-
грамму проведение (чаще в прямом эфире) 
специальной телепередачи «за что платить 
учителю?», активными участниками которой 
становились сами участники семинара. ор-
ганизация и проведение подобных передач 
становились наглядными и крайне убеди-
тельными примерами высокоэффективной 
пиар-акции в интересах привлечения широ-
кого общественного внимания к проблемам 
образования. они с полным основанием мо-
гут рассматриваться как важная составная 
часть общественных обсуждений, вынесен-
ных из аудитории в открытое информаци-
онно-массовое пространство. 

здесь уместно заметить, что семина-
ры состоялись не только в разных по степени 
своей стартовой подготовки регионах, что 
уже давало весьма пеструю и противоречи-
вую картину. что не менее важно – семинары 
состоялись в регионах в разное время, хро-
нологически обнимающее полгода, – а это 
с учетом жестких условий проекта еще более 
разнообразило проектный ландшафт. 

очевидно, что регионы, условно от-
стающие на какой-то момент, могли рез-
ко улучшить, изменить к настоящему време-
ни ситуацию с состоянием проекта, равно 
как и продвинутые регионы, имевшие сущес-
твенный задел по ряду направлений, мог-
ли утратить ведущие позиции, отмеченные 
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на момент проведения семинара на их тер-
ритории. 

слуШания общественной 

Палаты рФ «общественная 

ЭксПертиза Приоритетного 

национального Проекта 

«образование» в рамках 

Фестиваля-конФеренции 

«Эврика-авангард-2007»

инициатива общественной палаты по 
проведению экспертных слушаний в пред-
дверии начала реализации региональных 
комплексных проектов модернизации об-
разования в рамках национального проекта 
«образование» объяснялась исключительной 
важностью заявленных целей. Предложен-
ные меры предполагали столь существен-
ные изменения в нормативно-правовой базе 
системы отечественного образования, кото-
рые в случае успеха обещали превратить его 
в один из важнейших факторов развития че-
ловеческого капитала страны, социально-
экономического и социально-культурного 
развития общества и государства. 

участники слушаний, представлявшие 
инновационное образовательное сообщество 
россии, особо отметили принципиальное от-
личие данного комплексного проекта модер-
низации образования (кПмо) от всех иных 
осуществлявшихся ранее, – именно его комп-
лексность, тесную и органичную увязку пред-
полагаемых институциональных изменений 
в образовании с экономическими и социаль-
ными изменениями в характере его связей 
с обществом как главным потребителем об-
разовательных услуг. 

впервые, подчеркивали выступающие, 
качество образования становится критери-
ем оценки труда учителя, а контроль качест-
ва – не внутриведомственным делом. впервые 
система образования становится открытой, 
способной эффективно развиваться именно 
благодаря участию общества в управлении ею. 
впервые не на словах, а на деле образование 
становится общенациональным приоритетом.

участники экспертных слушаний выра-
зили уверенность, что введение новой систе-
мы оплаты труда учителей, направленной на 
повышение их доходов, нормативного поду-
шевого финансирования, создание региональ-
ной системы оценки качества образования, 
развитие сети образовательных учреждений 
в интересах предоставления детям возмож-
ности получить качественное образование не-
зависимо от места проживания, вместе с раз-
витием общественного участия в управлении 
образованием – есть сумма именно тех усло-
вий, которые могут считаться достаточными 
для придания процессу модернизации рос-
сийского образования поступательного и не-
обратимого характера. 

кроме того, была специально подчер-
нута исключительная методологическая про-
дуктивность теоретических оснований, на 

которых базировался прошедший конкурс 
проектов кПмо: признание многомерности 
российского образовательного пространства, 
необходимость тщательного учета разнооб-
разия и особенностей экономического, соци-
ального и культурного потенциала регионов. 
но это разнообразие чревато опасностью ут-
раты общего социокультурного контекста, 
изобретением сугубо локальных форм и спо-
собов решения общих задач, неэффективны-
ми затратами интеллектуальных, материаль-
ных и иных ресурсов. 

Поэтому одним из главных направле-
ний слушаний стало обсуждение ожиданий 
от реализации приоритетного национально-
го проекта «образование». участниками от-
мечалось складывание ситуации, позволяю-
щей государству инвестировать в развитие 
образования значительные средства. именно 
инвестировать, поскольку основной акцент 
проекта направлен на изменение качества 
образования, которое способно обеспечить 
мощный позитивный системный эффект 
в социально-экономическом и социально-
культурном развитии общества и государства. 

с этой точки зрения, подчеркнул 
с своем выступлении а. адамский, систем-
ная модернизация какого-либо социально-
го института (а кПмо предполагает имен-
но это) заключается в первую очередь 
в том, что меняются институциональные 
нормы, на основании которых этот инсти-
тут функционирует. если, несмотря на от-
ветственные заявления (зафиксированные 
в том числе в поданных на конкурс кП-
мо заявках, подписанных губернаторами 
регионов), новые правила не становятся 
действующими, не принимаются боль-
шинством, то говорить о системности из-
менений не представляется возможным. 

При этом сами модели, предлагае-
мые регионами для реализации проекта, 
могут быть вариативными (и это было яв-
но отражено в содержании заявок регио-
нов на конкурс кПмо), принципиально не 
отличающимися (то есть удерживающи-
ми основную логику модернизации обра-
зования), но предлагающими собственные 
способы достижения заявленных целей. 
Поэтому крайне существенно, что в про-
цессе изменения существующих инсти-
туциональных норм в центре внимания 
должны оказаться в первую очередь те из 
них, которые утверждают государственно-
общественный характер образования. Это 
может произойти только в случае, если та-
кие нормы складываются в диалоге пред-
ставителей всех заинтересованных сто-
рон, а не задаются сверху (в этом случае 
они являются запрещающими, или в луч-
шем случае – предписывающими). 

При этом в некоторых направлениях 
кПмо (например, по отношению к новой 
системе оплаты труда), развивающие нор-
мы могут и не занимать главенствующего 
положения, поскольку существуют жесткие 

ограничения, находящиеся за пределами 
собственно образовательного пространства 
(соответствующие постановления Прави-
тельства рФ, трудовой кодекс и другие нор-
мативные документы). но в общем именно 
развивающие институциональные нормы 
должны быть определяющими в процессе 
модернизации системы образования. 

По итогам обсуждения проблематики 
кПмо на пленарных заседаниях и на секци-
ях по направлениям были сформулированы 
рекомендации, которые стали основой для 
последующей практической деятельности 
экспертов как на федеральном, так и на ре-
гиональном уровнях. 

рекомендации  

По наПравлению 1  

«введение новой системы 

оПлаты труда работников 

общего образования, 

наПравленной на ПовыШение 

доходов учителей (нсот)»

данное направление (в совокуп-
ности с направлением 2 «Переход на нор-
мативное подушевое финансирование 
общеобразовательных учреждений») пред-
ставляет собой ключевое, исключительное 
по важности звено проекта в целом. Пред-
полагаемые этими направлениями систем-
ные (институциональные) изменения при-
званы составить экономическую основу 
перемен, осуществляемых по остальным 
направлениям, а также всех ожидаемых 
социальных эффектов. 

введение новой системы оплаты 
труда призвано решить одну из наиболее 
болезненных проблем современной рос-
сийской школы: уйти от уравнительных 
подходов и обеспечить реальное повыше-
ние доходов учителей и при этом – что 
самое важное – сделать это в отношении 
тех из них, кто обеспечивает наиболее 
высокое качество даваемого образова-
ния, вносит наибольший вклад в реализа-
цию образовательной программы школы. 
можно сказать, что от реализации данно-
го направления зависит обретение рос-
сийским учителем заслуженного соци-
ального и профессионального престижа, 
обретение им достойного качества жизни 
и связанного с этим самоуважения и са-
моутверждения как эффективного и ус-
пешного члена общества. 

суть новой системы оплаты тру-
да учителя состоит в том, что оценка ре-
зультата его профессиональной деятель-
ности складывается из двух частей фонда 
оплаты труда: базовой, гарантированной 
для каждого учителя, прошедшего проце-
дуру аттестации (разработка нового по-
рядка, которая также предусмотрена про-
ектом), и стимулирующей, определяемой 
регламентом распределения стимулиру-
ющей части Фот школьными советами 

(эта тема развивается в рекомендациях 
по направлению 5). 

в отличие от существующего «по-
часового» порядка вводимый механизм 
нормирования и учета учительского тру-
да предусматривает отнесение к опла-
те в базовой части всех без исключения 
видов его деятельности, определенных 
должностными обязанностями: кроме 
почасовой аудиторной нагрузки, это вне-
урочная работа по предмету; классное 
руководство; проверка тетрадей; заведо-
вание учебными кабинетами и т.п. кро-
ме того, в той же базовой части устанав-
ливается зависимость оплаты труда в от 
числа обучаемых.

в результате этих изменений учи-
тель будет избавлен от унизительной пого-
ни за нормой часов аудиторной нагрузки 
(«урокодательства») и станет экономически 
и психологически заинтересован в исполь-
зовании инновационных педагогических 
технологий. исчезнут условия, консервиру-
ющие ставшую во многих случаях неэффек-
тивной классно-урочную систему. будут сня-
ты препятствия для интеграции и сетевому 
взаимодействию образовательных учрежде-
ний (подробнее об этом в рекомендациях 
по направлению 4). 

Представляется необходимым пе-
реход с тарифной системы на отраслевую 
систему оплаты труда педагогических ра-
ботников без применения тарификации 
по учебных часам. такой переход пред-
полагает:

 – введение индивидуальных планов 
работы педагогических работников;
 – установление требований к норми-
рованию видов работ, предусмотрен-
ных в индивидуальных планах, в час-
тности, установление «рамочного» 
нормирования по часам всех видов 
работы преподавателя; 
 – введение инструментов стимулиру-
ющей аттестации. 
аттестация, направленная на стиму-

лирование качества, устанавливается для 
школ и для учителей.

Для школ: 
 – двухуровневая аттестация с разде-
лением на минимальные требования 
и на оценку качества с встроенными 
механизмами стимулирования качес-
твенно работающих школ.
Для учителей: 
 – введение новой дифференцирован-
ной системы учительских категорий 
и аттестация, стимулирующая качест-
во работы и карьерный рост.
работодатель в пределах средств, на-

правляемых на оплату труда, имеет право 
устанавливать различные системы преми-
рования, стимулирующих доплат и надба-
вок с учетом мнения общественного орга-
на управления (совета школы) и выборного 
профсоюзного органа, которые закрепляют-

ся в коллективном договоре, локальном акте 
образовательного учреждения. 

таким образом, «дорожная карта» ре-
ализации направления 1 должна включать 
комплекс мероприятий, обеспечивающих: 

 – увязку зарплаты учителя и качест-
ва (эффективности, результативнос-
ти) его труда;
 – резкое расширение стимулирующей 
функции зарплаты;
 – расширение участия представите-
лей общественности в принятии ре-
шений о качестве и, соответственно, 
стимулировании работы учителя;
 – результирующий рост фактических 
доходов учителей. 

рекомендации  

По наПравлению 2 

«Переход на нормативное 

ПодуШевое Финансирование 

общеобразовательных 

учреждений»

данное направление, составляющее, 
как было отмечено, единый финансово-
экономический блок кПмо, имеет своим 
ключевым моментом отказ от постатейно-
го финансирования издержек в пользу по-
душевого финансирования задач. важно 
понимать, что такой переход является не-
обходимым элементом при проведении 
политики децентрализации управления 
образовательной сферой и развития эко-
номической самостоятельности образова-
тельных учреждений. 

использование подушевого бюджет-
ного финансирования создает возможность 
объективного и прозрачного способа рас-
пределения финансовых ресурсов по об-
разовательным учреждениям: они ставятся 
в равные условия, а их финансовое благо-
получие зависит прежде всего от эффектив-
ности организации учебной деятельности 
и качества предоставляемой образователь-
ной услуги. кроме того, выравнивание фи-
нансовых условий делает возможной со-
держательную оценку качества работы 
образовательного учреждения, что стиму-
лирует работу коллектива, его заинтересо-
ванность в борьбе за ученика. а это, в свою 
очередь, создает предпосылки для связи ка-
чественных характеристик работы школы 
и дополнительного финансирования этого 
качества (выделение бюджетных средств по 
результатам работы). 

таким образом, введение модели по-
душевого нормативного бюджетного фи-
нансирования в расчете на 1 учащегося 
обеспечивает:

 – обязательное доведение финансо-
вого норматива до образовательно-
го учреждения в полном объеме, без 
изъятия;
 – наличие бюджетных источников 
компенсации потерь образователь-

ных учреждений (на конкурсной ос-
нове);
 – возможность оптимизации штатно-
го расписания образовательного уч-
реждения;
 – минимизацию коэффициентов кор-
рекции на переходном этапе и их ис-
пользование для выравнивания (улуч-
шения) условий бюджетополучателей; 
 – прозрачность при определении 
и распределении объемов бюджетно-
го финансирования между оу;
 – гарантии бюджетного обеспечения 
образовательного процесса и возмож-
ность бюджетного планирования раз-
вития оу; 
 – переход от финансирования про-
изводителей услуг и содержания сети 
учреждений к финансированию пос-
тавленной перед учреждениями зада-
чи через финансирование потребите-
лей образовательных услуг;
 – укрепление и развитие школьной 
автономии и экономической самосто-
ятельности; 
 – создание стимулов и предпосылок 
для обоснования программ реструкту-
рирования сети образовательных уч-
реждений;
 – создание условий для эффективно-
го позиционирования учреждения об-
разования на рынке образовательных 
услуг как самостоятельного хозяйству-
ющего субъекта.
однако расчет показателей подуше-

вого бюджетного финансирования, способ 
и порядок этого расчета являются необхо-
димым, но недостаточным условием реали-
зации подушевого принципа в образовании. 
нормативно-подушевой принцип должен 
использоваться на всех уровнях формиро-
вания бюджета и его доведения до бюдже-
тополучателя: региональном, муниципаль-
ном, уровне образовательного учреждения. 
важно, чтобы регионы – участники проек-
та – активно отрабатывали механизмы дове-
дения бюджетных средств, определенных на 
нормативной основе, до каждого образова-
тельного учреждения.

Практика позволяет рекомендовать 
следование определенным этапам введения 
нормативно-подушевого финансирования: 

1. Подготовительный этап:
 – введение бухгалтерий и открытие 
лицевых счетов каждым образова-
тельным учреждением;
 – издание нормативно-правового ак-
та региона о переходе на норматив-
ное финансирование; 
 – создание координационного совета 
по организации перехода на норма-
тивное финансирование в рамках ре-
гиона и бюджетных комиссий в тер-
риториях;
 – проведение финансово-экономи-
ческого анализа положения образова-
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тельных учреждений, подготовка ин-
формационно-статистической базы; 
 – проработка возможных моделей 
нормативного финансирования, вы-
бор модели для региона; 
 – анализ и оценка социально-эконо-
мических рисков и последствий пере-
хода на нормативное бюджетное фи-
нансирование в регионе.
 2. Подготовка региональной и му-
ниципальной нормативно-правовой 
и методической базы внедрения нор-
мативного финансирования:
 – разработка и принятие норматив-
но-правовых актов, содержащих по-
рядок организации нормативного 
финансирования на территории субъ-
екта, методику расчета и величины 
нормативов субвенций, предваритель-
но осуществив:
 – адаптацию существующих методик 
расчета нормативов;
 – расчет нормативов субвенций, поп-
равочных коэффициентов;
 – утверждение методики расчета 
и порядка утверждения местных нор-
мативов;
 – подготовку и утверждение учебно-
методических материалов для обуче-
ния персонала;
– организацию обучения персонала;
 – разработку и утверждение системы 
индикаторов и порядка проведения мо-
ниторинга хода внедрения муниципали-
тетом нормативного финансирования.
 3. организация и проведение PR-ком-
пании в средствах массовой инфор-
мации по разъяснению основных по-
ложений перехода на нормативное 
бюджетное финансирование образо-
вательных учреждений в регионе.
 4. организация нормативного финан-
сирования:
 – выделение регионами субвенций 
муниципалитетам на основе утверж-
денных нормативов;
 – финансирование муниципалитета-
ми образовательных учреждений на 
основе местных нормативов;
 – проведение мониторинга хода внед-
рения нормативного финансирования;
 – оценка и анализ результатов пере-
хода на нормативное бюджетное фи-
нансирование; 
 – принятие решений об уточнении 
и корректировке по итогам анализа 
нормативно-правовой и методичес-
кой базы, учебно-методических ма-
териалов.
 результаты внедрения нормативно-
го подушевого финансирования в ре-
гиональных системах общего обра-
зования можно продемонстрировать 
статистическими данными, отражаю-
щими динамику изменения таких по-
казателей, как: 

– соотношение учитель – ученик; 
– наполняемость классов; 
 – доля самостоятельных и кустовых 
школьных бухгалтерий;
– доля ауП в общем числе занятых;
 – удельные расходы на одного ребенка.
динамика этих показателей задает 

меру эффективности образовательной сис-
темы региона. наблюдающееся в настоящее 
время во всех регионах сокращение числа 
учащихся в силу демографического кризи-
са ставит перед регионами задачу повысить 
эффективность использования ресурсов, 
повысить качество образовательных услуг 
и улучшить условия для организации обра-
зовательного процесса.

способы минимизации рисков при 
переходе на нормативное подушевое бюд-
жетное финансирование, которые были ис-
пользованы пилотными регионами проекта, 
приведены ниже: 

 – Использование механизмов сохране-
ния бюджетных средств в сфере об-
разования на региональном и муници-
пальном уровне:
 – увеличение размера норматива 
финансирования (нормативы пока 
слишком малы); приведение нормати-
ва в соответствие с минимумом затрат 
на организацию процесса образова-
ния по основным образовательным 
программам;
 – высвобождаемые за счет сокраще-
ния численности учащихся средства 
направлять в школы через целевые 
программы (региональные и муници-
пальные, их софинансирование с фе-
деральными), проекты, гранты, мате-
риальное стимулирование школ по 
результатам их работы.
 – Применение методов «адаптации» 
при переходе к формированию бюд-
жетов на нормативной основе: 
 – учет «условных учащихся» или при-
веденного контингента вместо факти-
ческих учащихся при наполняемости 
классов ниже нормативной;
 – осуществление коррекции объема 
субвенции с использованием «диапа-
зона отклонений»;
 – учет особенностей сети образователь-
ных учреждений муниципальных обра-
зований с помощью коэффициентов;
 – активное и масштабное проведение 
программ переподготовки и обучения 
работников сферы образования и фи-
нансов для работы в новых услови-
ях финансирования оу; организация 
стажировок в «успешные» регионы 
для демонстрации реальных достиже-
ний и эффектов, связанных с внедре-
нием нбФ; 
 – обязательная разработка и реализа-
ция PR-программы, сопровождающей 
внедрение нбФ и нацеленной на раз-
нообразные целевые группы (учите-

ля, директора школ, управленческие 
кадры, родители, местное сообщество, 
т.п.), интересы которых затрагивают-
ся при переходе к новой системе бюд-
жетного финансирования. 

рекомендации  

По наПравлению 3 

«развитие региональной 

системы оценки качества 

образования»

задача, стоящая перед разработчика-
ми данного направления, а также содержание 
их деятельности, безусловно, принадлежат 
к числу самых актуальных и одновременно 
самых сложных частей проекта. и дело да-
же не в том, что категория «качество образо-
вания» не имеет строгой и однозначной уни-
версальной научной дефиниции, а в том, что 
такая дефиниция в принципе невозможна: 
качество образования оценивается потреби-
телем (индивидуальным или коллективным) 
всегда ситуативно, исходя из того, каким тре-
бованиям должно отвечать то или иное обра-
зование «здесь и сейчас». 

сегодня ясно одно: сама система об-
разования (ее работники) не имеют права на 
объявление собственной оценки собствен-
ных результатов адекватной заказу потребите-
ля (государства, общества, личности). только 
согласованная позиция этого «интегрального 
потребителя) может считаться объективной, 
вернее сказать, объективированной, то есть 
выведенной как медиана из великого множес-
тва различных суждений. 

тем не менее очевидно, что существу-
ет (должно существовать) некое независимое 
экспертное сообщество, представляющее ин-
тересы указанных субъектов (носителей) об-
разовательных интересов и запросов, способ-
ных выработать взвешенную систему такого 
оценивания. в ее основе будет лежать не толь-
ко оценка знаний (соответствующие меха-
низмы разработаны вполне), но и оценка та-
ких «гиперучебных» показателей, как степень 
социализации получившей образование лич-
ности, ее самореализация, уровень воспитан-
ности и здоровья и т.п. инструменты оценки 
качества – выявление базовых знаний (этот 
аспект ни в коем случае нельзя умалять) через 
итоговую аттестацию в школе (егЭ), и ком-
петенций учащихся и выпускников (между-
народные исследования качества, разработка 
отечественных методик оценки компетент-
ностей), анализ правонарушений, монито-
ринг заболеваемости.

важно подчеркнуть, что при реали-
зации этого направления не следует абсо-
лютизировать категорию «региональности» 
в словосочетании «региональная оценка ка-
чества образования». было бы нелепо по-
лагать, что к завершению проекта в стране 
возникнут десятки оригинальных систем та-
кого рода. следует исходить из понимания, 
что экспертное сообщество, о котором шла 

речь выше, складывается из людей, признан-
ных в профессиональных сообществах, ко-
торые, в свою очередь, доказали свою ус-
пешность в областях жизни, референтных 
для сферы образования и ее выпускников. 

рекомендации  

По наПравлению 4  

«развитие сети 

общеобразовательных 

учреждений субъекта 

российской Федерации»

работа по данному направлению, как 
и проект в целом, имеет целью обеспечить 
условия для получения качественного об-
щего образования независимо от места жи-
тельства, но в отличие от других направ-
лений должна сыграть в решении этой 
стратегической задачи особую роль. 

важно понимать, что в современных 
условиях подлинно высокое качество обра-
зования практически не может быть обес-
печено за счет потенциала отдельного уч-
реждения. создание интегрированного 
образовательного ресурса через организа-
цию сетевого партнерства и межведомствен-
ного взаимодействия образования, культу-
ры, спорта и других секторов социальной 
сферы предоставляет потребителю несрав-
ненно более широкие возможности. При 
этом очевидно, что рационализации ис-
пользования образовательных ресурсов тер-
ритории способствует специализация уч-
реждений, их кооперация и интеграция, 
внедрение новых вариативных моделей об-
разовательных учреждений. 

существенно важно отметить, что 
к развитию сети и сетевому взаимодействию 
никакого отношения не имеет проблемати-
ка оптимизации школьной сети на селе. При 
полном совпадении терминов (в обоих слу-
чаях употребляется слово «сеть») их содер-
жание и значение совершенно различны. 

назовем основные факторы, наличие 
которых предполагает необходимость (или 
по крайней мере целесообразность) разви-
тия образовательных сетей: 

 –  негативные тенденции в измене-
нии демографической ситуации на 
территории – сокращение численнос-
ти учащихся, миграция населения;
 – исторически сложившееся нераци-
ональное пространственное располо-
жение материально-технической ба-
зы, культурных и образовательных 
ресурсов территории;
 – несоответствие образовательных 
потребностей населения пространс-
твенной и организационной структу-
ре сети образовательных учреждений;
 – недостаточный количественный 
и качественный уровень материаль-
но-технического оснащение образова-
тельных учреждений (отсутствие или 
малочисленность компьютерных клас-

сов, предметных кабинетов, учебных 
лабораторий, спортивных залов и со-
оружений, затрудненность высокоско-
ростного доступа в интернет и т.д.);
 – несоответствие требованиям госу-
дарства и ожиданиям общества сущес-
твующей структуры сети, ее возмож-
ностей по обеспечению доступности 
качественного образования независи-
мо от места проживания и социально-
го статуса семьи.
с учетом сказанного и на основании 

опыта пилотных регионов по созданию се-
ти общеобразовательных учреждений (в ря-
де случаев образовательных сетей на меж-
ведомственной основе) можно назвать ряд 
позиций, которые необходимо учитывать 
при составлении «дорожной карты» по реа-
лизации направления 4. 

условно их можно подразделить на 
две части.

Первая из них содержит важнейшие 
общие требования, которым должна удов-
летворять создаваемая сеть: 

 – обеспечение полноты предостав-
ляемых сетью образовательных ус-
луг с учетом их территориальной до-
ступности;
 – создание условий, повышающих раз-
нообразие (вариативность) и адекват-
ность образовательных услуг потреб-
ностям учащихся разного возраста;
 – рационализация использования ре-
сурсов сети общеобразовательных 
учреждений на базе их кооперации 
и интеграции, в том числе с дополни-
тельным и профессиональным обра-
зованием и организациями социаль-
но-культурной сферы;
 – обеспечение психофизической 
безопасности учащихся и комфор-
тности условий образовательно-
го процесса в учреждениях, входя-
щих в сеть.
во второй части зафиксированы об-

разовательные интересы потребителя 
(школьника), которые сеть обязана удовлет-
ворить (и ради чего она, собственно говоря, 
и создается): 

 – предоставление учащимся старшей 
ступени возможности выбора про-
филя обучения, обеспеченного необ-
ходимым оборудованием и высоко-
квалифицированными кадрами для 
качественной реализации соответс-
твующих образовательных программ 
по любому предмету;
 – предоставление учащимся среднего 
и старшего звена возможности выбо-
ра индивидуальной образовательной 
траектории. 
и, наконец, укажем на такие сущес-

твенные задачи, от решения которых во 
многом зависит эффективность и востре-
бованность сетевого образовательного ре-
сурса, как:

 – создание и развитие вариативных 
моделей образовательных учрежде-
ний, разработка и внедрение совре-
менных информационно-коммуни-
кационных технологий обучения;
 – разработка нормативно-правовой 
документации, обеспечивающей пра-
во ученика на конвертирование (при-
знание и зачитывание) учебных (об-
разовательных) программ, освоенных 
им в сети; 
 – реализация комплекса меропри-
ятий, обеспечивающих обществен-
ное участие в принятии решений по 
развитию сети образовательных уч-
реждений. 

рекомендации  

По наПравлению 5  

«развитие общественного 

участия в уПравлении 

образованием»

Поскольку стратегической целью про-
екта в целом является предоставление всем 
гражданам независимо от места жительства 
возможности получения качественного об-
разования, следует подходить к решению за-
дачи развития общественного участия в уп-
равлении образованием именно под этим 
углом зрения. такая постановка вопроса, 
нисколько не умаляя значения других воз-
можных эффектов общественного участия 
(социальных, средовых, культурных и др.), 
должна ориентировать исполнителей ра-
бот по данному направлению прежде всего 
на создание ключевого элемента новой сис-
темы оплаты труда учителей: школьных (уп-
равляющих, попечительских и т.п.) советов, 
способных принимать по этому вопросу 
грамотные и ответственные решения, пози-
тивно воспринимаемые как профессиональ-
ным, так и родительским сообществом. Фак-
тически именно в этой точке происходит 
оценка качества и полноты выполнения со-
циального заказа педагогическим коллекти-
вом данной школы. 

но для того чтобы все стороны, учас-
твующие в процедуре оценивания, находи-
лись в общем смысловом поле и руководство-
вались общими принципами, необходимо, 
чтобы образовательная программа школы яв-
лялась продуктом коллективной деятельнос-
ти тех же сторон, чтобы она представляла 
собой фактически гражданский договор по 
согласованию гражданского и государствен-
ного образовательного заказа. 

только на такой основе может сло-
житься норма, гарантирующая необрати-
мость процессов усиления общественного 
участия в управлении образованием и в то 
же время являющаяся важнейшим факто-
ром превращения этой сферы в эффектив-
ный инструмент развития человеческого 
потенциала и в ресурс социально-экономи-
ческого и социально-культурного развития 
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региона (муниципалитета). Подчеркнем 
еще раз: именно от степени и качества об-
щественного участия зависит как четкость 
и полнота социального заказа образова-
нию, так и возможность комплексной оцен-
ки результатов его реализации. 

важно понимать, что именно в этом 
направлении проекта формируется то спе-
цифическое пространство, в котором про-
является и социально оценивается ис-
полнение всех «заказов» образованию, 
рождается общественное мнение по поводу 
качества образования в данной школе, дан-
ном муниципалитете, в конечном счете – 
в данном регионе и стране в целом.

успешность этой работы в высокой 
степени зависит от сформированности нор-
мативно-правовой базы, обеспечивающей 
поступательное развитие общественного 
участия в управлении образованием. 

кроме того, учитывая специфику на-
чального этапа развития общественного 
участия в образовании, исключительное по 
важности значение приобретает обучение 
общественных управляющих и администра-
торов образования. 

соответственно, эффективность до-
стигнутых результатов должна оценивать-
ся не только по формальному выполнению 
плана-графика мероприятий и достижению 
контрольных показателей, но и по таким 
признакам, как информационная откры-
тость и прозрачность системы образования, 
степень удовлетворенности местного сооб-
щества результатами (социальными эффек-
тами) ее деятельности и др.

мониторинг развития 

и Продвижения  

регионального  

комПлексного Проекта  

на территории 

калининградской  

области

По результатам слушаний экспер-
ты констатировали, что в области есть по-
нимание ответственности за взятые обяза-
тельства. выработана стратегия реализации 
кПмо на 2007–2009 годы, идет доработ-
ка концепции нсот, предусматриваю-
щая установление Фот в школах на основе 
норматива подушевого финансирования. 
с учетом этого принят закон калининград-
ской области «о нормативах бюджетно-
го финансирования общеобразовательных 
учреждений» от 26.03.2007 №124 и поста-
новление правительства калининградской 
области от 21.05.2007 №278 «о методике 
расчета нормативов бюджетного финанси-
рования на реализацию государственного 
образовательного стандарта (программы) 
общего образования и оплату услуг по со-
держанию имущества и коммунальных ус-
луг в общеобразовательных учреждениях 
на одного учащегося в год». 

в нсот предусматривается выделе-
ние стимулирующей части в Фот и учас-
тие общественных структур в ее распределе-
нии; учет всех видов деятельности учителей 
и усиление зависимости оплаты труда от ко-
личества обучающихся. до конца мая пла-
нируется объявить конкурс на разработку 
критериев и показателей качества и резуль-
тативности труда педагогических работни-
ков, необходимых для распределения стиму-
лирующих надбавок и доплат.

в текущем году будет проведена ап-
робация нсот в школах, которые по согла-
сованию с муниципальными органами уп-
равления образованием выразят желание 
провести такую работу. Предположительно 
это будет не менее 10–12 школ.

обсуждение показало, что к основным 
социальным рискам введения нсот и нПФ 
директорской корпус относит: психологи-
ческий риск, связанный для директоров – 
с непривычными процедурами расчетов на 
уровне образовательного учреждения, для ра-
ботников – с неприятием новых подходов 
в оплате труда; риск снижения уровня опла-
ты труда работников; возникновение задол-
женности по заработной плате в малокомп-
лектных сельских школах; бюрократические 
преграды осуществления переброски средств 
в процессе исполнения бюджета.

на семинаре были обсуждены предла-
гаемые пути минимизации этих рисков. среди 
них: своевременное принятие на региональ-
ном, муниципальном и школьном уровнях 
нормативных правовых актов по апробации 
нсот, а также информирование работников 
об оплате их труда по новой системе с 1 сен-
тября 2007 года; комплексное решение про-
блем по всем направления модернизации, 
особенно по развитию сети общеобразова-
тельных учреждений и расширению участия 
общественных органов в решении вопросов 
финансирования школ и распределения сти-
мулирующей части оплаты труда; организация 
«горячей линии» для оперативного решения 
вопросов, возникающих в ходе подготовки 
и введения нсот и нПФ.

группой «новая система оплаты тру-
да» на семинаре разработан подробный 
план-график («дорожная карта») действий на 
региональном, муниципальном и школь-
ном уровнях по проведению с 1 сентября 
2007 года апробации нсот. рекомендова-
но особое внимание обратить на необходи-
мость создания на каждом уровне управле-
ния постоянно действующих рабочих групп, 
разработку и внедрение механизмов мини-
мизации социальных рисков.

в ходе работы по апробации нсот 
в общеобразовательных учреждениях облас-
ти должна быть разработана модель нсот, 
включающая порядок исчисления заработ-
ной платы педагогических работников, мо-
дельные нормативные правовые акты (для 
всех уровней управления), перечень стиму-
лирующих выплат, а также регламентацию 

участия общественных органов в распреде-
лении стимулирующих выплат.

в области принят закон о введении 
нормативно-подушевого финансирования 
общеобразовательных учреждений, предус-
матривающий установление единого нор-
матива с корректирующими коэффициен-
тами для сельских школ, равными 1,5 (для 
школ с численностью обучающихся не бо-
лее 350 учеников) и 2,0 (для малокомп-
лектных школ). корректирующие коэф-
фициенты должны постепенно снижаться 
и к 2011 году дойти до уровня 1,25.

Эксперты констатировали также по-
нимание региональными исполнителями 
проекта стратегии и механизмов реализа-
ции задач 2007 года и доведения норматив-
но-подушевого финансирования до уровня 
каждой школы. директора многих школ уже 
произвели предварительные расчеты по фи-
нансовому обеспечению начиная с сентября 
2007 года. есть понимание того, что успеш-
ное введение нПФ возможно именно за счет 
комплексности подхода и взаимосвязи та-
ких направлений проекта, как нПФ, нсот, 
развитие сети, общественное управление. 

в ходе работы группы «введение нор-
мативного подушевого финансирования» ди-
ректорами оу были определены основные 
социальные риски: возникновение задолжен-
ности по заработной плате в малокомплект-
ных сельских школах; бюрократические пре-
грады осуществления переброски средств 
в процессе исполнения бюджета; психологи-
ческий риск, связанный с различиями в опла-
те труда учителей одинаковой квалификации 
в различных школах; возможные сложности 
при отказе от дифференциации норматива 
по типологии образовательных учреждений 
и вывода за рамки норматива 25% повыше-
ния тарифной ставки специалистам, работа-
ющим на селе.

одновременно предлагаются такие 
пути минимизации рисков, как своевремен-
ное принятие на региональном, муници-
пальном и школьном уровнях нормативных 
актов по введению нПФ; информирование 
трудовых коллективов до начала учебно-
го года об основных принципах нПФ; фор-
мирование в 2008 году фонда стимулиро-
вания качества образования; организация 
«горячей линии» для оперативного решения 
вопросов, возникающих в ходе подготовки 
и введения нсот и нПФ.

особое внимание при обсуждении 
мер по предотвращению социальных рис-
ков было уделено необходимости органи-
зации переговорного процесса с педагоги-
ческим корпусом, освещения проводимых 
мероприятий, объяснения их направленнос-
ти и ожидаемых результатов.

было отмечено, что во всех муници-
палитетах области руководители органов уп-
равления образованием и образовательных 
учреждений ознакомлены с основными дейс-
твиями, обеспечивающими развитие сети 

оу. Фактически во всех муниципалитетах со-
гласованы и приняты планы развития сети 
оу, на которых основаны стратегии реализа-
ции кПмо и достижение соответствующих 
показателей в 2007 году. была высказана реко-
мендация обсудить во всех муниципалитетах 
планы развития сети оу в целях их одобрения 
представительными органами местного са-
моуправления, что повысит их легитимность 
и сделает не только ведомственными докумен-
тами, но и нормативными актами муници-
пального уровня.

в ходе работы группы «развитие сети 
образовательных учреждений» были намече-
ны сроки организации во всех муниципали-
тетах переговорных площадок и проведения 
необходимых собраний коллективов оу, ро-
дителей и заинтересованной общественности, 
обеспечивающих публичное обсуждение пла-
нов развития сети на 2007 год. такие собрания 
необходимо провести до летних отпусков. 

в некоторых муниципалитетах наме-
чено создание в 2007 году координационных 
советов, обсуждаются их полномочия по ре-
ализации планов развития сети оу и соот-
ветствующего раздела кПмо. главными за-
дачами координационных советов должны 
стать: минимизация социальных рисков при 
реорганизации сети оу, выбор оптимальных 
стратегий кооперации и интеграции оу, со-
действие сетевому взаимодействию оу, обес-
печивающему доступность качественного об-
разования для школьников независимо от 
места жительства.

в ходе семинара обсуждался вопрос 
создания ассоциации директоров оу. было 
отмечено, что такая ассоциация, безусловно, 
могла бы стать профессиональным корпора-
тивным субъектом, обеспечивающим опера-
тивность и качество принимаемых решений 
в ходе реализации направления кмПо, свя-
занного с развитием сети оу. 

участники слушаний высоко оценили 
тот факт, что наряду с реализацией муници-
пальных программ развития сети оу в реги-
оне в рамках целевой программы калинин-
градской области «развитие образования на 
2007–2011 годы» будет осуществляться разви-
тие инфраструктуры единого образователь-
ного информационного пространства, вклю-
чающего развитие сетей образовательных 
коммуникаций, развитие сети распределен-
ных информационно-образовательных ресур-
сов и сети региональных ресурсных центров, 
направленное на повышение доступности ка-
чественного образования прежде всего для 
сельских школьников за счет развития дистан-
тных форм обучения, использования совре-
менных информационно-коммуникационных 
технологий в образовательном процессе.

очень важным было признано своевре-
менное начало работы Фонда поддержки мес-
тных инициатив, в задачи которого входит 
поддержка проектов, инициированных мест-
ными сообществами для обеспечения качест-
венного образования вне зависимости от мес-

та проживания. в соответствии с графиком 
конкурс должен быть объявлен в мае 2007 го-
да, чтобы с уже сентября можно было бы на-
чать поддержку проектов. аналогичное требо-
вание – точное соблюдение сроков и жесткая 
логистика – являются ключевым фактором ус-
пеха и для других направлений развития сети 
оу, а именно: реализация проекта оснащения 
школ, создание предметных лабораторий сов-
ременного уровня «супер-Шик», запуск про-
граммы роялти для учителей.

в региональных планах реализации 
работ по направлению развития сети оу на-
мечено проведение ряда семинаров, в том 
числе для руководителей (глав) муници-
пальных образований. очень важно, что-
бы эти семинары были проведены в полном 
объеме, носили открытый характер и ши-
роко освещались в сми. следует отметить, 
что информационное и коммуникативное 
сопровождение процесса развития сети оу 
должно быть интенсивным, конструктивным 
и взвешенным. в период предвыборного го-
да очень важно не допустить политических 
спекуляций, намеренного раздувания кон-
фликтов и однобокого освещения процес-
са реализации кПмо. главное, чтобы за де-
ревьями не потерять леса, как говорится. не 
должны выходить из фокуса внимания це-
ли и задачи развития региональной сети 
оу, прежде всего – повышение доступнос-
ти качественного образования независимо 
от места жительства, создание условий обу-
чения, отвечающих современным требова-
ниям, ради которых и осуществляются наме-
ченные мероприятия кмПо. 

было отмечено, что наиболее важным 
фактором выполнения взятых на себя обяза-
тельств в рамках кПмо является обеспечение 
координации развития региональной сети оу 
и оценки качества образования. ежегодно на 
основании анализа и оценки результатов ка-
чества образования должна проводиться кор-
ректировка муниципальных планов развития 
сети оу. Постоянно подчеркивалось, что зада-
чи реструктуризации сети образовательных 
учреждений самой по себе, вне зависимости 
от изменений в качестве образования и повы-
шении его доступности, не существует. Поэ-
тому так необходимо обеспечить четкий рег-
ламент деятельности всех уровней органов 
управления образованием, включая руководи-
телей оу, а также общественные институты, 
которые вели бы ежегодное формирование 
и обсуждение предложений по корректировке 
муниципальных планов развития сети на ос-
нове достигнутых результатов в качестве об-
разования. такая корректировка должна быть 
рассмотрена и утверждена не позднее ноября 
текущего года, чтобы она могла быть учтена 
в корректировках соответствующих бюджетов 
и программных расходов на следующий год.

как показывают результаты федераль-
ного эксперимента по реструктуризации се-
тей оу, расположенных в сельской местности, 
организационно-экономическое обоснова-

ние и правовое оформление любых преобра-
зований оу требует длительного времени, вы-
ходящего за пределы 1–2 лет. исходя из этого 
целесообразно сформировать компактную ра-
бочую группу, включающую как региональ-
ных, так и муниципальных специалистов, ру-
ководителей и педагогов инновационных 
школ, а также общественных институтов, ко-
торые уже сейчас начали бы работу по обес-
печению стратегических перспектив развития 
региональной сети, в том числе и за предела-
ми 2009 года. 

в связи с этим специальное внимание 
было уделено рассмотрению вопроса о конф-
ликте со школой в краснолесье. его развитие 
сыграло роль катализатора в понимании про-
блем, аккумуляции усилий органов управле-
ния по предотвращению и разрешению кон-
фликтных ситуаций, а также необходимости 
оперативной организации работ по конструк-
тивному диалогу с педагогическим коллекти-
вом, школьниками и их родителями, с мес-
тным сообществом. Похоже, что в регионе 
сделали правильные выводы, и сегодня уже 
на всех уровнях осознается, что процесс рес-
труктуризации должен осуществляться с учас-
тием общественности на основе партнерства 
с гражданскими институтами. только такой 
подход может обеспечить снижение социаль-
ных рисков реструктуризации сети оу.

По отношению к новой системе оценки 
качества образования в регионе также есть по-
нимание масштаба стоящих проблем: необхо-
димости разработки, с одной стороны, новой 
системы оценки, а с другой – соответствую-
щей структуры, способной обеспечить незави-
симую оценку результативности работы шко-
лы. в настоящее время развернута активная 
подготовительная работа в обоих направлени-
ях: создается рабочая группа, ответственная за 
разработку нормативных документов и содер-
жательных аспектов рсоко.

с 1 сентября 2007 года новая система 
оценки качества образования будет апробиро-
вана как основание для новой системы опла-
ты труда в пилотных школах региона. одной 
из задач создаваемой рабочей группы является 
разработка плана апробации различных мо-
делей оценки качества образования. к янва-
рю 2008 года планируется утверждение норма-
тивно-правового акта о региональной службе 
по оценке качества образования (как возмож-
ный вариант рассматривается делегирование 
этих функций создаваемой службе по надзору 
и контролю за качеством образования). 

в регионе накоплен значительный 
опыт проведения единого государственно-
го экзамена (с 2003 года экзамены по русско-
му языку и математике все выпускники 11-х 
(12-х) классов сдают в форме егЭ). актив-
но ведется работа по разработке новых (ком-
петентностных) критериев оценки качества 
образования: в регионе проводятся между-
народные мониторинговые исследования, 
разрабатываются собственные стандартизи-
рованные контрольно-измерительные ма-
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териалы для оценки детских компетенций, 
а также способы учета детских внеучебных 
достижений (портфолио).

легитимизация новых представлений 
о качестве образования входит в число пер-
воочередных задач региона, что зафиксиро-
вано в постановлении правительства кали-
нинградской области от 25 декабря 2006 года 
«о целевой программе калининградской об-
ласти «развитие образования на 2007–2011 го-
ды», где есть такое направление, как «создание 
областной системы оценки качества образо-
вания, направленной на создание механизмов 
и инструментария объективной оценки качес-
тва образования, согласованных по всем уров-
ням и ступеням образования».

на сегодняшний день в области оцен-
ки качества образования перед регионом сто-
ят следующие задачи: разработка процедуры 
обобщения представлений о качестве образо-
вания с учетом мнений как профессионалов, 
так и гражданского сообщества; проведение 
обсуждения и согласования представлений 
о качестве образования в педагогическом 
и внешкольном сообществе; создание на этой 
основе модели интегративной оценки качес-
тва образования; разработка инструментария 
оценки качества, соответствующего выявлен-
ным параметрам; разработка нормативно-
правовых актов, регламентирующих деятель-
ность независимой службы оценки качества 
образования; разработка нормативно-право-
вых актов, регламентирующих аттестацию пе-
дагогов с учетом новых параметров качества 
образования. до конца июня 2007 года завер-
шится предварительная работа по обсужде-
нию новых параметров оценки качества об-
разования в профессиональном сообществе 
региона для апробации новых моделей оцен-
ки качества образования в пилотных школах.

рабочей группой были выделены сле-
дующие риски введения рсоко: сложность 
формализации внеучебных достижений де-
тей (проблема касается легитимизации таких 
параметров, как развитие познавательной 
и социальной активности ребенка, надпре-
дметных компетенций и т.д.); неготовность 
профессионального сообщества к введению 
новых параметров оценки качества образо-
вания (это в первую очередь касается него-
товности педагогов к оценке их деятельнос-
ти по образовательным результатам, а не по 
формальным показателям); недостаточная 
готовность гражданского сообщества к про-
дуктивному участию во введении новой сис-
темы оценки качества образования (опреде-
ляющаяся в первую очередь консерватизмом 
представлений родительской общественнос-
ти о качестве образования, неготовностью 
к занятию активной позиции в разработке 
критериев результативности труда учителя, 
а также собственно в оценке результативнос-
ти, необходимой для распределения стиму-
лирующей части оплаты труда).

были предложены следующие пути ми-
нимизации организационных и социальных 

рисков: широкое обсуждение новых парамет-
ров оценки качества образования в педаго-
гическом сообществе; создание при рсоко 
информационно-аналитического отдела, от-
ветственного за распространение информа-
ции, организацию общественного обсуждения 
новых критериев качества образования, но-
вых форм аттестации педагогов, механизмов 
участия представителей гражданского сооб-
щества в оценке качества образования; введе-
ние обязательной формы ежегодного публич-
ного отчета образовательных учреждений.

в результате работы группы «развитие 
рсоко» был разработан подробный план-гра-
фик («дорожная карта») действий на регио-
нальном, муниципальном и школьном уров-
нях по внедрению новой системы оценки 
качества образования и использования ее как 
основания для новой системы оплаты труда 
в пилотных школах. 

на момент проведения семинара пе-
ред регионом стояли следующие задачи: 

а) содержательные (разработка интег-
ративных параметров оценки качества об-
разования, которые лягут в основание аттес-
тации учителей); 

б) организационные (создание ра-
бочих групп, которые будут разрабатывать 
нормативно-правовую базу для новой сис-
темы оценки качества образования на раз-
ных уровнях); 

в) информационно-аналитические 
(создание системы общественного обсуж-
дения и информирования педагогов и об-
щественности о новых способах оценки ре-
зультативности школы и педагогов).

результатом работы на первом этапе 
реализации данного направления кПмо ста-
нет разработка и апробация в пилотных шко-
лах региона новых моделей оценки качества 
образования, которые станут основанием для 
аттестации педагогов и начисления заработ-
ной платы. 

группа «развитие общественного учас-
тия в управлении образованием» отметила не 
только малочисленность участников (что сви-
детельствует о рейтинге данного направления 
в сознании организаторов семинара), но и то 
обстоятельство, что практически все они бы-
ли работниками самой системы образования, 
а не родителями учащихся или представите-
лями общественных организаций, заинтере-
сованными в участии в управлении образо-
ванием. 

однако само обсуждение на группе 
(в том числе и с руководителями министер-
ства) носило содержательный характер, что 
позволяет, с одной стороны, говорить о на-
личии в регионе достаточно развитого опыта 
общественного управления, а с другой – наде-
яться на активное продвижение по данному на-
правлению кПмо в дальнейшем. в рамках сек-
ции была проработана «дорожная карта» на 
период от июня 2007 года до августа 2008 года, 
полностью учитывающая все отчетные показа-
тели по проекту. в ходе ее обсуждения участни-

ки секции убедились, что абсолютизация этих 
показателей (то есть подчинение всей деятель-
ности по направлению только и исключитель-
но их достижению) может невольно привести 
к утрате стратегической перспективы, связан-
ной с приданием сфере образования государс-
твенно-общественного характера. кПмо сти-
мулирует приход общества в образовательную 
политику, но не является в этом отношении ни 
достаточным, ни тем более исчерпывающим 
средством. Поэтому всеми участниками реали-
зации кПмо его пятое направление должно 
рассматриваться как органичная часть «боль-
шой» региональной политики, преследующей 
ту же цель и параллельно с проектом, и после 
его успешного завершения. 

следует отметить, что на момент прове-
дения семинара в регионе не была еще сфор-
мирована единая управленческая команда по 
реализации кПмо. организация по инфор-
мированию населения и образовательного со-
общества о содержании вводимых в регионе 
институциональных изменениях, принятых 
обязательствах в рамках комплексного проек-
та модернизации образования и планирова-
ние запуска проекта пока возлагалась на со-
трудников областного министерства, а также 
на руководящий состав муниципальных ор-
ганов управления, руководителей и педагогов 
образовательных учреждений, осуществляю-
щих инновационную деятельность. в стадии 
обсуждения и организации находился конкур-
сный отбор пилотных муниципалитетов и об-
разовательных учреждений. было отмечено, 
что отсутствие постоянной команды квалифи-
цированных специалистов, владеющих при-
емами управления и организацией проектной 
деятельности, ведет к торможению процесса 
выработки стратегии и полноценного запуска 
всех направлений проекта. в результате диа-
лога с инициативной группой регионального 
министерства сформировалось четкое пред-
ставление на этот счет. 

среди других важных недостатков бы-
ло отмечено, что существующая региональная 
система переподготовки и повышения квали-
фикации не соответствует требованиям орга-
низационно-методического обеспечения обя-
зательств в рамках проекта. задача кадровой 
обеспеченности ставит область перед необхо-
димостью создания нового института подго-
товки и повышения квалификации управлен-
ческих кадров со специальной их подготовкой 
к эффективной проектной деятельности. на 
текущий момент такая структура находится 
в стадии самой начальной организации. таким 
образом, используя «дорожную карту», разра-
ботанную в ходе работы семинара, предстоит 
в ближайшее время осуществить большой объ-
ем организационной и методической работы, 
необходимой для запуска проекта в соответс-
твии с взятыми обязательствами и обозначен-
ными сроками реализации проекта. 

При этом важно еще раз подчеркнуть, 
что речь идет именно об управлении проек-
том. По другим направлениям модернизации 

системы образования (нормативное поду-
шевое финансирование, система оценки ка-
чества образования, развитие сети образова-
тельных учреждений, общественное участие 
в управлении образованием) у региона име-
ются определенные наработки и опыт апро-
бации. но предстоит формирование управ-
ленческой команды, рабочих групп на трех 
уровнях управления образованием, определе-
ние режима работы, принципов взаимодейс-
твия групп и отслеживания результативности 
реализации основных направлений проекта.

в качестве еще одного позитивно-
го момента эксперты отметили, что в ре-
гионе проведена подготовительная работа 
к проведению мониторинговых исследова-
ний. создана ответственная за эту деятель-
ность организация, есть специалисты и сеть 
(ведутся работы по ее отладке) электронно-
го сбора информации, в которую включены 
образовательные учреждения пилотных му-
ниципалитетов, муниципальные управления 
образованием. на май – июнь текущего года 
запланирована работа по обучению специа-
листов муниципальных органов и образова-
тельных учреждений, ответственных за сбор 
и обработку информации по направлениям 
мониторинга.

информация о комплексных проек-
тах модернизации образования, реализуемых 
субъектами рФ в 2007–2009 годах, о приня-
тых калининградской областью обязательс-
твах как победителя конкурса субъектов рФ, 
внедряющих комплексные проекты модерни-
зации образования, о проводимых меропри-
ятиях в рамках реализации проекта размеще-
на и постоянно обновляется на официальном 
сайте Правительства калининградской об-
ласти и на официальном сайте министерс-
тва образования. на сайте также размещается 
информация об общественных организаци-
ях и гражданских институтах, участвующих 
в проекте, опыт работы инновационных обра-
зовательных учреждений и лучших учителей. 
После конкурсного отбора общеобразователь-
ных учреждений для апробации основных на-
правлений проекта планируется создание сай-
тов каждого пилотного оу.

группой «управление кПмо. монито-
ринг» были систематизированы основные 
риски проекта: недовольство внутри педагоги-
ческого коллектива в связи с введением нсот, 
непонимание гражданами необходимости оп-
тимизации сети общеобразовательных уч-
реждений не в целях сокращения числа оу 
для экономии средств бюджета, а как увели-
чения возможности выбора образовательных 
услуг, повышения качества и эффективнос-
ти использования материально-техничес-
ких, кадровых, финансовых и управленчес-
ких ресурсов в системе общего образования 
в сельской местности. группа мониторинга не 
исключает риск получения неполной или не-
достоверной информации, психологическую 
неготовность руководителей образовательных 
учреждений представить информацию «слу-

жебного пользования» широкой аудитории 
пользователей интернета. 

намечены пути и механизмы мини-
мизации названных рисков: уже традицион-
ной стала серия телепередач «Позиция», где 
представители образовательного сообщест-
ва и гражданских институтов ведут открытый 
диалог, обсуждая мнения «за» и «против» вво-
димых в области институциональных изме-
нений, в ходе дискуссии формируется пред-
ставление об истинных целях вводимых 
преобразований; имеется опыт организации 
и проведения «переговорных площадок» с на-
селением, где проводится разъяснительная ра-
бота с населением и разрешаются возникшие 
конфликтные ситуации; министерством об-
разования организована «горячая линия» для 
оперативного решения вопросов введения 
нсот и нормативного подушевого финанси-
рования и др.; активно подключаются к ос-
вещению проводимых в рамках реализации 
проекта мероприятий представители сми.

до сентября 2007 года запланирова-
ны разработка и принятие пакета норматив-
но-правовых документов (постановлений, 
приказов, нормативно-правовых актов на му-
ниципальном уровне и на уровне общеобра-
зовательного учреждения), обеспечивающих 
запуск проекта и реализацию направлений 
модернизации системы образования в регио-
не, проведение первого этапа мониторинга.

группой сформулированы первооче-
редные задачи и мероприятия для обеспе-
чения реализации кПмо: необходимость 
в ближайшие сроки сформировать посто-
янную рабочую группу управления проек-
том на региональном и муниципальном 
уровнях, спланировать их работу и опре-
делить схемы взаимодействия (расширить 
участие в рабочих группах представителей 
общественных организаций); обеспечить 
своевременное принятие на региональ-
ном, муниципальном и институциональном 
уровнях нормативных правовых актов по 
апробации направлений проекта и прове-
дению комплекса мероприятий по монито-
рингу; разработать программу и методичес-
кие материалы для системы специальной 
подготовки управленческого корпуса по 
всем направлениям кПмо; провести обуче-
ние специалистов муниципалитетов и об-
разовательных учреждений, ответствен-
ных за проведение мониторинга; по итогам 
конкурсного отбора общеобразователь-
ных учреждений – участников эксперимен-
та, в кратчайшие сроки закончить работы 
по отладке информационной сети для пере-
хода на электронные формы отчетности по 
реализации ркП.

По степени организационно-методи-
ческой готовности к внедрению комплексного 
регионального проекта калининградская об-
ласть высоко оценивается по следующим на-
правлениям: «развитие региональной систе-
мы оценки качества образования»; «развитие 
региональной сети образовательных учреж-

дений»; «новая система оплаты труда работ-
ников общего образования»; «введение нор-
мативного подушевого финансирования оу». 
По отношению к управлению и мониторин-
гу кПмо есть понимание взятых на себя обя-
зательств, но пока нет четкого понимания 
стратегии и технологии их достижения. в на-
правлении развития общественного участия 
в управлении образованием высоко оцени-
вается общее понимание обязательств, стра-
тегий и технологий, однако реальной ор-
ганизационно-методической готовности 
продемонстрировано не было.

мониторинг развития 

и Продвижения регионального 

комПлексного Проекта 

на территории чуваШской 

ресПублики

республика имеет богатый опыт ре-
ализации крупных проектов – и не только 
в сфере образования. Это позволило быст-
ро организовать межведомственную рабо-
чую группу, которая включает и финансис-
тов, экономистов, работников профсоюзов, 
и специалистов в области трудового законо-
дательства. кроме того, в чувашии действу-
ет ассоциация директоров школ, которая ак-
тивно включилась в реализацию проекта.

создана рабочая группа по направле-
ниям «введение новой системы оплаты тру-
да» и «введение нормативного подушевого 
финансирования». разработаны и согласо-
ваны документы по внедрению нсот, идет 
согласование вопроса о размере стимулиру-
ющей части оплаты труда. однако, несмот-
ря на высокую степень их проработанности, 
нсот пока не введена ни в одном образова-
тельном учреждении, хотя существует наме-
рение одномоментно ввести нсот по всей 
территории республики. обсуждение на се-
минаре показали целесообразность углубить 
проработки таких компонентов нсот, как 
размер стимулирующей части, подлежащие 
оплате виды внеурочной деятельности, за-
висимость оплаты труда от количества обу-
чаемых, отказ от тарификации в случае при-
нятия соответствующих постановлений на 
федеральном уровне и т.п. 

оживленную дискуссию вызвал план 
введения во всех школах чувашии с сентяб-
ря 2007 года разделения оплаты учительского 
труда на базовую (возрастающую на 15–20%) 
и стимулирующую части, которая должна 
увеличиться на 5%. Эксперты подчеркнули, 
что такой «рост» стимулирующей части прос-
то обессмыслит ее значение. По итогам об-
суждения было предложено комплексно про-
работать (включая финансовые расчеты 
и обоснования) возможности организации 
двух групп пилотных школ: для оценки эф-
фективности размера стимулирующей час-
ти оплаты труда (при ее увеличении) и для 
комплексной проработки вопросов норми-
рования труда, в первую очередь в базовой 
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части, включая урочную и внеурочную де-
ятельность; разработать проекты соглашений 
с муниципалитетами, форму уведомления ра-
ботников образовательных учреждений об 
изменении условий оплаты труда, регламен-
ты участия органов общественного управле-
ния в распределении стимулирующей части, 
предложения по внесению изменений в кол-
лективные договора и уставные документы 
образовательных учреждений; использовать 
летние месяцы, особенно вторую полови-
ну августа 2007 года, для широкомасштабной 
разъяснительной работы с педагогами, обще-
ственностью для минимизации рисков и пре-
дотвращению социальных напряжений при 
введении нсот.

особую задачу на 2007 год составля-
ет включение в базовую часть оплаты труда 
всех видов работы учителя – урочной и вне-
урочной. их перечень требует учета пози-
ций всех заинтересованных сторон (педа-
гогов, профсоюзов и др.) и согласования 
как на республиканском, так и на муници-
пальном уровнях. к тому же блоку проблем, 
связанных с зарплатой учителя, относится 
и вопрос о механизме учета интенсивнос-
ти труда в связи с количеством обучаемых. 
Этого параметра не было в республиканской 
заявке, и необходимость скорейшей подго-
товки соответствующих методических раз-
работок встала во весь рост. 

в республике обсужден и принят под-
робный план работ, включающий разработку 
регламентов для органов общественного уп-
равления в школах, предложения по внесению 
изменений и дополнений в коллективные до-
говора и уставные документы, мероприятий 
по информационному и консультационному 
сопровождению введения нсот, а также фор-
мата уведомления работников о намечаемых 
изменениях условий труда.

особо на семинаре рассматривались 
организационные и социальные риски, про-
гнозируемые по введению нсот, и меры 
по их минимизации. По этой проблемати-
ке в прессе высказался Президент республи-
ки, налажен продуктивный контакт с профсо-
юзами. как важный позитивный шаг было 
отмечено привлечение психологов и конф-
ликтологов к работе по введению нсот. Этот 
опыт работы может быть предложен другим 
субъектам рФ – победителям конкурса. 

в республике давно проводится работа 
по внедрению в систему образования новых 
способов оценки качества, в том числе в рам-
ках эксперимента по егЭ. с одной стороны, 
это позволило наработать в этой сфере опыт 
по реализации масштабных проектов и на-
учиться рассматривать систему оценки качес-
тва именно как проблемную область, как об-
ласть проектирования. но, с другой стороны, 
введение егЭ осуществлялось как локальный 
проект (при всей его важности), не связан-
ный напрямую единой проектной основой 
с другими направлениями изменений в сис-
теме образования. 

в результате, во-первых, именно в си-
лу приближения формы егЭ к наиболее объ-
ективным формам оценивания качества из 
существующих (независимость экспертизы, 
тестовая форма, компьютерная обработка 
и т.п.) и успешности осуществления его в ре-
гионе из сферы обсуждения практически вы-
пали другие критерии, по которым можно 
было бы вести речь о новом качестве обра-
зования. во-вторых, оценка качества образо-
вания оказалась вне связи с экономичес-
кими изменениями в системе образования 
(новая система оплаты труда) и использова-
нием общественных институтов как ресурса 
для системы образования региона (этот мо-
мент наиболее важен). в результате не воз-
никли переговорные площадки, на которых 
могли бы обсуждаться новые подходы к по-
ниманию качества образования. в результате 
в регионе пока не выделено критериев (хотя 
бы примерных, рекомендательных) по оцен-
ке внеучебных достижений ребенка, отража-
ющих уровень формирования тех или иных 
компетентностей. обязательства на этот счет 
предусматривают завершение этой работы 
летом, чтобы до 25 августа 2007 года школь-
ные советы уже могли ознакомиться с соот-
ветствующими нормативными документами 
и разработать на их основе свои положения, 
связывающие уже критерии оценки качества 
образования и его финансовое стимулирова-
ние (по линии распределения стимулирую-
щей части оплаты труда и финансирование 
через попечительские общественные струк-
туры). отдельного органа рсоко в регионе 
не существует (он слит с органами надзора), 
но сама работа по проектированию и внед-
рению новой системы оценки качества обра-
зования проводится. 

в регионе существует рабочая груп-
па по проекту, однако, насколько можно бы-
ло судить, ее сотрудники, понимая значение 
каждого отдельного направления модер-
низации, недостаточно осознают принцип 
комплексности проекта, взаимозависимости 
его направлений. Поэтому в рекомендациях 
по итогам обсуждений отмечалась важность 
увязывания рисков и тормозящих эффектов 
одного направления в отношении других. 

в связи с проектом в целом была под-
черкнута также необходимость разворачи-
вания серьезной PR-компании в средствах 
массовой информации и организация пере-
говорных площадок с репрезентативными 
общественными организациями, имеющими 
реальное влияние на формирование обще-
ственного мнения. не менее важным было 
признано развитие диалога между работника-
ми образования и общественными институ-
тами по развитию взаимопонимания относи-
тельно изменений, происходящих в школе. 

группа «развитие сети образовательных 
учреждений» отметила, что фактически во 
всех муниципалитетах приняты Программы 
реструктуризации сети оу, на которых осно-
ваны стратегии реализации кмПо и достиже-

ние соответствующих показателей в 2007 году, 
но не все они утверждены распоряжениями 
глав администрации муниципалитетов, что 
придало бы им статус нормативных актов му-
ниципального уровня.

в ходе семинара были намечены сроки 
(до летних отпусков) организации во всех му-
ниципалитетах переговорных площадок и про-
ведения необходимых собраний коллективов 
оу, родителей и заинтересованной обществен-
ности, обеспечивающих публичное обсужде-
ние планов развития сети на 2007 год. в тех му-
ниципалитетах, где планируются изменения 
сети оу (закрытие или изменение статуса), не-
обходимо провести сходы граждан и офор-
мить их решения. главное, чтобы и учащиеся, 
и их родители, и работники образовательных 
учреждений за 2 месяца точно знали, в какую 
школу и в силу каких обстоятельств они придут 
1 сентября. ясно, что этот процесс осуществля-
ется в соответствии с муниципальными плана-
ми мероприятий по развитию сети оу, а также 
графиком поставок соответствующего обору-
дования и оснащения, проведения ремонтных 
работ и т.д., и очень хорошо, что на уровне ре-
гиональных и большинства муниципальных 
руководителей существует понимание страте-
гии и механизмов реализации данного направ-
ления кПмо на 2007 год. 

обсуждение позволило выделить сле-
дующие первоочередные задачи данного на-
правления: необходимость сетевого взаимо-
действия оу различных уровней, учреждений 
дополнительного образований и организа-
ций социкультурной сферы; апробация в 2 
школах совместно с реабилитационным цен-
тром программ дистанционного обучения де-
тей с ограниченными возможностями в рам-
ках реализации образовательных проектов 
по созданию в республике сети адаптивных 
школ; апробация в пилотных муниципалите-
тах республиканского эксперимента «интегра-
ция программ общего и дополнительного об-
разования по физкультуре»; инвентаризация 
образовательных программ национальных 
школ и подготовка предложений по разработ-
ке и внедрению современных методических 
материалов и электронных пособий по чу-
вашскому языку.

важно, что в республике уже сформи-
рованы команды по перечисленным выше 
направлениям и подготовлены проекты до-
говоров о совместной реализации сетево-
го взаимодействия оу различных уровней, 
учреждений дополнительного образования 
и организаций социокультурной сферы. на-
мечено проведение семинаров для руково-
дителей (глав) муниципальных образова-
ний. намечается активное использование 
сми, причем специально учитывается, что 
информационное и коммуникативное со-
провождение процесса развития сети оу 
должно быть интенсивным, но одновремен-
но конструктивным и взвешенным. 

что касается направления «расшире-
ние общественного участия в управлении 

образованием», то было отмечено понима-
ние рабочей группой взятых на себя обяза-
тельств и общей стратегии их реализации. 
как показало обсуждение, ускоренное созда-
ние органов государственно-общественного 
управления, которое запланировано в регио-
нальном проекте, связано с известными рис-
ками. компенсировать их можно только серь-
езной работой по обучению и методической 
поддержке как вновь создаваемых, так и полу-
чающих новые полномочия советов. 

обсуждение «дорожной карты» по дан-
ному направлению проекта вскрыло недоста-
точную проработанность ряда существенных 
аспектов массового внедрения институтов об-
щественного участия в управлении образова-
нием. в частности, участие в работе группы 
представителя республиканской инспекции 
по труду позволило навести ряд важных мос-
тов к направлению «введение новой систе-
мы оплаты труда», четче обозначить задачи, 
связанные с внесением изменений в уставы 
школ, связанных с созданием советов с управ-
ленческими полномочиями. 

были выделены следующие аспекты ус-
пешной реализации взятых на себя в рам-
ках кПмо обязательств по данному направ-
лению: точное, с соблюдением всех процедур 
и правил и легитимное создание и регист-
рация вновь созданных советов и постепен-
ное их встраивание в модернизируемую сис-
тему школьного управления, налаживание 
отношений с администрацией школы, орга-
нами детского и родительского самоуправле-
ния, затем – все более полное и эффективное 
освоение полномочий, возможно – их рас-
ширение; ознакомление с опытом регионов, 
которые раньше вошли в эксперимент по со-
зданию и апробации моделей школьных уп-
равляющих советов (из регионов-участников 
это, в частности московская и тамбовская об-
ласти, красноярский край и т.д.). 

также был разработан план меропри- 
ятий, которые необходимо осуществить 
в ближайшее время: постановление глав ад-
министраций о подготовке проведения при-
нятия нсот; разработка текста уведомления; 
разработка формата проведения собрания 
в школе; разработка образца дополнений в ус-
тав оу; подписание коллективного догово-
ра (может корректироваться в течение двух 
месяцев); оформление соглашения с проф-
союзами на республиканском уровне (ре-
гионального органа образования с регио-
нальным отделом профсоюза); открытие на 
сайте странички с информацией для обще-
ственных управляющих. 

мониторинг развития 

и Продвижения  

регионального комПлексного 

Проекта на территории  

тверской области

тверская область относится к дота-
ционным регионам – оплата труда учите-

лей составляет 63% от средней по экономике 
и около половины от средней зарплаты в про-
мышленности. уровень неудовлетворенности 
уровнем зарплаты высок. любые непродуман-
ные действия могут привести к повышению 
социального недовольства. в области 43 му-
ниципалитета первого уровня, из них 36 – 
сельские районы, что осложняет работу. При 
очень большом количестве школ (более 800, 
для сравнения – в чувашской республике при 
одинаковой численности населения с твер-
ской областью школ всего 561), значитель-
на доля сельских школ и сельских учителей, 
для них потеря работы или снижение зара-
ботка – критичны. участие сельских учителей 
в разработке заявки минимально, так что еще 
предстоит работа по их активному включе-
нию в проект. с сельскими учителями требует-
ся большая разъяснительная работа, особенно 
в части новых механизмов стимулирования 
труда, зависящих от успехов учащихся. сель-
ские учителя могут оказаться неконкуренто-
способными, что вызовет недовольство и мо-
жет усилить протестные настроения. 

в ходе проведения семинара было от-
мечено, что по направлению нсот и нПФ 
в тверской области пока слабо разработана 
стратегия достижения взятых обязательств, 
многие работники муниципальных органов 
управления образованием не знакомы с за-
явкой и программой реализации проекта. 

в заявке разработка и принятие нор-
мативно-правовых актов по внедрению нсот 
отнесены на 2007 год, а само внедрение отне-
сено на сентябрь 2008 года. обсуждение по-
казало целесообразность перенесения нача-
ла этого процесса на сентябрь текущего года, 
хотя бы только в школах пилотных муници-
палитетов. для этого надо резко повысить ак-
тивность, в кратчайшие сроки сформировать 
рабочую группу, которая смогла бы справить-
ся с таким объемом работ. 

При этом к первоочередным действи-
ям следует отнести: разработку перечня тех 
видов работ, которые учитываются в базовой 
части оплаты труда учителей в рамках 36-ча-
совой рабочей недели, согласование объемов 
урочной и внеурочной работы с профсоюза-
ми и педагогической общественностью, раз-
работку формы уведомлений работников об 
изменении условий труда, разработку крите-
риев для распределения стимулирующей час-
ти оплаты труда, подготовку регламентов для 
ее распределения, разработку предложений по 
внесению изменений в уставы общеобразова-
тельных учреждений, выбор пилотных школ 
и муниципалитетов, проведение с ними под-
готовительной работы и разработку планов-
графиков действий по апробации нсот, про-
ведение расчетов, поиск финансовых средств 
(определение источников), внесение по необ-
ходимости изменений в бюджеты, заключе-
ние соглашений с муниципалитетами. все эти 
действия требуют широкого информационно-
го сопровождения, включения общественнос-
ти в обсуждения для предотвращения рисков. 

обсуждение показало, что в тверской 
области есть четкое понимание необходи-
мости разделения оплаты труда на базовую 
и стимулирующую части. однако за базовую 
часть предлагается пока (на 2007 год) оста-
вить етс, что недопустимо. ключевым кри-
терием введения нсот служит включение 
в базовую часть всех видов работы учите-
ля, как урочной, так и внеурочной деятель-
ности. без такого учета нецелесообразно 
обеспечивать рост оплаты труда, посколь-
ку в следующем году это затруднит отказ от 
етс (если в этом году в рамках етс зарплата 
будет повышена на 20–25%, то исчезают ар-
гументы для отказа от нее).

в рамках стимулирующей части не раз-
работаны критерии и показатели оценки де-
ятельности учителей, не доведены до руково-
дителей общеобразовательных учреждений, 
нет пока согласования с учительской обще-
ственностью, не разработаны предложения 
для органов общественного управления школ. 
во многих школах нет активно действующих 
органов общественного управления, предсто-
ит большая работа по их формированию.

к позитивным моментам следует от-
нести: активное включение в разработку стра-
тегии и реализацию введения нсот финан-
систов (особенно на региональном уровне), 
профсоюзов (тоже на региональном уровне), 
общественных объединений (пока тоже толь-
ко на региональном уровне); отсутствие кон-
фликтной ситуации между финансовыми ор-
ганами и департаментами социального блока, 
наличие в регионе механизма мотивирова-
ния муниципалитетов к конструктивному со-
трудничеству с регионом через распределение 
фонда софинансирования социальных расхо-
дов (Фсср) – этот механизм следует отнести 
к эффективным инструментам косвенного ре-
гулирования, он уже отлажен в тверской об-
ласти в рамках работ по реформированию ре-
гиональных финансов. 

тем не менее основной объем рабо-
ты пока не сделан, и успешность внедрения 
нсот даже в пилотных муниципалитетах 
и школах вызывает сомнение.

у региона есть положительный опыт 
участия в проектах по модернизации обра-
зования, в частности, по широкомасштабно-
му эксперименту по структуре и содержанию 
образования, есть доверие к органам управ-
ления. кроме того, тверская область показы-
вает результаты по егЭ выше среднероссий-
ских, поэтому есть желание оправдать статус 
победителя конкурса. 

в регионе отлажена работа с профсою-
зами, их представители работали на семина-
ре и принимали активное участие в проработ-
ке стратегии действий, пригласив грамотных 
юристов.

По данному направлению были пред-
ложены следующие первоочередные действия: 
сформировать реально работающую группу; 
составить подробный план действий с распре-
делением задач и ответственности, закрепить 
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эти меры приказами на уровне руководства 
области; внести изменения в план-график ре-
ализации проекта по сравнению с заявкой – 
выделить пилотные муниципалитеты и школы 
для апробации нсот уже с сентября 2007 го-
да; принять решение по вопросу введения ли-
бо единой отраслевой системы оплаты тру-
да для всех отраслей социальной сферы, либо 
с учетом специфики каждой отрасли; при-
нять решение по вопросу закрепления нсот 
в нормативных документах – на уровне зако-
нодательного закрепления в 2007 году (как на-
писано в заявке) или на уровне постановле-
ния исполнительных органов власти области; 
разработать совместно с юристами регламен-
ты по включению в базовую часть всех видов 
работ – урочной и внеурочной деятельнос-
ти, согласовать изменения с профсоюзами, 
при необходимости внести изменения в кол-
лективные договора образовательных учреж-
дений и уставные документы; активизировать 
работу по определению и обсуждению пока-
зателей и критериев качества работы учите-
лей для распределения стимулирующей части 
оплаты труда; активизировать работу по фор-
мированию и включению в проект органов 
общественного управления на уровне школ; 
провести расчеты и принять необходимые до-
кументы для обеспечения финансирования 
проекта в 2007 году и на 2008 год при условии 
всеобъемлющего охвата школ нсот (до 1 ок-
тября 2007 года в соответствии с регламента-
ми бюджетного процесса тверской области); 
активизировать работу по информационному 
сопровождению проекта, разъяснительной ра-
боте, мониторингу продвижения проекта.

на семинаре было проявлено только 
идеологическое, но не теоретическое, а тем 
более практическое понимание взятых на се-
бя обязательств по направлению «развитие ре-
гиональной системы оценки качества». Перед 
рабочей группой (которая должна быть созда-
на) в первую очередь встает задача перевес-
ти образовательное сообщество в активный 
режим проектной работы. в этом отношении 
пока проект представляется «кабинетным», хо-
тя и с потенциалом развития. в области нет 
активного отношения к самой этой проблеме; 
конкретное обсуждение сводится к отраже-
нию идеи и реализации того же егЭ. област-
ные эксперты остаются в убеждении, что педа-
гогические, с одной стороны, и родительские, 
общественные или профессиональные сооб-
щества имеют совершенно одинаковые пред-
ставления о качестве образования, что дейс-
твительности не соответствует. на семинаре 
постоянно предпринимались попытки свести 
качество образования исключительно к акаде-
мической успешности. 

в сознании работников образования 
области проблема оценки качества образо-
вания еще не связана с остальными направ-
лениями проекта (особенно с формирова-
нием гражданского участия в управлении 
образованием), поэтому велика вероятность 
возникновения непредвиденных проблем. 

они могут проявиться в виде конфликтов, 
например, при распределении стимулиру-
ющей части заработной платы. вообще ре-
альная работа по прогнозированию рисков 
(особенно неявных, не лежащих на поверх-
ности) пока не проведена.

По итогам обсуждения стало понят-
но, что необходимо уделить особо присталь-
ное внимание развитию гражданских инсти-
тутов. речь идет именно об их превращении 
в коллективы, действительно отражающие 
общественные образовательные потребнос-
ти и способные стать участниками в совмес-
тном проектировании нового качества обра-
зования как основы гражданского договора 
между школой и обществом.

второй задачей является разработка 
программ обучения членов школьных советов, 
поскольку их участие в переговорном процес-
се будет эффективным только при вполне оп-
ределенной подготовленности к постановке 
и обсуждению известных проблем.

По направлению «развитие сети обра-
зовательных учреждений было отмечено, что 
в регионе реорганизация сети происходит до-
статочно высокими темпами и есть четкое 
представление о числе школ, статус которых 
будет изменен в этом и последующем годах. 
выделены базовые школы, причем их чис-
ло и место расположения известны широкой 
общественности. важно и то, что существует 
четкое представление о жесткой взаимосвязи 
между процессами развития сети и введени-
ем нормативного подушевого финансирова-
ния, причем развитие сети позиционируется 
как способ предоставления качественной ус-
луги общего образования максимальному чис-
лу учащихся на территории области. 

оценивая ситуацию с реализацией 
проекта в целом, эксперты отметили, что од-
ним из наиболее важных моментов является 
отсутствие специалистов-управленцев, ко-
торые четко понимают меру своих полно-
мочий по каждому из направлений, по всем 
уровням управления. в регионе отсутству-
ет структура, которая предлагала бы услуги 
по базовой подготовке менеджеров системы 
образования либо по переподготовке дейс-
твующего персонала. 

семинар позволил обозначить основ-
ные задачи: формирование сетевого гра-
фика реализации проекта в течение недели 
и утверждение его на уровне администра-
ции региона; согласование всех шагов при 
реализации направлений кПмо; формиро-
вание плана закупок школьного оборудова-
ния и пособий с учетом принятых регионом 
обязательств; отбор целевых групп и целе-
направленное обучение специалистов рабо-
те в условиях модернизации. 

особым предметом обсуждения ста-
ла проблема мониторинга. Эксперты обрати-
ли внимание, что региональные управленцы, 
не имея опыта реализации столь масштабных 
проектов, придерживаются ложного представ-
ления, будто мониторинг кПмо может быть 

выполнен на уровне дополнительного функ-
ционала действующего персонала. недооцен-
ка сложности и ответственности этой рабо-
ты чревата критическими последствиями для 
проекта в целом. в ближайшее время необ-
ходимо четко определить перечень задач по 
каждому направлению проектного вмешатель-
ства; необходимо определить полный набор 
функций, необходимых для решения этих за-
дач; создать точную организационную схему 
исполнения этих функций, определить руко-
водителей направлений и подразделений, вы-
полняющих проект, обеспечить их средства-
ми оперативной связи (телефон, электронная 
почта и др.). 

мониторинг развития 

и Продвижения регионального 

комПлексного Проекта  

на территории новгородской 

области

в регионе приняты нормативно-пра-
вовые акты по введению стимулирующих 
надбавок во всех образовательных учрежде-
ниях области с 01.09.2007 года. соответству-
ющие документы до 01.07 2007 года должны 
быть приняты во всех муниципальных об-
разованиях области, что записано в «дорож-
ной карте», разработанной в ходе семинара. 
на основании этих документов все школы 
примут положения о распределении стиму-
лирующих фондов или внесут изменения 
в уже имеющиеся, а также, в случае необхо-
димости, внесут изменения в уставы школ. 
Положения должны быть обсуждены на ав-
густовских педагогических советах, согла-
сованы с профсоюзными органами школ 
и вынесены на согласование школьных со-
ветов. все эти мероприятия с указанием сро-
ков также вошли в «дорожную карту» реали-
зации направления по введению нсот.

нормативное подушевое финансиро-
вание уже действует в области во всех муни-
ципальных образованиях, и нормативы до-
водятся до уровня школ. Поэтому никаких 
дополнительных документов по направлению 
нПФ в области принимать не нужно. в облас-
ти есть полное понимание стратегии и меха-
низмов реализации задач проекта, его комп-
лексности и взаимосвязи направлений. 

к основным социальным рискам вве-
дения нПФ директорской корпус относит: 
финансовые преграды осуществления пе-
реброски средств при исполнении бюдже-
та; психологический риск, связанный с раз-
личиями в оплате труда учителей одинаковой 
квалификации в различных школах. в ходе 
семинара были предложены следующие ме-
ханизмы минимизации рисков: своевремен-
ное принятие на региональном, муниципаль-
ном и школьном уровнях нормативных актов 
по введению нсот, информирование трудо-
вых коллективов до начала учебного года об 
основных принципах нсот, согласование 
положений о распределении и порядке рас-

пределения стимулирующей части Фот с пе-
дагогами, профсоюзными органами школ, 
школьными советами; организация «горячей 
линии» для оперативного решения вопросов, 
возникающих в ходе подготовки и введения 
нсот и нПФ.

в результате работы на семинаре был 
разработан подробный план-график («до-
рожная карта») действий на региональном, 
муниципальном и школьном уровнях по 
введению новых принципов стимулирова-
ния за результаты работы учителя в рамках 
нсот с 1 сентября 2007 года. рекомендова-
но особое внимание обратить на необходи-
мость создания на каждом уровне управле-
ния постоянно действующих рабочих групп 
и на разработку и внедрение механизмов 
минимизации социальных рисков (органи-
зация переговорного процесса с педагоги-
ческим корпусом, освещения проводимых 
мероприятий, объяснения их направленнос-
ти и ожидаемых результатов).

в рамках работы группы были рассмот-
рены новые положения бюджетного кодек-
са российской Федерации, связанные с тем, 
что теперь финансирование школ, так же как 
и других учреждений, должно осуществлять-
ся на основе заданий. Проанализированы ос-
новные принципы их формирования, в час-
тности, вопросы включения требований по 
объему, условиям и качеству предоставления 
образовательных услуг школами. обсуждены 
возможности данного механизма по созда-
нию более благоприятных условий для школ 
с высоким качеством обучения.

Понимание необходимости увязать оп-
лату труда с качеством работы педагогов воз-
никло в органах управления образовани-
ем новгородской области еще в 1990-е годы. 
в 1994 году предприняты попытки устано-
вить зависимость размера зарплаты от качес-
тва обучения путем введения системы аттеста-
ции педагогов, процедура которой учитывала 
показатели работы учителя (приказ комитета 
образования от 12.01.1994 №7). однако в свя-
зи с принятием в июне 2000 года федерально-
го положения об аттестации педагогических 
работников, жестко предписывающего аттес-
тационные категории учителей (приказ мин-
образования россии от 26.06.2000 №1908), об-
ластное положение об аттестации перестало 
соответствовать федеральным нормативным 
актам, было пересмотрено и в значительной 
мере утратило стимулирующие функции. 

для компенсации негативных пос-
ледствий федерального регулирования ко-
митетом образования области в 2001 году 
было введено «Положение о стимулирова-
нии особых достижений в профессиональ-
ной деятельности педагогических и ру-
ководящих работников государственных 
образовательных учреждений области и му-
ниципальных общеобразовательных учреж-
дений» (приказ комитета образования от 
24.01.2001 №54, действует в настоящее вре-
мя в редакции от 23.08.2006). 

Проведенный семинар показал, что ру-
ководство областным образованием, облас-
тной отраслевой профсоюз, руководители 
муниципальных управлений и руководите-
ли общеобразовательных учреждений имеют 
достаточно отчетливое осознание своих обя-
зательств в рамках проекта, методах и стра-
тегии введения отраслевой системы оплаты 
труда, возможных рисков и путях их преодо-
ления. областные методические структуры 
ориентированы на осуществление соответс-
твующих разработок. 

в области уже внедрены некоторые ба-
зовые компоненты системы оплаты труда, со-
ответствующие направлению нсот. упомя-
нутое выше Положение о стимулировании 
предусматривает применение системы баллов 
для оценки качества работы учреждений и пе-
дагогов. в соответствии с приказом комитета 
образования от 17.10.2006 №452 в школах об-
ласти подготовлены проекты локальных ак-
тов – положения о материальном стимулиро-
вании работников. в случае необходимости 
(наличие противоречащих положений в уста-
ве, отсутствие полномочий по распределению 
стимулирующей части Фот у советов школ) 
предусмотрено изменение уставов школ.

действующая в области система сти-
мулирования труда предусматривает: ранжи-
рование по трем категориям школ по коли-
честву набранных баллов при аккредитации 
(в том числе начисляемых за качество под-
готовки выпускников); определение разме-
ра стимулирующей части Фот в зависимости 
от категории школы; расчет базовой (тариф-
ной) части Фот с учетом количества обуча-
ющихся; установление размера стимулиру-
ющей надбавки педагога в зависимости от 
суммы баллов по утвержденному перечню 
достижений в работе. в 2007 году 17,6% учи-
телей выплачивается ежемесячная областная 
надбавка в размере от 370 до 6470 рублей. 

Проведенный семинар показал, что 
применяемая в области система оплаты труда 
учителей далеко не идеальна. не достигнуты 
планируемые руководством области разме-
ры стимулирующей части фонда оплаты тру-
да до 25% (главным образом, из-за дефицита 
финансовых ресурсов в области). не все ви-
ды работы учителя включены в базовую часть 
фонда оплаты труда, в частности, не предус-
мотрены выплаты за подготовку к урокам, на-
учно-методическую работу, дополнительную 
педагогическую работу с родителями и обу-
чающимися. Применяемая классификация 
составляющих фонда оплаты труда устарела 
и не соответствует определениям трудового 
кодекса российской Федерации. 

в процессе анализа существующей си-
туации были выделены следующие проблемы 
и способы их преодоления: при корректиров-
ке областных нормативных правовых актов 
включать по мере увеличения финансовых 
ресурсов в базовую часть оплаты труда опла-
ту за дополнительную педагогическую работу 
с обучающимися и их родителями, за воспи-

тательные мероприятия, проводимые педа-
гогами, не являющимися классными руко-
водителями, за научно-методическую работу 
педагогов, за подготовку к урокам; необходи-
мо предусмотреть в нормативных актах всех 
уровней, регламентирующих систему опла-
ты труда работников образовательных учреж-
дений, выделение в фонде оплаты труда двух 
или трех частей: 

 1) базовой части (общей для всех ра-
ботников данной профессиональной 
квалификационной группы); 
 2) компенсационной части (включаю-
щей в себя доплаты и надбавки за осо-
бые условия труда отдельных категорий 
работников или отдельных работников); 
 3) стимулирующей части (включающей 
ежемесячные, иные периодические 
и разовые доплаты, надбавки, премии 
работников за качество их работы). 
следует заметить, что принятая облас-

тью система оплаты труда основана на тра-
диционной для школ тарифной системе, ко-
торая затрудняет нормирование и учет всех 
видов труда учителя. в соответствии с трудо-
вым кодексом рФ нормирование и учет всех 
видов работы обязательно. При этом норми-
рованию труда учителей препятствуют феде-
ральные подзаконные акты. 

По итогам общественных обсужде-
ний было рекомендовано принять област-
ной закон (об оплате труда работников обра-
зовательных учреждений), устанавливающий 
систему оплаты и стимулирования труда ра-
ботников образовательных учреждений, соот-
ветствующую проводимой в области политике 
и обязательствам по проекту. 

с учетом этого рекомендуется начать 
подготовительную работу по переходу на ок-
ладную систему оплаты труда по мере приве-
дения федеральных подзаконных актов в со-
ответствие с требованиями тк рФ.

для обеспечения реализации соко со-
зданы два структурных подразделения: науч-
но-исследовательский центр образовательной 
политики, центр мониторинга и эксперти-
зы качества образования. в разработке это-
го направления новгородская область участву-
ет давно (региональный проект новгородской 
области «модель общественно-доступной (от-
крытой) системы оценки качества общего 
среднего образования», 2002 год), и здесь до-
статочно хорошо простроена система оценки 
качества образования на уровне образователь-
ных учреждений, на уровне конкретного педа-
гога. однако существуют проблемы, разрешить 
которые необходимо в ближайшее время: свя-
зать новую систему оценки качества с разра-
боткой регламента распределения стимулиру-
ющей части фонда оплаты труда; разработать 
принципы влияния потребителя на систему 
оценки качества образования; подготовить об-
щественных управляющих для включения их 
в деятельность по оценке качества образова-
ния; сформировать согласованные критерии 
оценки качества образования с потребителя-
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ми образовательных услуг; разработать диф-
ференцированную систему оценки качества 
образования с учетом образовательной среды; 
создать измерительные материалы (в первую 
очередь для оценки компетентностей ученика) 
и введение системы мониторинга качества об-
разования на всех уровнях обучения; разрабо-
тать структуру детского портфолио (где наря-
ду с учебными должны отражаться внеучебные 
достижения ребенка) и принципы его взаимо-
связи с портфолио учителя. 

в результате работы семинара были оп-
ределены первоочередные мероприятия для 
реализации взятых обязательств по данно-
му направлению: формирование критериаль-
ной базы оценивания, которая будет представ-
лена на совещании с главами администраций, 
руководителями муниципальных органов; ее 
согласование на следующий пленарный год 
(с января); подготовка кадров для проведения 
мониторинговых исследований. 

в области не спроектирован пере-
чень базовых школ, которые будут оснащать-
ся в первоочередном порядке оборудованием 
и другими современными ресурсами. дина-
мика уровня реструктуризации школ по му-
ниципалитетам не согласована с принятыми 
в рамках кПмо обязательствами. Поэтому 
первоочередной задачей является согласова-
ние контрольных обязательств, принятых ре-
гионом в проекте, с муниципальными про-
граммами реструктуризации сети и внесение 
необходимых корректив в эти программы.

впрочем, регион не первый год за-
нимается процессами реструктуризации се-
ти. выделены пилотные муниципалитеты 
и школы, в которых происходит отработ-
ка базовых моделей реструктуризации се-
ти. в рамках проекта предполагается ап-
робировать следующие модели: создание 
базовых школ внутрирайонного уровня, 
обеспечивающих высококачественное об-
разование за счет концентрации матери-
ально-технических, финансовых, кадровых, 
управленческих ресурсов, подвоза учащих-
ся. базовая школа должна стать ресурсным 
центром внутрирайонного уровня и цент-
ром распространения новаций для других 
общеобразовательных учреждений. обра-
зовательный комплекс «начальная шко-
ла – детский сад» создается для обеспече-
ния связи между дошкольным и начальным 
общим образованием, а также для сохране-
ния малокомплектных сельских школ и по-
вышения эффективности функционирова-
ния учреждений дошкольного и начального 
образования. совместное использование 
ресурсов (кадровых и материально-тех-
нических), в том числе за счет организа-
ции сетевого взаимодействия общеобразо-
вательных учреждений, свободный обмен 
мнениями, неформальное распростране-
ние педагогических новаций могут стать 
механизмами консолидированного реше-
ния проблем в интересах всех участников 
образовательного процесса.

было отмечено, что заявленное ре-
гионом стремление «обеспечить учащимся 
сельских школ свободный доступ к инфор-
мации через внедрение в малокомплектные 
сельские школы современной компьютер-
ной техники и передовых образователь-
ных технологий», равно как и «качественное 
обеспечение образовательного процесса 
в каждом классе малокомплектной школы», 
вряд ли реализуемо и требует уточнения.

в ходе работы группы «развитие се-
ти образовательных учреждений» были вы-
делены следующие мероприятия, позволя-
ющие реализовать взятые на себя в рамках 
реализации кПмо обязательства: согласо-
вать контрольные обязательства, принятые 
регионом в проекте, с муниципальными про-
граммами реструктуризации сети и внести 
необходимые коррективы; составить пере-
чень базовых школ, которые будут оснащать-
ся в первоочередном порядке оборудованием 
и другими современными ресурсами; сфор-
мировать план закупок оборудования и услуг; 
развернуть широкую кампанию по обеспече-
нию информационного сопровождения про-
цессов развития сети.

Проектная группа, реализующая на-
правление «развитие общественного управ-
ления» образованием сформулировала обя-
зательства с пониманием реальной ситуации, 
существующей в регионе, проанализировав 
возможные стратегии и способы их выполне-
ния. важно, что в работе группы принимали 
участие и представители органов управления 
образованием, и директора школ, и предста-
вители профсоюзов, и попечители. 

существующая в новгородской об-
ласти нормативно-правовая база позволя-
ет успешно функционировать обществен-
но-государственным органам управления 
образованием. основная проблематика реа-
лизации проекта, которая обсуждалась в ходе 
работы группы, может быть обобщена в сле-
дующих положениях: необходимость обес-
печить независимость общественного учас-
тия в управлении образованием, поскольку 
в качестве представителей общественнос-
ти часто выступают ведомственные профсо-
юзы или слабо организованные предста-
вители родительского сообщества (в такой 
ситуации «соблазн» для директора школы са-
мостоятельно принимать управленческие ре-
шения и затем легко «проводить» их через 
школьный совет очень велик); некомпетен-
тность общественности в вопросах управле-
ния образованием, когда самих представи-
телей общественности устраивает ситуация, 
в которой реальное управление осуществля-
ется профессионалами, а сами они обладают 
лишь «совещательным голосом».

в ходе работы группы обсуждалась 
стратегия реализации проекта, которая позво-
лила бы нивелировать указанные риски. бы-
ло отмечено, что лидеры проектной группы, 
стремясь реализовать идею общественно-го-
сударственного управления, при определении 

сроков принятия тех или иных нормативно-
правовых и организационно-методических 
документов обязательно «закладывали» время 
на их обсуждение профессиональным сооб-
ществом и общественностью.

следует отметить и реалистичность 
взятых регионом обязательств по данному 
направлению. в ходе работы группы обсуж-
дались организационные формы и содержа-
ние образовательных программ для обще-
ственных управляющих и представителей 
администрации. именно успешность таких 
программ может стать значимым фактором 
при формировании ответственного граж-
данского заказа образованию. следующий 
важный момент – готовность представите-
лей общественности участвовать в распреде-
лении стимулирующей части оплаты труда 
учителя. сложность здесь заключается пре-
жде всего в непроработанности самих кри-
териев результативности деятельности учи-
теля, которые должны являться основанием 
для начисления стимулирующей части оп-
латы его труда. безусловно, этой сфере де-
ятельности общественно-государственных 
органов управления образованием должна 
быть отведена значительная часть упомяну-
тых образовательных программ.

в ходе работы группы были отмече-
ны следующие важные моменты: подготов-
ка в кратчайшие сроки методических реко-
мендаций общественно-государственным 
органам управления образованием по рас-
пределению стимулирующей части опла-
ты труда учителя (важно, чтобы в этом до-
кументе были сформулированы и критерии 
оценки качества работы учителя); эти ре-
комендации должны совершенствоваться 
по мере накопления школьными советами 
опыта работы в условиях внедрения новой 
системы оплаты труда учителя; разработ-
ка процедур и форм публичной отчетности 
образовательных учреждений таким обра-
зом, чтобы они были интересны и доступны 
максимально широкому кругу обществен-
ности. Эксперты предлагали сосредоточить-
ся в ходе мониторинга реализации проек-
та не столько на достижении «контрольных 
показателей» работающих школьных сове-
тов, количества общественных наблюдате-
лей в пунктах приема егЭ и т.д., сколько на 
качественной оценке их работы.

на группе «управление кПмо. мони-
торинг» было проявлено, что в регионе от-
сутствует структура по управлению проектом 
(в частности, нет плана подготовки исполни-
телей для реализации каждого направления), 
четко не прописан функционал исполнителей 
проекта и организация мониторингового со-
провождения (нет понимания того, что в дан-
ном проекте мониторинг выступает как спо-
соб управления им).

необходимо в ближайшее время опре-
делить полную структуру управления проек-
том, перечень функций по подразделениям, 
штаты и имена руководителей, документ, ко-

торым вводится эта структура. необходим спе-
циальный документ, который регламентирует 
исполнение проекта в муниципалитетах. Этим 
документом желательно возложить управле-
ние проектом в муниципалитетах на глав мес-
тного самоуправления. за подписью регио-
нального руководителя проекта необходимо 
представить план-график выполнения проек-
та по каждому направлению, учитывающий 
системность проекта и все необходимые для 
запуска нормативные документы. 

Проект не содержит разработанной 
структуры рисков и способов их миними-
зации. Это ставит под сомнение реальность 
плановых показателей, поскольку их дости-
жение требует проведения серьезных изме-
нений в структуре, организации и финансо-
вых отношениях учреждений. необходимо 
в ближайшее время провести анализ рисков 
по всем направлениям проектного вмеша-
тельства и разработать программу их мини-
мизации. одновременно это позволит ввес-
ти программу организации и деятельности 
службы по работе с общественностью.

в рамках управления проектом мож-
но выделить общие для всех направлений 
проекта позиции – подготовка кадров, мо-
ниторинг результатов, работа с обществен-
ностью, финансовое обеспечение проекта, 
техническое обеспечение проекта. Посколь-
ку эти общие виды деятельности интегри-
руют их по всем направлениям проекта, це-
лесообразно сконцентрировать их в общей 
группе управления, в едином ведении. 

Принципиально структура документа, 
представляющего управление проектом, долж-
на содержать основные задачи направлений 
проекта, набор функций, позволяющих ре-
шить эти задачи, структуру организации, спо-
собной превратить функции в деятельности, 
штаты, требующиеся для исполнения функ-
ций, совместители и штатные сотрудники уп-
равления проектом, организацию мониторин-
га как способа управления проектом.

По степени организационно-мето-
дической готовности новгородской облас-
ти к внедрению комплексного регионально-
го проекта были сделаны следующие выводы: 
высоко оценена деятельность по направле-
ниям: «новая система оплаты труда работни-
ков общего образования, направленная на по-
вышение доходов учителей»; «нормативное 
подушевое финансирование», «расширение 
общественного участия в управлении обра-
зованием». однако в направлениях «развитие 
новой системы оценки качества», «развитие 
сети образовательных учреждений», «управле-
ние кПмо. мониторинг» отмечены серьезные 
недоработки, которые необходимо откоррек-
тировать в ближайшее время. 

наиболее проблемным является на-
правление «управление кПмо. мониторинг»: 
отсутствует структура по управлению проек-
том, функционал исполнителей, организация 
мониторингового сопровождения. не прове-
дена аналитическая работа по определению 

рисков и способов их минимизации при реа-
лизации данного направления проекта. 

мониторинг развития 

и Продвижения регионального 

комПлексного Проекта  

на территории воронежской 

области

в воронежской области принято пос-
тановление администрации области о пере-
ходе на новые условия оплаты труда учите-
лей и положение об оплате труда учителей, 
определяющее порядок и условия начис-
ления заработной платы учителям и руко-
водителям школ. завершается работа по 
принятию аналогичных документов в му-
ниципальных образованиях. вместе с тем 
по состоянию на 13.06.2007 учителя еще не 
предупреждены об изменении системы оп-
латы их труда с 1 сентября 2007 года (трудо-
вое законодательство обязывает это сделать 
за 2 месяца до перехода).

в области организовано обучение 
руководителей и специалистов муници-
пальных органов управления образовани-
ем и общеобразовательных учреждений по 
разъяснению задач, на решение которых на-
правлена новая система оплаты труда, и ис-
числению заработной платы учителей и ру-
ководителей школ в новых условиях.

в настоящее время уточняются отде-
льные положения методики расчета с учетом 
предложений, поступающих от руководителей 
образовательных учреждений. 

на семинаре были определены основ-
ные риски введения новой системы оплаты 
труда учителей и нормативного подушево-
го финансирования. они, по мнению экспер-
тов, связаны: с низкой наполняемостью школ 
(что чревато снижением уровня оплаты тру-
да учителей, прежде всего сельских); с необхо-
димостью высвобождения излишней штатной 
численности административного и обслужи-
вающего персонала школ, особенно иннова-
ционных (гимназий, лицеев и др.); с психо-
логической неготовностью учителей к новым 
принципам оплаты их профессиональной де-
ятельности. в целях снижения напряженности 
в региональном бюджете на 2007 год предус-
мотрен гарантийный фонд для обеспечения 
при введении нсот уровня в оплате труда 
учителей не ниже, чем в настоящее время.

в результате семинара была разрабо-
тана «дорожная карта» по введению нсот 
с 1 сентября текущего года на региональном, 
муниципальном, школьном уровнях, а также 
техническое задание на уточнение отдельных 
его элементов в соответствии с предложени-
ями руководителей школ. При составлении 
карты особое внимание было обращено на 
необходимость координации в работе групп 
по направлениям введения нсот, качества 
образования и развития государственно-об-
щественного управления в целях разработки 
критериев и показателей для осуществления 

стимулирующих выплат, а также регламента 
участия в распределении стимулирующих вы-
плат общественных советов школ.

как показало обсуждение, среди работ-
ников образования всех уровней полностью 
отсутствует понимание региональной сис-
темы оценки качества образования (далее – 
рсоко), а также понимание необходимости 
ее введения. все рассуждения об объектив-
ной (независимой) оценке качества образо-
вания сводятся только к государственной 
(итоговой) аттестации выпускников 11-го 
(12-го) классов в форме единого государс-
твенного экзамена и к новой форме государс-
твенной (итоговой) аттестации выпускников 
9-х классов.

не создана рабочая группа по кон-
цептуально-методологическому обеспече-
нию введения и развития рсоко, а также 
структура (организация), в компетенцию 
которой входило бы организационно-тех-
нологическое обеспечение рсоко. следу-
ет особо подчеркнуть низкую степень вов-
леченности представителей общественных 
институтов в оценку качества образования.

в связи с отсутствием нормативных 
правовых актов и инструктивно-методичес-
ких материалов, регламентирующих введе-
ние и развитие рсоко, возникают сущест-
венные риски по реализации всего проекта 
комплексной модернизации образования 
воронежской области, в частности, без оп-
ределения показателей качества образо-
вания невозможно реализовать направле-
ние «введение новой системы оплаты труда 
(нсот) работников общего образования». 

разработка проекта, судя по всему, осу-
ществлялась в отрыве от педагогического со-
общества, и поэтому предполагаемые учас-
тники дальнейшего проектирования (всех 
уровней – управленцы муниципальных орга-
нов образования, директора школ, учителя) 
не просто затрудняются понять, каким обра-
зом увязываются между собой направления 
проекта комплексной модернизации образо-
вания в целом и какова суть новой системы 
оценки качества образования в частности, 
но и просто не информированы о програм-
ме модернизации. При этом участники семи-
нара продемонстрировали в значительной 
степени нерефлексивное отношение к свое-
му опыту и удовлетворенность существую-
щим положением дел. отсюда проистекает 
и недоверие к самому проекту комплексной 
модернизации. и хотя на уровне региональ-
ного управления образованием присутствует 
понимание обязательств и намерение реали-
зовывать проект, но нет осознания того оче-
видного факта, что проект осуществляется не 
на уровне областного управления, а в реаль-
ных школах конкретными учителями, дирек-
торами, членами управляющих советов и т.п.

работа по прогнозированию возмож-
ных рисков, связанных с введением и разви-
тием рсоко выявила следующее: отсутствие 
в необходимом количестве кадров по обеспе-
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чению и развитию рсоко; отсутствие меха-
низмов вовлечения потребителей образова-
тельных услуг в оценку качества образования; 
возможный переизбыток оценочных проце-
дур на уровне образовательного учреждения 
и региона; утрату темпа и сужение сроков для 
введения и развития рсоко.

в настоящее время перед регионом 
прежде всего стоят следующие задачи: в экс-
тренном порядке создать рабочую группу по 
реализации рсоко; разработать проект Поло-
жения рсоко (прописать понятие «качество 
образования», его региональные показатели 
и критерии, организационную модель обес-
печения), согласовать с профессиональным 
сообществом и утвердить; разработать сайт 
информационной поддержки по введению 
и развитию рсоко; подготовить концептуаль-
ные (положения) и нормативные правовые 
документы для создания регионального цен-
тра оценки качества образования; прорабо-
тать вопрос о разработке программ подготов-
ки специалистов в области оценки качества 
образования; проработать вопрос о разработ-
ке/закупке оценочного инструментария.

также необходимо в ближайшее вре-
мя: организовать информирование работни-
ков образовательной системы об участии во-
ронежской области в комплексном проекте 
модернизации образования; организовать ин-
формирование работников образовательной 
системы разного уровня о сути комплексного 
проекта модернизации образования; обсудить 
комплексный проект модернизации образова-
ния на разных уровнях.

По направлению «развитие сети об-
разовательных учреждений» определены 
специалисты, ответственные за его реали-
зацию. Подготовлена и проходит согласова-
ние в администрации области региональная 
концепция реструктуризации сети общеоб-
разовательных учреждений области. муни-
ципальные образования имеют документы, 
регламентирующие развитие сети. сплани-
рована организация закупок оборудования 
и услуг. однако динамика реструктуризации 
школ по муниципалитетам не согласована 
с принятыми в рамках кПмо обязательства-
ми. Поэтому первоочередной задачей по ре-
ализации компонента является взаимное со-
гласование этих программ. 

основной моделью реструктуризации 
сельской школы избрана модель школьного 
округа, при которой между базовой и другими 
школами, входящими в его состав, заключа-
ются соглашения о взаимодействии. базовые 
школы определены, проходят соответствую-
щую аттестацию и одновременно в первооче-
редном порядке оснащаются оборудовани-
ем и другими современными ресурсами. 
серьезное значение придается организа-
ции транспортного обслуживания сельских 
школьников с помощью системы «школь-
ных автобусов». однако для организации 
сетевого взаимодействия общеобразова-
тельных учреждений округа требуется до-

полнительное нормативно-правовое и орга-
низационное обеспечение. 

При этом следует особо подчеркнуть, 
что реализация данной модели не оказывает 
существенного влияния на основные пока-
затели реализации кПмо, так как парамет-
ры сети (средняя наполняемость классов, 
среднее число учащихся на старшей ступе-
ни школы, число педагогов на одного уча-
щегося) не изменяются. При этом организа-
ция сети общеобразовательных учреждений 
в городской местности не смоделирована.

на рабочей группе были выделены сле-
дующие риски, которые могут помешать вы-
полнению взятых на себя в рамках кПмо обя-
зательств: крайне осторожные обязательства 
по динамике средней наполняемости клас-
сов в сельских школах области в 2006 году – 
10 человек, в 2009 году – 11,2; на ближайшие 
один-два года запланированы единичные слу-
чаи закрытия и изменения статуса школ, при 
этом обязательства по увеличению доли де-
тей, обучающихся в школах, отвечающих сов-
ременным требованиям к условиям образо-
вательного процесса, очень высокие (рост 
в два раза), что позволяет говорить о внутрен-
них противоречиях в обязательствах регио-
на. большой вопрос возникает и по поводу 
создания для учащихся старшей ступени воз-
можности выбора профиля обучения, обеспе-
ченного необходимым оборудованием и вы-
сококвалифицированными кадрами. в заявке 
приведено значение сегодняшнего состояния 
этого индикатора – 59,4 учащихся в среднем 
по региону на старшей ступени полной шко-
лы и прогнозируемое значение по заверше-
нию проекта – 60,6, которые свидетельствуют, 
что в среднем школа будет иметь по одному 
классу в параллели 10 и 11. данная комплекта-
ция не позволит сформировать учебный про-
цесс в профильном режиме обучения.

в этих условиях необходимо: согласо-
вать принятые регионом контрольные обя-
зательства с муниципальными программами 
реструктуризации сети и внести необходимые 
коррективы; провести комплексный анализ 
уровня оснащенности ресурсами (кадровы-
ми, материально-техническими, информаци-
онными, учебными) с целью снижения рис-
ка невыполнения обязательств по показателю 
«доля школьников, обучающихся оу, отвечаю-
щих современным требованиям»; создать сис-
тему получения второго высшего образования 
и переподготовки директорского корпуса по 
специальности «менеджмент»; развернуть ши-
рокое информационное сопровождение про-
цессов развития сети. 

группой «расширение гражданского 
участия в управлении образованием» были 
определены основные проблемные вопросы 
данного направления: степень заинтересо-
ванности образовательных учреждений в об-
щественных советах; определение полно-
мочий управляющих советов; регламент 
разрешения спорных вопросов по распреде-
лению стимулирующей части оплаты труда 

и др. особо выделены риски данного направ-
ления: возможности оценки качества обра-
зования общественным советом; участие об-
щественных управляющих в распределении 
стимулирующей части оплаты труда; подго-
товка общественных управляющих. однако 
механизмов минимизации заявленных рис-
ков предложено не было, и это становится 
отдельной проектной задачей для региона. 

большинство членов группы пришли 
к выводу, что существующие советы в насто-
ящий момент действуют формально и не-
обходимо принять меры, чтобы они зара-
ботали в нужном русле. для этого в первую 
очередь нужно создать команду, которая 
сможет подготовить управленческие кадры. 
директор оу должен проводить переговоры 
с возможными членами общественных сове-
тов, объяснить им сущность их деятельнос-
ти. особо было отмечено, что в настоящее 
время институт общественных управляю-
щих только зарождается и необходим поиск 
механизмов погружения представителей об-
щественности в образовательную пробле-
матику. Фактически при утверждении регла-
мента распределения стимулирующей части 
Фот заключается контракт, общественный 
договор, и со стороны общественных уп-
равляющих его подписывать должны люди 
с определенной степенью ответственности, 
которая к тому же будет отражена в соот-
ветствующих документах. 

также был разработан план меропри-
ятий, необходимых для выполнения взятых 
на региональном уровне обязательств: разра-
ботка и принятие регламента согласования 
стимулирующей части фонда оплаты тру-
да (до 20.06.2007); организация обучения му-
ниципальных координаторов управляющих 
советов в округах (до 15.07.2007). на муни-
ципальном уровне – организация обучения 
руководителей образовательных учреждений 
и экономистов (бухгалтеров) (до 05.07.2007). 
на уровне образовательного учреждения: 
принятие положения об управляющем со-
вете образовательного учреждения (до 
01.07.2007); информирование членов педаго-
гического коллектива об изменении оплаты 
труда (до 01.07.2007); подготовка изменений 
в устав школы и их принятие (до 01.09.2007); 
проведение договорной компании с членами 
общественных советов (до 01.09.2007).

в регионе есть понимание обязательств 
по направлению «управление кПмо. мони-
торинг» (это было видно из базового докла-
да «комплексное развитие системы образова-
ния воронежской области» я. е. львовича), но 
ни стратегии, ни технологий пока не разра-
ботано, во всяком случае это никак не было 
проявлено в ходе работы группы. Показатель-
но, что единственный ее участник, которому 
предстоит заниматься мониторингом ркПмо 
в районе, не имел ни малейшего представле-
ния о том, каким образом будет организован 
его функционал и как будет проводиться са-
ма работа по мониторингу, а другие «функ-

ционеры» даже не видели самого областно-
го проекта. так что обсуждать проблематику 
управления проектом как комплексным про-
ектом и в соответствии с этим разворачивать 
организацию мониторинга было практичес-
ки не с кем. 

в связи с этим для реализации взя-
тых обязательств управленческой команде 
воронежской области необходимо в самые 
кратчайшие сроки выполнить следующее: 
провести добор и сформировать реальную уп-
равленческую группу, которая будет осущест-
влять управление ркПмо на региональном, 
муниципальном и локальном уровнях, удер-
живая понимание данного проекта как ком-
плексного (пример структуры такой группы 
был представлен в нашем заключительном до-
кладе); отдельно сформировать группы мони-
торинга, группы PR и группы информацион-
ных ресурсов для полноценной реализации 
проекта как на содержательном, так и на ор-
ганизационном уровнях; создать план-график 
работы каждой из этих групп; принять нор-
мативно-правовые акты, помогающие работе 
каждого из направлений.

таким образом, в воронежской облас-
ти практически ни одно из направлений не 
обошлось без замечаний. в качестве наибо-
лее проблемных и наименее проработанных 
следует отметить направления «новая систе-
ма оценки качества образования» (где отсутс-
твует понимание сущности институциональ-
ных изменений и не проведена аналитическая 
работа для снижения организационных и со-
циальных рисков) и «управление кПмо. мо-
ниторинг» (где присутствует низкий уровень 
разработки, отсутствие структуры по управле-
нию проектом, не проведена аналитическая 
работа по определению рисков и способов их 
минимизации при реализации данного на-
правления проекта). 

мониторинг развития 

и Продвижения  

регионального комПлексного  

Проекта на территории 

 краснодарского края

По направлению «введение новой 
системы оплаты труда» в регионе имеется 
понимание ответственности за взятые обя-
зательства и стратегии их реализации, в том 
числе и со стороны краевого профсоюза ра-
ботников образования. для введения нсот 
в систему образования проведены обучаю-
щие семинары, индивидуальные консуль-
тации для руководителей и специалистов 
образовательных учреждений и централи-
зованных бухгалтерий. большая часть ме-
ханизмов и технологий нсот уже апроби-
рована в 2006 году (в 35 пилотных школах) 
и будет системно введена с 1 января 2008 го-
да. сейчас ведется разработка механизмов 
учета внеурочной деятельности и внесе-
ние изменений в «методику планирования 
расходов на оплату труда при формирова-

нии сметы доходов и расходов общеобра-
зовательных учреждений краснодарского 
края» (утверждена постановлением гла-
вы администрации краснодарского края от 
25.12.2006 №1167), а также апробация ме-
ханизмов и технологий нсот в 35 пилот-
ных школах. Эта апробация позволила вы-
явить проблемы и риски, которые были 
учтены при доработке «методики» (в част-
ности, предусмотрено финансирование до-
плат педагогическим работникам, зарплата 
которых при введении нсот уменьшилась 
в связи с низкой учебной нагрузкой до уров-
ня заработной платы, установленной до вве-
дения нсот). 

При этом остаются социальные риски 
возникновения конфликтов среди учителей 
в связи с неравномерным ростом зарплаты 
у учителей разных предметов. отдельные ка-
тегории учителей по не зависящим от них 
причинам имеют низкую нагрузку, а следо-
вательно, и заработную плату. 

в результате работы группы на семи-
наре разработан подробный план-график 
«дорожная карта» действий и мер на регио-
нальном, муниципальном и школьном уров-
нях, направленная на совершенствование 
механизмов нсот. ближайшей проектной за-
дачей становится разработка на основании 
опыта пилотных школ модели нормирования 
и учета внеурочной деятельности учителей, 
а также регламента участия общественных 
органов в распределении стимулирующих 
выплат. (в связи с этим эксперты указали на 
важность усиления внимания к роли граж-
данского участия в делах образования: дис-
куссия на семинаре показала, что многие ру-
ководители образовательных учреждений 
проявляют непонимание необходимости со-
здания органов общественного управления, 
обладающих властными полномочиями).

обсуждение показало также необходи-
мость активного привлечения к общему раз-
говору представителей региональных и му-
ниципальных финансовых органов, так как 
чаще всего они диктуют политику бюджет-
ных расходов и осуществляют контроль их 
эффективности. следовательно, их непос-
редственное участие в разработке институ-
циональных изменений в этой сфере крайне 
целесообразно. 

обсуждение направления «норма-
тивное подушевое финансирование» велось 
с учетом того, что этот принцип реализует-
ся в краснодарском крае с 01.09.2006. на мо-
мент проведения экспертно-аналитического 
семинара были приняты уже все необходи-
мые нормативные правовые акты, краевым 
департаментом осуществляется постоянное 
организационно-методическое сопровожде-
ние внедрения нПФ на муниципальном и ин-
ституциональном уровнях. указанные в кон-
курсной заявке количественные показатели 
в 2007 году уже достигнуты, план реализации 
направления, очевидно, будет успешно вы-
полнен. Фактически сейчас более 95% школ 

в соответствии с конкурсной заявкой полу-
чают финансирование на основе норматива, 
и ведется работа по определению эффектив-
ности применения тех или иных поправоч-
ных коэффициентов (по типам и видам оу) 
и их корректировке. 

осуществлены меры по минимизации 
возможных организационных и социальных 
рисков. в результате внедрение нПФ не при-
вело ни в одном образовательном учреждении 
к уменьшению финансирования при условии 
сохранения объема образовательных услуг. 
в настоящий момент в регионе идет работа 
по недопущению превращения мер по сниже-
нию рисков в меры по «консервации» систе-
мы общего образования региона. на семинаре 
было четко проявлено, что в регионе понима-
ют: поправочные коэффициенты и адаптаци-
онная надбавка – временная мера, необходи-
мая для проведения преобразований как сети 
в целом, так и внутри каждого оу.

было особо отмечено, что заявленный 
регионом переход от нормативного финан-
сирования обучающихся общеобразователь-
ных учреждений к нормативному финанси-
рованию обучающихся по определенным 
ступеням и программам общего образования 
является продуктивным. такой подход позво-
лит в будущем исключить поправочные ко-
эффициенты, рассчитать действительно еди-
ный норматив в зависимости от затратности 
той или иной ступени (общеобразователь-
ной программы) и более всего соответствует 
принципу «деньги следуют за учеником». осо-
бо было подчеркнуто, что средства, выделяе-
мые муниципальным образованиям дополни-
тельно к сумме субвенции, рассчитанной по 
принципу нПФ, не должны стать средством от 
всех бед системы общего образования муни-
ципалитета, средством «затыкания дыр». Пред-
ставляется, что на уровне региона нужно оп-
ределить цели и направления расходования 
адаптационной надбавки муниципалитетами, 
а в будущем эти средства можно использовать 
как фонд стимулирования руководителей оу.

По отношению к направлению «раз-
витие региональной системы оценки качест-
ва» у руководства образованием региона есть 
понимание идеологии и целей проекта. уже 
несколько лет действует государственная ат-
тестационная служба, которая взяла на себя 
функции координации контроля в сфере об-
разования. в частности, в ведении службы на-
ходится не только контроль проведения егЭ, 
но и разработка процедуры и технологии 
оценки условий и качества образования; ат-
тестация учреждений, оценка профессиональ-
ной компетентности педагогических кадров 
и т.д. По сути гас является структурой, гото-
вой стать ядром региональной соко (учас-
тники семинара указали еще целый ряд ор-
ганизаций, представители которых должны 
войти в соко). доказательством ее готовнос-
ти стало активное участие руководства гас 
в создании на семинаре рабочей группы по 
данному направлению. 
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деятельность гас поддерживается се-
тью аттестационно-диагностических служб, 
которые созданы во всех муниципальных об-
разованиях в форме самостоятельных уч-
реждений или структурных подразделений 
муниципальных органов управления образо-
ванием. разветвленная муниципальная сеть, 
обеспечивающая как единство, так и самосто-
ятельность действий на уровне муниципали-
тетов, является мощной базой для реализа-
ции проекта. в этом отношении показательны 
результаты, достигнутые службой в ходе ат-
тестации образовательных учреждений и пе-
дагогов: в регионе разработаны интересные 
методики сбора портфолио детей и педаго-
гов и учета этих достижений при аттестации 
школы и учителей. Это дает основания счи-
тать, что разветвленная муниципальная сеть, 
созданная гас, позволит организовать обще-
ственные обсуждения по поводу новых крите-
риев качества образования. 

на семинаре был выработан план вве-
дения нормативных документов (департамен-
том образования и науки), которые позволят 
регламентировать новую систему оценки ка-
чества на региональном уровне. При этом был 
принят во внимание уже имеющийся в крае 
опыт учета внешкольных и внеучебных до-
стижений при оценке качества работы шко-
лы и педагогов. специфика этого опыта в том, 
что краснодарский край показывает невысо-
кие результаты и по егЭ, и по международ-
ным мониторинговым исследованиям (PISA, 
TIMMS). Поэтому здесь начата соответствую-
щая аналитическая работа с опорой на серь-
езный профессиональный ресурс – красно-
дарский краевой институт дополнительного 
профессионального педагогического образо-
вания (ккидППо) совместно с территориаль-
ными методическими центрами. 

однако участники семинара пришли 
к выводу, что подлинная аналитическая рабо-
та начнется только в том случае, если в осно-
ву разворачивающейся соко будут положе-
ны новые критерии оценки качества. Поэтому 
было признано целесообразным поручить 
ккидППо разработать такую систему крите-
риев, организовать их апробацию в пилотных 
школах и провести общественное обсуждение.

участники дискуссий отметили, что 
при обсуждении проблемы качества образо-
вания на первый план начинает выходить не-
обходимость учета внеучебных достижений 
детей. но это еще больше усиливает необ-
ходимость изменения критериев оценки их 
учебных достижений. нужны «компетентнос-
тные критерии» при оценке знаний, а их не-
льзя получить без специальных исследований. 
Это тем более важно, что в регионе есть го-
товность технологизировать процедуру сбора 
портфолио детей (и педагогов), создать элект-
ронную базу данных по детским достижениям.

в регионе осознаются риски, возника-
ющие при реализации проекта. среди важ-
нейших: неготовность педагогического сооб-
щества к новым критериям оценки качества; 

неготовность вузов принять эти критерии 
как базовые характеристики абитуриентов; 
неготовность общественности к принятию 
ответственной позиции при распределении 
стимулирующей части Фот в зависимости от 
качества образования; сложность создания 
механизмов влияния оценки на повышение 
самого качества образования.

для минимизации этих рисков предло-
жен ряд действий: создание открытого сайта 
(форума), на котором будет обсуждаться де-
ятельность рабочей группы по введению но-
вых критериев оценки качества; обучение 
руководителей разного уровня и педагогов 
методике комплексной оценки качества об-
разования обучающихся по портфолио; со-
здание переговорных площадок с руководс-
твом вузов о создании единых критериев 
качества образования.

слабым местом в данном направлении 
остается общественное участие в процедурах 
оценки качества: необходимо предпринять 
специальные меры, для того чтобы подгото-
вить общественность к внятному предъявле-
нию заказа образованию и компетентному 
участию в распределении части оплаты труда.

в краснодарском крае в целях обеспе-
чения реализации кПмо разработана и при-
нята постановлением главы администрации 
края концепция реструктуризации сети об-
щеобразовательных учреждений, проведен 
дополнительный анализ действующей муни-
ципальной сети образовательных учрежде-
ний, социальных и других рисков, связанных 
с ее реструктуризацией. на основании регио-
нальной концепции и проведенного анализа 
в каждом муниципальном образовании раз-
работаны муниципальные программы разви-
тия сети образовательных учреждений.

на 2007 год в крае намечены сущест-
венные изменения в сети образовательных уч-
реждений, предполагающих изменение ста-
туса оу, а именно: 32 средние школы будут 
реорганизованы в основную, а 2 средние шко-
лы – в начальную; 8 основных школ будут ре-
организованы в начальные, 19 основных и на-
чальных школ будут преобразованы в школы 
с филиалами, а 6 начальных школ – детских 
садов будут преобразованы в детские сады. 
в 2007 году намечено создание 46 ресурсных 
центров. главное, чтобы все учащиеся и их ро-
дители, а также работники образовательных 
учреждений за 2 месяца точно знали, в какую 
школу они придут 1 сентября 2007 года, и бы-
ли согласны с намечаемыми планами разви-
тия сети оу в муниципальном образовании. 

на семинаре были уточнены сро-
ки проведения разъяснительной работы 
с родителями и общественностью. При-
нято решение провести до летних отпус-
ков родительские собрания с участием 
общественности в тех школах, в кото-
рых намечены изменения в 2007 году, 
и оформить соответствующие протоко-
лы, и рекомендовано добиться того, что-
бы во всех муниципалитетах планы ме-

роприятий по развитию сети оу на 
2007 год были утверждены распоряжени-
ями глав администраций муниципалите-
тов, а также рассмотрены и утверждены 
на ближайших сессиях представитель-
ных органов местного самоуправления, 
что поднимет их статус с ведомственных 
документов до нормативных актов муни-
ципального уровня.

в крае на 2007 год взяты довольно вы-
сокие обязательства по повышению доли 
школьников, обучающихся в общеобразова-
тельных учреждениях, отвечающих совре-
менным требованиям к условиям осущест-
вления образовательного процесса, с 21% 
в 2006 году до 47,2% в 2007 году. 

намечено осуществлять реструктури-
зацию сети муниципальных образователь-
ных учреждений по 3 основным моделям, 
а именно: в городах с развитой транспорт-
ной инфраструктурой планируется сократить 
число средних школ за счет их реорганиза-
ции в основные, а также создать профиль-
ные школы, в которых будет организова-
но обучение исключительно по программам 
среднего (полного) общего образования; 
в небольших городах и крупных сельских на-
селенных пунктах планируется создание объ-
единенных с филиалами средних оу, реа-
лизующих программы всех трех ступеней, 
а также дошкольного образования; в тех же 
сельских населенных пунктах, где существу-
ет только одна школа, планируется укрепить 
ее и на этой базе сформировать социокуль-
турный центр.

в 2007 году должна быть проведена 
большая подготовительная работа для стар-
та в 2008 году программ дистантного обуче-
ния: подготовлены учебные и методические 
материалы, обучены тьюторы, в муниципа-
литетах сформированы команды, которые 
будут реализовывать все намеченные меро-
приятия по перечисленным выше направле-
ниям, что свидетельствует о высокой степе-
ни готовности к реализации кПмо. очень 
важен своевременный старт работы. 

в краснодарском крае сегодня отчетли-
во осознается, что процесс реструктуризации 
должен осуществляться на основе партнерс-
тва с гражданскими институтами. и поскольку 
только такой подход может обеспечить сни-
жение социальных рисков реструктуризации 
сети оу, в региональных планах реализации 
работ по этому направлению намечено прове-
дение ряда семинаров, в том числе для руково-
дителей (глав) муниципальных образований. 
очень важно, чтобы эти семинары были про-
ведены в полном объеме, носили открытый 
характер и широко освещались в сми. 

было бы желательно, подчеркивалось 
на семинаре, подготовить и обсудить не поз-
днее октября 2007 года аналитические докла-
ды о результатах мониторинговых исследова-
ний эффектов развития сети оу на примере 
городского и сельского муниципалитетов. ре-
зультатом обсуждения могли бы стать пред-

ложения по корректировке муниципальных 
программ развития сети на 2008 год для рас-
смотрения в муниципальных администрациях 
и на осенних сессиях представительных орга-
нов местного самоуправления. 

важно понять самим и донести до со-
знания общественности, что целью развития 
сети образовательных учреждений является 
не реструктуризации сама, а обеспечение до-
ступности качественного образования неза-
висимо от места проживания детей. исхо-
дя из этого, необходимо обеспечить четкий 
регламент деятельности всех уровней орга-
нов управления образованием, включая ру-
ководителей оу, а также общественные ин-
ституты, которые обеспечили бы ежегодное 
формирование и обсуждение предложений 
по корректировке муниципальных планов 
развития сети на основе достигнутых резуль-
татов в качестве образования. такая коррек-
тировка должна быть рассмотрена и утверж-
дена не позднее ноября текущего года, чтобы 
она могла быть учтена в корректировках со-
ответствующих бюджетов и программных 
расходах на следующих год.

расширение общественного участия 
в управлении образованием – пожалуй, са-
мое сложное направление в реализации 
проекта кПмо в краснодарском крае. од-
на из причин этого – высокие обязатель-
ства, взятые на себя регионом. в 2007 го-
ду с 0 до 100% планируется увеличить долю 
общеобразовательных учреждений и му-
ниципальных образований, в которых со-
гласно зарегистрированному уставу создан 
и действует орган самоуправления, обеспе-
чивающий демократический, государствен-
но-общественный характер управления об-
разовательным учреждением, обладающий 
комплексом управленческих полномочий, 
в том числе по принятию решений о рас-
пределении средств стимулирующей части 
фонда оплаты труда общеобразовательно-
го учреждения и фонда стимулирования ру-
ководителей общеобразовательных учреж-
дений. с 19,5 до 100% должна вырасти доля 
общеобразовательных учреждений, имею-
щих опубликованный (в сми, отдельным 
изданием, в сети интернет) публичный от-
чет об образовательной и финансово-хо-
зяйственной деятельности.

в регионе уже имеется достаточная 
нормативно-правовая база, делающая воз-
можной реализацию этих обязательств де-
юре, однако требуется срочное внесение 
поправок в уставы образовательных уч-
реждений, внесение поправок в коллектив-
ные договоры (по крайней мере в пилотных 
школах). немаловажным является и опреде-
ление новых представлений о качестве об-
разования, которые становятся отправной 
точкой в определении критериев распреде-

ления стимулирующей части оплаты труда.
обсуждение проблематики обществен-

ного управления в образовании отчетливо 
продемонстрировало неготовность многих 

директоров к участию представителей обще-
ственности в распределении стимулирующей 
части оплаты труда учителя. в качестве пред-
ставителей общественности ими принимают-
ся только профсоюзные организации. роди-
тельская общественность выступает в глазах 
школьной администрации преимущественно 
в качестве «жалобщиков» или непрофесси-
оналов, желающих выполнять контрольные 
функции в образовании. в то же самое время 
в крае существуют районы (например, крым-
ский), в которых общественное управление 
образованием реально и продуктивно дейс-
твует. в ходе обсуждения многие участники 
пришли к пониманию того, что сложившаяся 
ситуация является результатом недостатка ре-
ального участия общественности в управле-
нии школой. важнейшую роль в связи с этим 
приобретает подготовка и реализация специ-
альной образовательной программы для об-
щественных управляющих и представителей 
школьных администраций, направленной на 
социально-психологическое утверждение ме-
ханизмов общественно-государственного уп-
равления в образовании и раскрывающей 
сущность связанных с них инновационных 
процессов, реализующихся в рамках кмПо.

кроме создания уже упоминавшей-
ся выше образовательной программы, пер-
востепенной задачей является разработка 
методических рекомендаций по распреде-
лению стимулирующей части оплаты тру-
да, базирующихся на новом представлении 
о качестве образования. Появление тако-
го документа позволит избежать опасений 
со стороны как администрации, так и ро-
дительской общественности, что школьный 
совет будет «натурально» распределять зара-
ботную плату учителям. 

работа группы «управление кПмо.
мониторинг» была посвящена в основном 
определению рисков внедрения кПмо в ре-
гионе, в качестве которых были выделены 
следующие: 

 1) на уровне образовательного учреж-
дения – отсутствие заказа со стороны 
родителей; отсутствие общедоступ-
ной и исчерпывающей информации 
о запуске проекта; непреодоленность 
инерции старого опыта; неоправдан-
ная надежда на немедленный пози-
тивный результат; 
 2) на муниципальном уровне – про-
ект рассчитан на 3 года и не сможет 
за такой короткий период реализо-
ваться; параметры мониторинга не 
регламентированы; нет опыта соци-
ального проектирования; не хватает 
квалификации; нет готовности рабо-
тать в проектном режиме; 
 3) на региональном уровне – неэф-
фективность наличного норматив-
но-правового обеспечения, поскольку 
некоторые пункты проекта проти-
воречат друг другу; слабое кадровое 
обеспечение проекта, поскольку са-

ми педагоги, администрация и роди-
тели не готовы к резким переменам; 
отсутствие аналитической группы 
и неразработанность механизмов мо-
ниторинга реализации проекта. 
были предложены основные меро-

приятия, которые позволят минимизиро-
вать указанные риски: принятие норматив-
ного акта о реализации проекта, выделение 
средств на реализацию проекта, создание 
региональной группы по реализации про-
екта, создание регионального совета при 
высшем лице субъекта Федерации, первич-
ная презентация проекта региону, создание 
регионального сайта, проведение конкур-
сов на поставку товаров, мониторинг реа-
лизации проекта, размещение материалов 
на сайте и т.д.

таким образом, существенные не-
достатки выявлены только в направлении 
«расширение общественного участия в уп-
равлении образованием», где требуется 
срочное внесение поправок в уставы обра-
зовательных учреждений, внесение попра-
вок в коллективные договоры (по крайней 
мере в пилотных школах), и частично – 
в «развитии сети общеобразовательных уч-
реждений» и «расширении общественного 
участия в управлении образованием».

мониторинг развития 

и Продвижения регионального 

комПлексного Проекта  

на территории московской 

области

в московской области проведена 
большая работа по ознакомлению работни-
ков региональных и муниципальных орга-
нов управления образованием, директоров 
школ и руководителей методических служб, 
департамента по труду и трудовым отноше-
ниям, профсоюза, других общественных ор-
ганизаций с заявкой и взятыми обязательс-
твами. созданы и реально функционируют 
рабочие группы по направлениям реализа-
ции комплексного проекта, координация 
работы осуществляется с уровня министра 
образования московской области. в тесном 
сотрудничестве с ними работает группа вы-
сокопрофессиональных консультантов, ко-
торая выбрана по конкурсу. доклад минист-
ра образования л. н. антоновой на семинаре 
свидетельствовал о продуманной программе 
действий по реализации проекта, об ориен-
тации на достижение конечных результатов 
и выполнение взятых обязательств. сфор-
мированная группа по мониторингу реали-
зации проекта четко ориентируется в по-
казателях по направлениям ркПмо, готова 
к анализу состояния дел. 

есть четкое понимание необходимос-
ти разделения оплаты труда на базовую и сти-
мулирующую части. однако при определении 
базовой части опора сделана на етс. уже при-
нято постановление правительства области 
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по введению нсот. сильной частью является 
увязка введения нсот с системой аттестации. 
совершенствование системы аттестации, ори-
ентированной на достижение результативнос-
ти и качества работы, является конкурентным 
преимуществом заявки московской области.

в августе будет проведена тарифика-
ция, поскольку документы федерального уров-
ня не позволяют от нее отказаться. включение 
в базовую часть всех видов работы учителя 
является для московской области одним из 
ключевых критериев введения нсот. зарпла-
та будет повышена в соответствии с взятыми 
обязательствами.

в рамках стимулирующей части идет 
процесс разработки критериев и показателей 
оценки деятельности учителей в сотрудничес-
тве с группой по оценке качества. в стадии за-
вершающей разработки находятся документы 
по предложениям для органов общественно-
го управления школ об их участии в распреде-
лении стимулирующей части оплаты труда. во 
многих школах есть активно действующие ор-
ганы общественного управления. 

к позитивным моментам следует от-
нести также активное включение в разработку 
стратегии и реализацию введения нсот фи-
нансистов, профсоюзов, департамента по тру-
ду и трудовым отношениям, общественных 
организаций; отсутствие конфликтной ситуа-
ции между финансовыми органами и управ-
лениями образованием как на региональном, 
так и на муниципальном уровнях. 

есть понимание основных рисков при 
введении нсот и нПФ, они систематизиро-
ваны, и мероприятия по их минимизации 
включены в «дорожную карту». в минимиза-
ции рисков участвуют все ключевые субъек-
ты, в том числе профсоюз, школьные советы 
и департамент по труду и трудовым отноше-
ниям. заслуживает поддержки инициатива 
создания «горячей линии» в целях оператив-
ного консультационного и информационно-
го сопровождения введения нсот. у региона 
есть положительный опыт участия в россий-
ских и международных проектах модерниза-
ции образования, есть доверие к органам уп-
равления, отлажена работа с профсоюзами, 
представители которых активно работали 
на семинаре и принимали активное участие 
в проработке стратегии действий. 

в целях организации внедрения нор-
мативного подушевого финансирования 
и институционализации этого процесса уже 
в 2007 году планируется заключить соглаше-
ния с муниципалитетами и внести коррек-
тивы в соответствующие бюджеты. 

в качестве первоочередных задач были 
выделены: активизация работы по обеспече-
нию финансово-хозяйственной самостоятель-
ности образовательных учреждений; в рамках 
договоров с цб вести отдельный налоговый 
и бухгалтерский отчет для каждого образо-
вательного учреждения области; совместно 
с юристами разработать регламенты по вклю-
чению в базовую часть всех видов учитель-

ской деятельности, согласовать эти изменения 
с профсоюзами и при необходимости внести 
изменения в коллективные договоры и устав-
ные документы образовательных учреждений; 
провести расчеты и принять необходимые ак-
ты для обеспечения финансирования нсот 
и перехода на нПФ в 2008 году.

с целью реализации направления «раз-
витие региональной системы оценки качест-
ва образования» министерством образования 
московской области создана рабочая группа 
по концептуально-методологическому обес-
печению рсоко и распределена ответствен-
ность за выполнение работ в установленные 
сроки. с целью координации этой деятельнос-
ти создан центр оценки качества образования 
(структурное подразделение гоу вПо «акаде-
мия социального управления»).

определены понятия «качество обра-
зования», «система оценки качества образова-
ния», «система оценки качества образования», 
цель рсоко, ее задачи, функции и основные 
элементы, а также более широкое понимание 
образовательных результатов. отработана ор-
ганизационно-технологическая схема и ин-
формационные потоки оценки качества об-
разования, создана единая информационная 
система рсоко. Приняты базовые норматив-
ные правовые акты, регламентирующие раз-
витие рсоко.

уместно заметить, что работа по вве-
дению рсоко на территории московской 
области началась еще в 2004 году. сегодня 
во всех муниципальных территориях, а так-
же образовательных учреждениях уже апро-
бируются приоритетные показатели/крите-
рии регионального качества образования.

однако, несмотря на высокую сте-
пень проработки направления и внедрения 
его компонентов, вовлеченность предста-
вителей общественных институтов в оцен-
ку качества образования недостаточна. Это 
проявляется в возможных рисках, среди ко-
торых выделяется, во-первых, отсутствие со-
циального заказа на качество регионально-
го образования (низкая степень рефлексии 
учеников, их родителей, работодателей 
и других потребителей образовательных ус-
луг на существующее качество образования) 
и, во-вторых, отсутствие механизмов вовле-
чения потребителей образовательных услуг 
в процесс оценки качества образования; от-
сутствие в необходимом количестве кадров 
для обеспечения и развития рсоко.

в настоящее время перед регионом сто-
ят следующие задачи: разработать рекомен-
дации для образовательных учреждений по 
распределению стимулирующей части Фот, 
включая перечень направлений деятельнос-
ти, связанных с достижениями учащихся, с со-
зданием условий образовательного процесса; 
разработать проект Положения рсоко (про-
писать понятие «качества образования», его 
региональные показатели и критерии, орга-
низационно-технологическую модель обес-
печения), согласовать с профессиональным 

сообществом и утвердить; разработать сайт 
информационной поддержки по введению 
и развитию рсоко московской области; про-
работать вопрос о разработке программ под-
готовки специалистов в области оценки ка-
чества образования.

на семинаре эксперты обратили вни-
мание на необходимость сопряжения поня-
тия «качество образования» и разработкой 
системы его оценки. есть риск увлечься ор-
ганизационной стороной дела и упустить 
дальнейшую разработку (проектирование) 
проблемы самого качества (и его компо-
нентов) и впасть в иллюзию законченности 
проекта, хотя главная проблема, заложенная 
в региональном определении качества об-
разования, еще не решена (речь идет о ме-
ханизме совмещения государственных, об-
щественных и личных образовательных 
интересов и потребностей.

Подмосковье уже на протяжении мно-
гих лет активно занимается реструктуризаци-
ей региональной сети образовательных уч-
реждений. исходя из накопленного опыта 
и строилась стратегия реализации кПмо по 
данному направлению. Фактически область 
стала лидером в этой сфере, ее опыт исполь-
зуют многие регионы россии. для реализации 
проекта кПмо выбрано 15 пилотных муни-
ципальных образований. После всесторонних 
обсуждений было принято решение вклю-
чать в проект муниципальную систему обра-
зования полностью. таким образом, возникла 
возможность проследить развитие всей сово-
купности образовательных учреждений в му-
ниципалитете и оценивать ее как взаимосвя-
занную систему. такой подход очень актуален 
при ориентации на кооперацию и интегра-
цию образовательных учреждений и разви-
тие сетевого взаимодействия не только внутри 
сферы образования (всего 319 образователь-
ных учреждений), но и с организациями дру-
гих отраслей социальной сферы. 

московская область отличается су-
щественной неоднородностью, в составе ее 
муниципалитетов есть и сельские районы, 
и наукограды, и города, практически слив-
шиеся с москвой. такое разнообразие на-
кладывает существенный отпечаток на ре-
гиональную и муниципальные стратегии 
развития сети образовательных учрежде-
ний. сейчас пилотная выборка составлена 
таким образом, чтобы отразить все много-
образие 72 муниципальных ситуаций. на се-
минаре были уточнены сроки проведения 
разъяснительной работы с родителями и об-
щественностью. Принято решение провести 
до летних отпусков родительские собрания 
с участием общественности в тех школах, 
в которых намечены изменения в 2007 году, 
и оформить соответствующие протоколы. 

в 15 пилотных муниципалитетах уже 
сформированы команды, которые будут ре-
ализовывать проект в 2007 году. все ме-
роприятия по развитию сети согласованы, 
выбран очень квалифицированный регио-

нальный оператор (государственная акаде-
мия социального управления), с которым 
заключен договор.

на 2007 год подготовлен обоснован-
ный план-график реализации проекта. в не-
го включены разделы по организационно-уп-
равленческому, методическому и кадровому 
обеспечению; предусмотрено информаци-
онное и PR-сопровождение. запланированы 
перспективные исследования и разработки, 
по обоснованию маршрутов и графиков дви-
жения школьных автобусов, по информаци-
онно-аналитической базе управления сетью 
образовательных учреждений и моделям се-
тевого взаимодействия образования с други-
ми отраслями социальной сферы, по моделя-
ми ресурсного обеспечения развития общего 
образования по школьным округам.

в стадии уточнения находится финан-
сово-экономическое обоснование, согласо-
вываются сроки объявления конкурсов на 
поставки оборудования в пилотных муници-
палитетах. к сожалению, затягивается поступ-
ление федеральных средств, что фактичес-
ки ставит под угрозу срыва сроки выполнения 
ремонтных работ и поставок оборудования 
к новому учебному году.

в московской области накоплен боль-
шой опыт социально взвешенного решения 
проблем при проведении реструктуриза-
ции сети образовательных учреждений. на 
всех уровнях осознается, что процесс разви-
тия сети образовательных учреждений дол-
жен осуществляться на основе партнерства 
с гражданскими институтами. только такой 
подход может обеспечить снижение соци-
альных рисков реструктуризации сети оу.

в региональных планах реализации ра-
бот по направлению развития сети оу намече-
но проведение ряда семинаров, в том числе для 
руководителей (глав) муниципальных образо-
ваний. очень важно, чтобы эти семинары бы-
ли проведены в полном объеме, носили откры-
тый характер и широко освещались в сми. уже 
функционирует сайт центра стратегических 
разработок асоу, на котором размещен пос-
тоянно пополняемый банк методических ма-
териалов по развитию моделей государствен-
но-общественного управления и публичной 
отчетности в системе образования.

в программы повышения квалифика-
ции и переподготовки управленческих кад-
ров (в том числе – реализуемые в рамках 
областной целевой программы «развитие об-
разования в московской области на период 
2006–2010 годов») введены блоки содержания, 
отражающие проблематику усиления обще-
ственного участия в управлении образованием.

в области работает 1344 совета обра-
зовательных учреждений; функционирует 445 
попечительских советов; создано 2516 орга-
нов соуправления родительской обществен-
ности; действует с соблюдением всех требо-
ваний, выработанных в ходе федеральной 
экспериментальной работы, 18 управляющих 
советов. на муниципальном уровне в восьми 

районах московской области созданы советы 
родительской общественности. 

на базе пилотных учреждений дубны 
и Подольска, а также на базе гоу вПо асоу 
созданы соответственно зональные и облас-
тной консультационные пункты, осущест-
вляющие поддержку процесса в прилежа-
щих территориях. Планируется расширение 
сети подобных пунктов в других образова-
тельных округах.

в качестве главной стратегической 
линии утверждается становление на школь-
ном уровне школьных советов с реальными 
управленческими полномочиями, включая 
полномочия, связанные с распределением 
стимулирующей части фонда оплаты тру-
да, что может осуществляться как путем при-
обретения и освоения таких полномочий 
ныне действующими советами общеобра-
зовательных учреждений и школьными по-
печительскими советами, так и путем со-
здания собственно управляющих советов 
с внесением соответствующих изменений 
в уставы учреждений и их регистрацией. 

в связи с этим ставятся следующие 
задачи: разработка нормативно-правово-
го обеспечения реализации принципа гоу 
в системе образования с охватом всех уров-
ней; разработка нормативного и методичес-
кого обеспечения участия общественности 
в оценке и контроле качества образования 
в рамках создания областной системы управ-
ления качеством образования; организация 
масштабной образовательно-просветитель-
ской работы с общественностью, развитие 
системы обучения общественных управля-
ющих, экспертов гражданских институтов; 
организация информационного и PR-со-
провождения развития государственно-об-
щественного управления; создание и обеспе-
чение деятельности ассоциации школьных 
управляющих советов как субъекта форми-
рования и реализации образовательной по-
литики московской области; организация 
мониторинга развития государственно-обще-
ственного управления.

органы управления и представители 
экспертного сообщества области видят оп-
ределенные риски, связанные с переходом 
к массовому, практически повсеместному рас-
пространению новых моделей обществен-
ного участия в управлении, когда зачастую 
количество и охват идут не на пользу качест-
ву и глубине работы, новшества внедряются 
формально, а реальная ситуация меняется ма-
ло. Поэтому предполагается введение ясных 
индикаторов мониторинга результативности 
введения новых моделей государственно-об-
щественного управления, охватывающих не 
только их количество и повсеместность рас-
пространения, но и полномочия, содержание 
деятельности, ее активность, действенность, 
качество взаимодействия с ведомственными 
и властными структурами, реальное влияние 
на ситуацию в школе, образовании, местном 
сообществе. 

в результате работы группы разрабо-
тан подробный план-график («дорожная кар-
та») действий на региональном, муниципаль-
ном и школьном уровнях по расширению 
общественного участия в управлении образо-
ванием и переходу в 2007 году от апробации 
моделей государственно-общественного уп-
равления и публичной отчетности – к их ши-
рокому внедрению. 

в основу работы группы над «дорож-
ной картой» была положена идея двойной 
синхронизации работ. Помимо синхрони-
зации по уровням образовательной систе-
мы (когда нужно иметь региональные регла-
ментирующие документы, чтобы не опоздать 
с принятием необходимых решений на мес-
тном уровне и в школах) было предложе-
но уделить особое внимание синхронизации 
действий с другими рабочими группами про-
екта, работающими по созданию региональ-
ной системы оценки качества образования 
(образ качества образования как основа оп-
ределения «оплаты за качество») и по новой 
системе оплаты труда (модель которой долж-
на быть положена в основу регламентов рас-
пределения стимулирующей части Фот). 

региональной группе проекта были 
сделаны предложения, касающиеся содержа-
ния и сроков разработки нормативных и ме-
тодических документов в помощь участникам 
проекта на местах. в ходе работы уточнены 
представления региональной группы проек-
та о степени проработки вопросов данного 
направления на муниципальном и школьном 
уровнях, характере потребности в обучении 
кадров. рекомендовано особое внимание об-
ратить на необходимость создания на каждом 
уровне управления постоянно действующих 
рабочих групп, разработку и внедрение меха-
низмов минимизации организационных и со-
циальных рисков.

специальное внимание при обсужде-
нии мер по предотвращению организаци-
онных и социальных рисков было уделено 
необходимости организации переговорно-
го процесса со всеми заинтересованными 
лицами (участвующими в формировании 
гражданского заказа), освещения проводи-
мых мероприятий, объяснения их направ-
ленности и ожидаемых результатов. «дорож-
ной картой» запланирован ряд открытых 
мероприятий на разных уровнях управле-
ния в летний период (до 01. 09.2007).

в региональных планах реализации 
работ по направлению расширения обще-
ственного участия в управлении образова-
нием намечено проведение ряда семинаров, 
в том числе для руководителей (глав) муни-
ципальных образований. группа выступила 
с предложением, чтобы на общественных об-
суждениях в других регионах при формиро-
вании групп по направлениям в каждой из 
них обязательно были бы представители всех 
трех уровней управления.

основная задача группы «управление 
кПмо. мониторинг» состояла в систематиза-
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ции информации о рисках управления про-
ектом кПмо и финальном оформлении «до-
рожной карты» по данному направлению на 
трех уровнях: региональном, муниципальном, 
школьном. были намечены контрольные да-
ты реализации первоочередных мероприятий.

наиболее проблемным оказался во-
прос запуска электронного мониторинга:  
оперативного предоставления данных, раз- 
работки типовых форм, определения и нор- 
мативного закрепления ответственности  
операторов, предоставляющих данные 
для электронного мониторинга, проведе-
ния промежуточного проблемного анали-
за состояния муниципальных и образо-
вательных учреждений для дальнейшего 
совершенствования работы кПмо. было 
предложено создание так называемых «го-
рячих линий» на уровне региона и муни-
ципальных образований.

было отмечено, что для осуществле-
ния мониторинга кПмо необходим жесткий 
контроль его реализации, и для этого нужно: 
определить набор показателей трех уровней 
(региональный, муниципальный, образова-
тельного учреждения) по всем 5 направлени-
ям; создать «информационное поле» для опе-
ративного взаимодействия с общественными 
управляющими на местах; организовать ин-
тернет-ресурсы для всех образовательных уч-
реждений; выработать единое понимание для 
различных показателей и индикаторов, кото-
рые будут использоваться для мониторинга 
проекта; провести серию образовательных се-
минаров для руководителей \ общественных 
управляющих по обучению и разъяснению 
стратегических и тактических задач проекта 
для понимания вопроса электронного мони-
торинга достижения взятых обязательств по 
внедрению кПмо на всех уровнях.

также были затронуты вопросы, связан-
ные с нормативно-правовой базой, которая 
бы регулировала действия муниципальных 
образований и образовательных учрежде-
ний; взаимодействие с казначейством, нсот 
(выработка критериев распределения стиму-
лирующей части заработной платы педаго-
гических работников), внесение изменений 
в уставные документы о системе оплаты труда, 
разъяснительной работе на местах.

было особо отмечено, что в кратчай-
шие сроки, особенно в летние месяцы, необхо-
димо выполнить большой объем работы, что 
потребует активного использования соответс-
твующих напряженным задачам проекта тех-
нологий. в частности, группой было предло-
жено сразу после возвращения с настоящего 
обсуждения на места начать работать с обще-
ственными управляющими – представителя-
ми от школ (по 2 от каждой) и муниципалите-
тов (по одному от общественной структуры). 
необходимо составить список представите-
лей с электронными адресами, провести с ни-
ми консультации, подготовить необходимые 
им материалы. По электронной почте в крат-
чайшие сроки разослать пакет основных доку-

ментов, обсуждение которых в режиме on-line 
позволит быстрее войти в проблемы, стоящие 
перед регионом, чтобы впоследствии предмет-
но обсудить их на областной практической 
конференции общественных управляющих, 
которую планируется провести в августе. По 
мнению группы, это позволит общественным 
управляющим уже в начале сентября вклю-
читься в решение важнейших задач проек-
та: подготовиться к формулированию от лица 
школьных советов обновленного гражданско-
го заказа школе и к первым шагам по распре-
делению стимулирующей части фонда оплаты 
труда учителей.

По степени организационно-методи-
ческой готовности к внедрению комплек-
сного регионального проекта московская 
область оценивается высоко по всем на-
правлениям модернизации.

мониторинг развития 

и Продвижения регионального 

комПлексного Проекта  

на территории ресПублики 

бурятия

По направлениям «новая систе-
ма оплаты труда» и «нормативное подуше-
вое финансирование» было отмечено, что 
в республике проведена серьезная и про-
дуктивная работа. в бюджет 2007 года зало-
жены дополнительные средства на введе-
ние нсот; проведены финансовые расчеты 
для проекта бюджета 2008 года; создан ко-
ординационный центр в министерстве об-
разования и науки по сопровождению пе-
рехода на нсот, подписано соглашение 
между Правительством рб и органами мсу 
о взаимодействии по реализации регио-
нального кПмо бурятии; принят план пе-
рехода на нсот; подготовлен проект пос-
тановления о введении нсот (на стадии 
согласования); разработан механизм про-
ведения аттестации, на его основе усовер-
шенствованы подходы к оплате труда. так-
же проведены республиканские совещания 
по введению нсот с руководителями му-
ниципальных образований, заведующи-
ми руо и гуо, финансовыми службами 
(750 человек), к участию в проекте перехо-
да на нсот привлечен совет попечителей 
республики бурятия. аналогичные шаги 
предприняты и на муниципальном уровне. 
создан совет по инновациям и совет об-
щественных управляющих при каждом му-
ниципальном образовании, разработаны 
дополнительные соглашения к трудовым 
договорам. в образовательных учрежде-
ниях, участвующих в проекте, все учителя 
проинформированы о переходе на нсот 
в соответствии с тк рФ. Проведены совеща-
ния по введению нсот с руководителями 
муниципальных образований, заведующи-
ми руо и гуо, финансовыми службами.

на рабочей группе были выделе-
ны следующие риски введения нсот: от-

сутствие критериев (показателей) качест-
ва и результатов образования; отсутствие 
проработанной нормативно-правовой ба-
зы; отсутствие адаптационного периода для 
смягчения рисков перехода; возможность 
сокращения педагогических кадров; кон-
серватизм управленческих кадров, необхо-
димость повышения их квалификации для 
работы в новых условиях; отсутствие ко-
ординации органов управления образо-
ванием, отсутствие информированности 
населения, педагогической общественнос-
ти о введении нсот; отсутствие должной 
включенности органов общественно-граж-
данского управления в подготовку и реали-
зацию нсот и нПФ; отсутствие подготов-
ленности управленческих и педагогических 
кадров к работе в новых финансово-эконо-
мических условиях.

был предложен комплекс мероприя-
тий, которые должны обеспечить реализа-
цию взятых в рамках кПмо обязательств: 
внесение изменений в законодательство 
рб относительно нсот; разработка По-
ложения о нсот; разработка методичес-
ких рекомендаций по осуществлению 
выплат на основе показателей, критери-
ев оценки результативности труда учите-
ля (по согласованию с группой оценки 
качества); разработка положения о при-
мерном формате доклада директора оу; 
методические рекомендации по измене-
нию и дополнению коллективных дого-
воров по нсот; формирование целевых 
групп и планов проведения подготовки ди-
ректоров школ, работников региональных 
и муниципальных органов управления, об-
щественных управляющих; обсуждение воп-
роса нсот на августовской конференции 
работников образования; генеральное со-
глашение с профсоюзами, работодателя-
ми, органами власти (экспертиза условий 
труда учителей, направления оптимизации 
штатного расписания, подготовка образо-
вательных учреждений, желающих перей-
ти в статус ау); проведение обучения ди-
ректоров школ, работников региональных 
и муниципальных органов управления, 
общественных управляющих; разработ-
ка положения о малокомплектных школах 
с учетом специфики рб; уточнение мето-
дики расчета норматива (нПФ) по уров-
ням образовательных программ; расчет 
затрат на основе методики нПФ в разрезе 
муниципальных образований с учетом по-
ложения о малокомплектной школе.

По направлению «развитие новой 
системы оценки качества» было отмечено, 
что республика бурятия представляет со-
бой регион, в котором наличие инноваци-
онной культуры в образовании уже является 
системообразующим фактором, определяю-
щим развитие системы. в этом отношении 
экономические изменения в системе оплаты 
труда ложатся на хорошо подготовленную 
почву. удерживание идеи о том, что мате-

риально-финансовые изменения в систе-
ме образования преследуют не только цель 
улучшения условий труда учителя (это лишь 
одно из условий и одновременно следствий 
комплексного проекта модернизации обра-
зования, хотя на практике и представляет-
ся наиболее важным), а направлены на улуч-
шение качества образования детей, является 
генеральной линией развития проекта.

в республике ведется совершенство-
вание качества образования путем создания 
насыщенной инновационной среды (как на 
уровне педагогических технологий, так и на 
уровне управления), организации содержа-
тельного взаимодействия с общественны-
ми структурами и вовлечение в проектную 
среду новых школ и учителей. Это обуслов-
ливает способность региона к созданию но-
вой системы оценки качества образования 
уже именно как системы – организацион-
но оформленной, с нормативно-правовым 
обеспечением. и тем не менее главным рис-
ком остается возможное непонимание обще-
ственностью предмета обсуждения (в других 
регионах есть и более существенный риск – 
непонимание предмета обсуждения педа-
гогическими работниками; в этом случае 
осуществление комплексного проекта стано-
вится просто невозможным). в бурятии ра-
бота по минимизации данного риска ведется 
организованно и масштабно. задействованы 
все средства взаимодействия с общественны-
ми структурами и гражданами (телевидение, 
на котором организованы регулярные «круг-
лые столы» и ток-шоу, посвященные пробле-
мам образования, и новостные программы; 
дискуссии в печати; информирование с ис-
пользованием сети интернет, переговоры 
с представителями общества и т.п.).

существенной чертой этой деятель-
ности является создание особой атмосферы 
осуществления комплексного проекта модер-
низации образования. в регионе целенаправ-
ленно демонстрируется, что данный проект 
представляет собой не нечто отдаленно-от-
влеченное, но несет существенные позитив-
ные изменения для детей и учителей. другая 
важная черта – постоянная работа с обще-
ственностью на понимание того, что это не 
умозрительный проект, сочиненный в струк-
турах управления образованием федераль-
ного уровня, но проект самой республики 
бурятия, разработанный именно здесь и осу-
ществляемый собственными силами. 

самым проблемным местом по направ-
лению нсоко, как показали общественные 
обсуждения, является слабая институционали-
зация системы оценки качества. 

По направлению «развитие сети обра-
зовательных учреждений» разработан кон-
кретный план на 2007 год, который должен 
обеспечить выполнение взятых в рамках 
кПмо обязательств: проанализировать вне-
шние и внутренние условия по реализации 
сетевого взаимодействия для перехода оу 
в образовательную сеть; изучить норматив-

но-правовые базы по реструктуризации се-
ти оу; установить взаимоотношения меж-
ду оу в сетевом взаимодействии; провести 
разъяснительную работу в коллективах оу 
и родительской общественности для сня-
тия возможного отрицательного отноше-
ния к изменениям, связанным с введением 
проекта; распределить материальные средс-
тва и оборудование среди оу; провести мо-
ниторинговые исследования по качеству 
образования в сети; проанализировать про-
фессиональную компетентность педагогов 
и определить актуальные направления по-
вышения их квалификации; определить уро-
вень профессионального соответствия уп-
равляющих кадров и организация курсов 
переподготовки руководителей оу по спе-
циальности «менеджмент в образовании».

также были определены три модели 
ассоциаций школ: 

1) на основе простого товарищества; 
2) с образованием юридического лица;
 3) ассоциация с единым юридичес-
ким лицом. 
в направлении «развитие обществен-

ного участия в развитии образования» рес-
публикой взяты реалистичные обязательс-
тва. в ходе семинара обсуждались следующие 
проблемы создания деятельных управляю-
щих советов, особенно в сельской местности, 
где готовность граждан к участию в управле-
нии образованием крайне низка; необходи-
мость скорейшего упорядочивания норма-
тивно-правовой базы (внесение поправок 
в уставы школ и положения о школьных со-
ветах), которые позволят их членам участво-
вать в распределении стимулирующей части 
фонда оплаты труда учителя; целесообраз-
ность создания ассоциации общественных 
управляющих республики бурятия, которая 
способствовала бы аккумуляции опыта обще-
ственно-государственного управления шко-
лой; необходимость создания методических 
рекомендаций для школьных советов по их 
участию в распределении стимулирующей 
части Фот; необходимость подготовки обще-
ственных наблюдателей в пунктах сдачи егЭ.

уровень развития общественного уп-
равления в республике бурятия – один из са-
мых высоких в стране. в республике успешно 
работает союз попечителей. Попечительское 
движение – это прежде всего способ участия 
граждан в определении политики в области 
образования. наделение школьных советов, 
включающих в себя представителей местно-
го сообщества, правом участия в распреде-
лении стимулирующей части фонда оплаты 
труда учителя делает необходимым повсемес-
тное вовлечение граждан в управление обра-
зованием. 

в этой ситуации особую роль долж-
ны сыграть специально создаваемые образо-
вательные программы для общественных уп-
равляющих и для представителей школьной 
администрации. стартовые семинары такой 
образовательной программы должны состо-

яться в августе и продолжиться в течение учеб-
ного года. Предполагается, что опыт успешно 
работающих школьных попечительских сове-
тов значительно облегчит решение задач по 
расширению гражданского участия в управ-
лении образованием в рамках кПмо. Пред-
ставляется, что помимо собственно «учебного» 
блока, посвященного анализу нормативно-
правовых документов, определению критери-
ев качества образования, в ней в существен-
ной мере должны быть представлены анализ 
и обсуждение появляющегося опыта обще-
ственно-государственного управления.

в плане минимизации рисков следу-
ет выделить следующие направления: под-
готовка и реализация образовательной про-
граммы для общественных управляющих 
и представителей школьной администра-
ции; скорейшее внесение поправок в нор-
мативно-правовую базу, закрепляющих за 
органами общественно-государственно-
го управления образованием новые полно-
мочия; организацию продуктивного диало-
га с профсоюзом; определение прозрачных 
правил распределения стимулирующей час-
ти фонда оплаты труда учителя и школьной 
администрации; определение в ходе обще-
ственного диалога согласованного представ-
ления о качестве образования, формирова-
ние гражданского заказа образованию.

работа группы «управление кПмо. 
мониторинг» была посвящена определе-
нию первоочередных мероприятий, кото-
рые должны обеспечить реализацию взятых 
обязательств. ими стали: издание прика-
за «о создании республиканской рабочей 
группы по реализации кПмо в рб»; разра-
ботка сайта по реализации кПмо; согла-
сование постановления Правительства рб 
о введении нсот; разработка положения 
о стимулирующей части Фот; разработ-
ка программы создания республиканской 
соко; проведение обучающего семина-
ра с руководителями оу участвующих в эк-
сперименте по введению нсот; подписа-
ние соглашений с муниципалитетами по 
реализации ркПмо; анализ и согласование 
с муниципалитетами программ реструкту-
ризации сети; проведение договорной ком-
пании с членами общественных советов 
и утверждение Программы создания рес-
публиканской соко; утверждение формата 
доклада директора школьному совету; при-
нятие совместной с республиканским цен-
тром занятости и минтруда Программы по 
трудоустройству высвобождающихся педа-
гогических работников. 

также необходимо в ближайшее вре-
мя оповестить педагогов об изменениях 
в условиях труда, разработать положение 
о школьном совете, внести изменения в кол-
лективный договор образовательного уч-
реждения и устав школы, провести работу 
по оптимизации штатного расписания оу. 

особо было отмечено, что, несмотря 
на высокую организационно-методическую 
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готовность региона к реализации взятых на 
себя обязательств (по всем направлениям 
определены группы исполнителей), к внед-
рению компонентов комплексного проек-
та практически по всем направлениям в рес-
публике пока не приступили. 

мониторинг развития 

и Продвижения регионального 

комПлексного Проекта  

на территории ресПублики 

мордовия

По направлениям «новая система оп-
латы труда» и «нормативное подушевое фи-
нансирование» принято распоряжение Пра-
вительства рм от 26.02.2007 №152-р об 
утверждении методических рекомендаций 
по формированию новой системы оплаты 
труда и стимулирования работников муни-
ципальных общеобразовательных учрежде-
ний в республике мордовии; принято рас-
поряжение Правительства рм от 14.06.2007 
№676-р об утверждении Плана мероприя-
тий по реализации комплексного проек-
та модернизации образования в республи-
ке мордовия на 2007 год; утвержден состав 
межведомственной рабочей группы по ко-
ординации модернизации образования 
в республике мордовия (распоряжение Пра-
вительства рм от 26.02.2007 №151-р); ут-
верждены составы рабочих групп по со-
провождению реализации направлений 
кПмо (распоряжение Правительства рм от 
14.06.2007 №576-р); подписаны соглаше-
ния со всеми муниципалитетами по введе-
нию нормативно-подушевого финансиро-
вания учреждений общего образования на 
принципах доведения объемов финансиро-
вания, соответствующих подушевым норма-
тивам до каждого учреждения.

таким образом, вся нормативная 
и методическая документация регионально-
го уровня принята. в июле – августе должна 
быть принята соответствующая документа-
ция на уровне муниципалитетов и образо-
вательных учреждений. в каждом образова-
тельном учреждении до 15 августа должно 
быть разработано положение о заработной 
плате, включающее принципы распределе-
ния стимулирующей части. Эти положения 
должны быть согласованы с профсоюзными 
организациями школ, общественными со-
ветами и обсуждены в коллективах на авгус-
товских собраниях. до середины сентября 
должны быть подготовлены доклады о рас-
пределении стимулирующей части Фот на 
период сентябрь – декабрь 2007 года, ко-
торые директора школ обязаны доложить 
и согласовать с общественными советами, 
чтобы зарплата за сентябрь была выплачена 
уже в соответствии с этим распределением. 

в республике существует понимание 
стратегии и механизмов реализации задач 
2007 года. директора многих школ уже про-
извели предварительные расчеты по финан-

совому обеспечению начиная с сентября 
2007 года. есть понимание того, что успеш-
ное введение нПФ возможно именно за счет 
комплексности подхода и взаимосвязи та-
ких направлений проекта, как нПФ, нсот, 
развитие сети, общественное управление. 

работники образования на всех уров-
нях (министерство образования республики 
мордовия, отделы образования муниципали-
тетов, общеобразовательные школы) доста-
точно ясно представляют последовательность 
проведения работ по данному направлению.

особое внимание должно быть уде-
лено постепенному снижению уровня роста 
нормативов для сельских школ (сужение ко-
ридора расхождения нормативов для город-
ских и сельских школ). в противном случае 
это может послужить препятствием для ра-
ционального развития сети общеобразова-
тельных учреждений в республике.

к основным социальным рискам вве-
дения нПФ директорский корпус относит: 
ограниченные возможности увеличения 
стимулирующей части Фот в малокомп-
лектных и малочисленных сельских шко-
лах, поскольку за счет высоких нормативов 
это может неоправданно увеличить размер 
заработной платы учителей данных школ; 
психологический риск, связанный с разли-
чиями в оплате труда учителей одинаковой 
квалификации в различных школах. одно-
временно предлагаются пути минимизации 
рисков. Это: разъяснительная работа в педа-
гогических коллективах; информирование 
трудовых коллективов до начала учебного 
года об основных принципах нсот, согла-
сование положений о распределении и по-
рядке распределения стимулирующей части 
Фот с педагогами, профсоюзными органа-
ми школ, школьными советами; создание 
конфликтных комиссий в каждой школе.

в результате работы группы разрабо-
тан подробный план-график («дорожная кар-
та») действий на муниципальном и школьном 
уровнях по введению новых принципов стиму-
лирования за результаты работы учителя в рам-
ках нсот и проведению с 1 сентября 2007 го-
да. особое внимание при обсуждении мер по 
предотвращению социальных рисков было 
уделено необходимости организации перего-
ворного процесса с педагогическим корпусом, 
освещения проводимых мероприятий, объ-
яснения их направленности и ожидаемых ре-
зультатов.

в рамках работы группы были рассмот-
рены новые положения бюджетного кодек-
са российской Федерации, связанные с тем, 
что теперь финансирование школ, также как 
и других учреждений, должно осуществлять-
ся на основании заданий. Проанализированы 
основные принципы формирования заданий, 
в частности, вопросы включения в них требо-
ваний по объему, условиям и качеству предо-
ставления образовательных услуг школами. 

По отношению к направлению «раз-
витие новой системы оценки качества» ра-

бочей группой были предложены следую-
щие первоочередные действия, которые 
должны стать основанием для реализации 
взятых обязательств: разработка структуры 
и нормативной базы функционирования 
модели рсоко (в том числе положение 
о системе оценки качества); определение 
критериев оценки (эталон, требование, 
стандарт), на основе которых будет оце-
ниваться данный показатель качества об-
разования; подготовка проекта приказа об 
утверждении комплекса показателей и ин-
дикаторов соко и методики их расче-
та; разработка образовательных программ 
для подготовки специалистов, экспертов 
по оценке качества; организация широко-
го общественного и профессионального 
обсуждения нового содержания качества 
образования; создание и оснащение рес-
публиканского центра мониторинга качес-
тва образования и образовательной ста-
тистики, обеспечивающего реализацию 
объективных оценочных процедур; со-
здание единой базы данных результатов 
оценки качества образования, формирова-
ние расширенной сети информационно-
аналитических центров (муниципальных, 
образовательных учреждений). 

регион не первый год занимается 
процессами реструктуризации сети. все му-
ниципалитеты имеют соответствующие про-
граммы. Принята республиканская про-
грамма развития на период до 2010 года. 
в течение 2007 года произойдет их коррек-
ция с учетом обязательств, взятых республи-
кой, в рамках кПмо.

в рамках проекта предполагается ап-
робировать модель создания базовых школ, 
обеспечивающих высококачественное об-
разование за счет концентрации материаль-
но-технических, финансовых, кадровых, уп-
равленческих ресурсов, подвоза учащихся. 
базовая школа должна стать ресурсным цен-
тром внутрирайонного уровня и центром 
распространения новаций для других обще-
образовательных учреждений.

серьезное значение придается ор-
ганизации транспортного обслуживания 
сельских школ с помощью системы «школь-
ных автобусов».

было отмечено, что динамика уров-
ня реструктуризации школ республики доста-
точно высокая. количество школ составляет 
658, в этом году планируется сокращение до 
616, а к 2009 году до 606. однако даже эти се-
рьезные меры не позволят в ходе проекта до-
стичь средних по стране значений наполня-
емости классов. Этот показатель в городских 
школах республики по факту составляет 22,5, 
к 2009 году планируется – 23,6. средняя на-
полняемость классов в сельских школах на 
сегодняшний день – 8,6, к 2009 году – 10,9. 

было отмечено также, что существу-
ющая в мордовии практика, при которой 
сельские школы финансируются не из му-
ниципального бюджета, а из бюджетов сель-

ских поселений, является препятствием для 
формирования филиальной сети. 

группой «развитие сети образова-
тельных учреждений» спроектирован пе-
речень из 115 базовых школ, подлежащих 
оснащению оборудованием и другими сов-
ременными ресурсами в первоочередном 
порядке. Проведено планирование закупок 
оборудования и услуг. Предложено интен-
сифицировать внедрение других моделей 
реструктуризации сети: школы-ступени, 
школы-филиалы, сетевая организация про-
фильного обучения. 

в целом в регионе нет фактов соци-
ального напряжения, вызванного процес-
сами реструктуризации школ. однако уско-
рение этих процессов требует серьезного 
прогноза и планирования мер по предуп-
реждению рисков. 

в ближайшее время необходимо про-
вести следующие мероприятия для реализа-
ции взятых обязательств: согласование кон-
трольных обязательств, принятых регионом 
в проекте с муниципальными программами 
реструктуризации сети и внесение необхо-
димых корректив; рассмотреть возможность 
изменения схем финансирования сельских 
школ, с тем чтобы иметь возможность раз-
вития филиальной сети, как одной из моде-
лей реструктуризации сети; превентивное, 
по отношению к событиям проекта, проек-
тирование информационного сопровожде-
ния процессов развития сети.

успешность работы группы «расши-
рение общественного участия в управлении» 
образованием была в значительной степе-
ни предопределена ее составом. в обсужде-
нии проблематики рисков и результативнос-
ти курса на усиление роли общественных 
институтов в развитии образования, а так-
же «дорожной карты» по данному направле-
нию приняли участие представители почти 
всех ключевых сообществ, активность кото-
рых необходима именно на организацион-
ном этапе проекта. здесь были руководители 
школ, родители, работники аппарата регио-
нального министерства образования и инс-
титута развития образования, являющиеся не-
посредственными разработчиками ркПмо 
в части гражданского участия. При обсужде-
нии общей проблематики деятельности по 
данному направлению особое внимание бы-
ло уделено теме общественного участия как 
условию, без которого невозможно говорить 
о наличии реальной образовательной по-
литики. При этом документом, в котором на 
школьном уровне фиксируются цели, при-
оритеты и содержание этой политики, вы-
ступает ее образовательная программа. об-
разовательная программа школы становится, 
таким образом, формой гражданского дого-
вора общества и системы образования отно-
сительно качественных характеристик пос-
леднего, удовлетворяющих обе стороны. 
отсюда становится понятной ключевая роль 
образовательной программы для всего про-

екта в целом: ведь объем стимулирующей 
надбавки для каждого конкретного учителя 
напрямую связан с его личным вкладом в ре-
ализацию образовательной программы шко-
лы. такой подход позволяет трактовать ус-
пешность учителя не как «предметника», а как 
работника образования в широком смысле 
слова – то есть профессионала по развитию 
человеческого ресурса учеников (прежде все-
го в социальной и социокультурной состав-
ляющих, являющихся основой компетент-
ностного подхода как такового). 

в итоге участники группы едино-
душно констатировали, что рассматрива-
ют данное направление деятельности сис-
темообразующим и целеполагающим, не 
сводящимся исключительно к конкретным 
отчетным показателям. расширение об-
щественного участия в управлении обра-
зованием есть в конечном счете общесо-
циальная, надпроектная задача – и с тем 
большей ответственностью нужно подхо-
дить к ее решению в связи с реализацией 
данного проекта. 

По направлению «управление кПмо. 
мониторинг» следует особо отметить, что 
регион не имеет опыта реализации столь 
масштабных проектов комплексных преоб-
разований. с этим связано представление 
о том, что проект может быть выполнен на 
уровне дополнительного функционала дейс-
твующего персонала. в таком представле-
нии есть известный риск.

Проблемное место – мониторинг, 
его организация и управление. необходи-
мо осмыслить и обеспечить полную схему 
организации и проведения мониторинга 
с обозначением всех подразделений, заня-
тых в мониторинге, кадровом и техничес-
ком потенциале.

необходима специальная работа 
с рисками – обозначить риски по всем на-
правлениям, разработать способы их ми-
нимизации. особое внимание необходимо 
уделить организации профессиональной 
структуры по работе с общественностью, 
включая PR.

в целом регион демонстрирует вы-
сокий уровень подготовки и выполнения 
проекта. слабым звеном оказывается связь 
между региональным и муниципальным 
уровнями управления проектом. Поэтому 
важно обеспечить это взаимодействие не-
обходимыми нормативными документами 
по всем направлениям проектного вмеша-
тельства, где участником выступает муни-
ципалитет.

в организационно-методическом от-
ношении демонстрируется высокая го-
товность по всем направлениям проекта. 
сформированы соответствующие груп-
пы исполнителей, началось осуществление 
мероприятий. однако выделяется ряд мо-
ментов, на которые необходимо обратить 
особое внимание. По направлению «нор-
мативное подушевое финансирование» это 

относится к необходимости постепенного 
снижения нормативов для сельских школ, 
как того требует оптимизация развития сети 
образовательных учреждений. При продви-
жении программы развития сети необхо-
димо активнее взаимодействовать с об-
щественностью и в связи с этим грамотно 
выстраивать информационное сопровожде-
ние этих процессов. 

мониторинг развития 

и Продвижения регионального 

комПлексного Проекта  

на территории  

тамбовской области

в регионе принят закон по новой 
системе оплаты труда работников обра-
зовательных учреждений и подготовле-
на к принятию и введению документация 
по аттестации педагогов на вторую, первую 
и высшую категории по новым требовани-
ям. размер оплаты труда учителя поставлен 
в соответствие с полученной им категорией 
на основе аттестации, которая будет прово-
диться с 2008 года. 

Подготовлены к принятию и дорабо-
таны в процессе проведения семинара реги-
ональные документы о регламенте распре-
деления стимулирующего фонда и формате 
доклада директора органу общественного 
управления, участвующему в принятии ре-
шения по стимулированию педагогов. Эти 
документы должны быть приняты в ближай-
шие дни, на их основе разработаны школь-
ные положения о показателях и порядке 
распределения стимулирующей части фон-
да оплаты труда.

в области сложилась уникальная си-
туация, когда основная документация по 
нсот разрабатывается не просто с участи-
ем, а в первую очередь сотрудниками реги-
онального профсоюза работников образо-
вания и науки и регионального управления 
по труду и заработной плате. такой под-
ход существенно повышает статус приня-
тых документов. еще одним важным элемен-
том нсот в тамбовской области является ее 
увязка со средним размером оплаты труда 
в промышленности.

в процессе работы группы удалось 
убедить разработчиков закона о нсот в об-
разовании исключить из стимулирующей 
части такие показатели, как оплата за клас-
сное руководство, проверку тетрадей, учас-
тие в работе методических комиссий и т.п., 
переведя эти виды доплат в другие части 
оплаты труда (основную, компенсацион-
ную). Поскольку внесение изменений в за-
кон – процедура длительная, эти положе-
ния предусмотрено оговорить в регламенте 
по распределению стимулирующей части 
оплаты труда.

в ходе работы группы были отработа-
ны механизмы взаимодействия руководства 
школы с профсоюзным комитетом, что поз-
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волит повысить статус директорского докла-
да перед школьным советом, поскольку он 
будет предоставляться на согласование сов-
местно директором и школьной профсоюз-
ной организацией. 

в области существует понимание 
стратегии и механизмов реализации задач 
2007 года. есть понимание взаимосвязи 
нсот с новой системой аттестации педа-
гогических работников, хотя не все ди-
ректора школ согласны с таким подходом, 
поскольку учителям, недавно прошедшим 
аттестацию, придется проходить ее снова. 
разработанные положения по аттестации 
направлены на то, чтобы она перестала 
быть формальным процессом, когда полу-
ченная педагогом категория практически 
уже не снижается. 

работники образования на всех уров-
нях (областное управление образования, от-
делы образования муниципалитетов, обще-
образовательные школы) достаточно ясно 
представляют последовательность проведе-
ния работ по данному направлению.

есть понимание возможных рисков, 
и ведутся работы по их минимизации. в час-
тности, одним из таких путей является до-
стижение общих решений администрации 
и профсоюзного органа школ по принципам, 
процедурам и конкретному распределению 
стимулирующей части Фот.

в регионе планируется создание ко-
миссий по трудовым спорам по данным 
вопросам и открытие «горячей линии» для 
принятия оперативных решений в случаях 
возникновения претензий. 

в ходе семинара разработаны проек-
ты региональных документов по регламенту 
распределения стимулирующей части фон-
да оплаты труда и форме доклада директора 
школьному совету на согласование и поряд-
ку согласования этого доклада с профсо-
юзным органом школы. такой подход поз-
волит повысить статус доклада директора 
и будет способствовать укреплению пози-
ции администрации школы в случае возник-
новения трудовых споров. 

в области уже накоплен определен-
ный организационно-методический и прак-
тический опыт разработки и реализации 
программы перехода на нормативное поду-
шевое финансирование общеобразователь-
ных учреждений: разработаны и приняты 
нормативно-правовые и методические до-
кументы, проведено обучение управленчес-
ких кадров, директоров школ, укреплена ма-
териально-техническая и программная база 
для развития финансово-экономической са-
мостоятельности школ (самостоятельные 
школьные бухгалтерии), в эксперименталь-
ном режиме отработаны механизмы доведе-
ния нормативов бюджетного финансирова-
ния до школьного уровня.

в области проанализированы и вы-
явлены риски и возможные негативные со-
циальные последствия, связанные с внед-

рением нового финансового механизма 
в системе общего образования (закрытие 
сельских школ, сокращение кадров, недоста-
точность финансирования отдельных школ, 
отсутствие профессиональной готовности 
к работе в новых условия, т.п.). для миними-
зации рисков руководство области разрабо-
тало и согласовало с муниципальными орга-
нами и директорским корпусом ряд мер по 
смягчению перехода на новую систему фи-
нансирования и недопущению «обвала» об-
разовательной сети в регионе: при расчете 
нбФ используются повышающие коэффи-
циенты, учитывающие различия в стоимос-
ти образовательных программ (по типам 
и видам оу, ступеням обучения, т.п.); при 
расчете нПФ используются повышающие 
коэффициенты для сельской школы; при до-
ведении до мо образовательной субвенции, 
рассчитанной на принципах нПФ, приме-
няются адаптационные коэффициенты, не 
допускающие резких уменьшений объемов 
финансирования мо, следовательно, и оу.

в регионе законодательно закреп-
лен срок действия адаптационного пери-
ода, ограниченный тремя годами, что ста-
вит перед муниципальными органами 
управления образования задачу четкого 
проведения реструктуризации и оптими-
зации образовательной сети. 

в рамках развития и закрепления ин-
ституциональных эффектов от внедрения 
нбФ было предложено: активизировать ра-
боту по доведению нПФ до каждого оу 
в штатном режиме; усилить мониторинг хо-
да реализации муниципальных программ 
реструктуризации в непосредственной 
связке с уровнем бюджетного финансиро-
вания муниципальной образовательной 
системы на последующий год; поставить 
на регулярную основу проведение методи-
ческих и практических семинаров, мастер-
ских, «круглых столов» по отработке сис-
темы бюджетного финансирования оу на 
подушевой основе, ее отдельных элементов 
(разработка бюджета школы, работа само-
стоятельной школьной бухгалтерии, взаи-
модействие с органами казначейства, т.п.); 
активизировать работу со сми по инфор-
мированию и разъяснению целей, задач, 
механизмов, ожидаемых результатов пере-
хода на нбФ (целевые выпуски, «круглые 
столы», конкурсы на лучшие публикации 
о кПмо, т.п.); начать работу по формиро-
ванию и обоснованию трехлетних бюд-
жетных планов (программ) развития школ, 
муниципальных образовательных систем 
области на принципах бор, учитывая целе-
вые установки и разработки на федераль-
ном уровне; в публичном докладе дирек-
тора школы управляющему (школьному) 
совету обязательно отразить эффектив-
ность формирования школьного бюджета 
на основе нПФ, связав бюджетные (затрат-
ные) показатели с результативностью (ка-
чеством) работы школы. 

на группе «развитие новой систе-
мы оценки качества» было отмечено, что 
нередко сегодняшний заказ воспроизво-
дит «вчерашнее» представление о качестве, 
не соответствующее реальному ресурсу, ко-
торый понадобится молодому человеку че-
рез 5–7 лет. а значит, надо развивать в об-
щественном сознании такие представления 
о качестве образования, которые соответс-
твовали бы реалиям информационной, по-
ликультурной цивилизации с открытым 
рынком труда и новыми требованиями к че-
ловеческому потенциалу. и здесь не обой-
тись без создания специальных переговор-
ных площадок, на которых станет возможна 
выработка новых смыслов с участием всех 
заинтересованных сторон.

Эксперты констатировали, что час-
то происходит подмена понятия «образо-
вательные достижения» и «учебные дости-
жения». результативность – это то, что не 
связано напрямую с успеваемостью и про-
является в участниках процесса. результа-
тивность проявляется только в поведении 
и деятельности самих учеников. она связа-
на с формированием надпредметных и вне-
предметных компетентностей. 

образовательная программа шко-
лы имеет своей целью создание условий для 
продуктивной, социализирующей деятель-
ности учащихся. именно результативность 
образовательной программы становится ме-
рилом стимулирующей части оплаты труда 
педагога. Поэтому учителя, ученики, родите-
ли, общественность должны совместно учас-
твовать в определения этих деятельностей.

в ходе обсуждения участники при-
шли к решению о необходимости учета 
в рсоко социально-образовательной ситу-
ации каждой отдельно взятой школы (сель-
ской, городской, инновационным оу). 
в рсоко предусматривается три основных 
уровня оценивания (региональный, муни-
ципальный, институциональный). для то-
го чтобы получить полное представление 
о качестве образования, необходимо оце-
нить индивидуальные учебные и внеучеб-
ные достижения обучающихся, динамику 
состояния их здоровья; качество условий, 
созданных для ведения образовательного 
процесса, сохранения и укрепления здоро-
вья детей и многие другие факторы в их со-
вокупности. создаваемая в регионе систе-
ма оценки качества должна предоставлять 
информацию различным группам потреби-
телей. механизм предоставления такой ин-
формации должен быть регламентирован.

к рискам реализации данного направ-
ления были отнесены: формальный подход 
к организации рсоко, чреватый возник-
новением недоверия к полученным резуль-
татам; возможность их неадекватной ин-
терпретации. были определены механизмы 
минимизации рисков: разработка норматив-
но-правовой базы, регламента; разработка 
инструментария оценки качества; проведе-

ние профессиональной и общественной эк-
спертизы; определение порядка и процедур 
влияния службы на принятие управленчес-
ких решений; разработка механизма доведе-
ния результатов до общественности. 

образовательное сообщество (осо-
бенно проектировщики, участвующие в экс-
перименте) должно четко представлять себе 
способы предъявления обществу (в первую 
очередь – педагогическому и родительско-
му) подходов к оценке качества образова-
ния как полноту всех (а не только учебных) 
образовательных достижений. и если в там-
бовской области речь идет о таком понятии, 
как ключевые компетентности, то задача со-
стоит в том, чтобы продвигать и укоренять 
это понятие в общественном сознании. 

основной задачей на ближайшее вре-
мя должно стать создание регионального 
положения о качестве образования, в кото-
ром, помимо учебных, должны быть пропи-
саны внеучебные достижения ребенка, то 
есть должен быть нормативно зафиксиро-
ван компетентностный подход. следующей 
задачей, взаимно связанной с предыдущей, 
становится разработка структуры детско-
го и педагогического портфолио и опре-
деление механизмов их взаимосвязи. бы-
ло отмечено, что портфолио должно быть 
электронным, доступным и удобным для ис-
пользования. в тамбовской области уже 
внедряется автоматизированная информа-
ционно-аналитическая система, возмож-
ности которой позволяют такое портфолио 
вести. в случае если портфолио станет по 
своему институциональному значению рав-
ным аттестату, то его содержание должно 
быть регламентировано. ребенок еще в на-
чале обучения в школе должен знать, что 
такое портфолио и какое содержание оно 
должно иметь на момент окончания школы. 
но для этого необходима разработка соот-
ветствующей нормативно-правовой базы. 

Проблемам развития сети образова-
тельных учреждений в тамбовской облас-
ти уделяется пристальное внимание на всех 
уровнях власти. много усилий направлено 
на развитие оу, создание устойчивой ин-
фраструктуры сельской территории, цен-
тральным звеном которой выступает, как 
правило, школа. учитывая демографические, 
экономические и социально-культурные 
различия, определяющие функционирова-
ние образовательных учреждений, в облас-
ти представлены подходы, направленные на 
разработку и реализацию различных моде-
лей сетевого взаимодействия, объединен-
ных принципом – «качественное образова-
ние независимо от места жительства».

работа по развитию сети обеспечива-
ется посредством реализации инвестицион-
ных проектов в рамках подпрограммы «со-
действие инновационному развитию сельских 
школ на 2005–2008 годы»; реализации проек-
та «Школьный автобус»; создания интернатов 
на базе средних школ; отработки различных 

моделей предпрофильной подготовки и про-
фильного обучения, в том числе на осно-
ве сетевого взаимодействия образовательных 
учреждений; развития дистанционного обра-
зования, включая интернет-образование.

на региональном уровне разработаны 
и предложены муниципалитетам единые под-
ходы к развитию сети образовательных уч-
реждений: критериальная система для опреде-
ления «проблемных» групп образовательных 
учреждений; методика проектирования гори-
зонтальной (пространственной) и вертикаль-
ной (по ступеням образования) структуры се-
ти; подходы к построению схемы управления 
муниципальной системой образования в но-
вых условиях. на муниципальном уровне раз-
работаны программы развития образова-
ния с позиции реализации единых подходов 
к поставленным целям и задачам.

описаны основные модели и разра-
ботана технология «картографирования» 
структур образовательного пространства 
применительно к исходному и желаемому 
состоянию муниципальных образователь-
ных сетей, включающая указание вида до-
роги (покрытия дороги), протяженность до 
населенного пункта с расположением уч-
реждения образования, модели сети (шко-
ла с филиалом, сельский социокультурный 
центр и т.п.). на муниципальном уровне 
осуществляется фиксация динамики разви-
тия сети с обоснованием причин к ее изме-
нению (демографических, кадровых, фи-
нансовых и т.п.)

на институциональном уровне осу-
ществляется обоснование выбранного типа 
образовательного учреждения (или модели) 
через разработку, публичную защиту и реали-
зацию проекта образовательного учреждения. 
на всех указанных выше уровнях организо-
ваны публичные слушания: при губернато-
ре, при главах муниципальных образований, 
в управлениях образованием, на уровне обра-
зовательных учреждений.

в области осуществлены масштабные 
мероприятия по обновлению материаль-
но-технической базы образовательных уч-
реждений, реконструкции и строительству 
новых современных зданий, оснащению вы-
сокоскоростным интернетом. созданы 10 
межрайонных и 5 межшкольных ресурсных 
центров, которые стали центрами дистанци-
онного образования.

комплексно и с прогнозируемым эф-
фектом решаются вопросы повышения квали-
фикации и профессиональной переподготов-
ки работников образования, специалистов по 
финансово-экономическим и правовым воп-
росам.

однако серьезной проблемой ос-
тается материально-техническая база 
и обеспечение учреждений оборудова-
нием, что является препятствием к полу-
чению качественного образования. ряд 
инновационных образовательных учреж-
дений в крупных городах области предо-

ставляет свои ресурсы (базу, кадры, содер-
жание через элективные курсы и др.) для 
учащихся сельских школ и учащихся из 
малых городов, имеются положительные 
результаты, однако отсутствие норматив-
ной базы не позволяет легитимизировать 
такого рода деятельность. имеются про-
блемы с развитием сети городских школ, 
в основном они касаются межотраслево-
го и межведомственного взаимодействия, 
нормативной базы, оплаты труда педаго-
гов, нагрузки педагогов, конвертации ре-
зультатов учащихся. негативную роль иг-
рают и факторы, причины которых лежат 
вне сферы собственно образования: не-
развитость дорожной сети, отсутствие 
межведомственной координации усилий, 
социально-психологические проблемы.

в регионе в соответствии с основны-
ми целевыми установками проекта осущест-
вляется комплексный подход, в котором чет-
ко прослеживается взаимосвязь направления 
«развитие сети образовательных учрежде-
ний» с такими направлениями, как качество 
образования, нормативно-подушевое финан-
сирование школы, изменение системы оп-
латы труда учителей. успех взаимодействия 
обеспечивается организационными структу-
рами и содержательными компонентами со-
провождения кПмо. 

основными вопросами, обсуждаемы-
ми на группе «расширение общественного 
участия в управлении образованием» стали: 
современное состояние и проблемы обще-
ственного участия в модернизации обра-
зования; нормативно-правовое обеспече-
ние этого участия; подготовка кадров для 
реализации данного направления проек-
та; технологические основы и реальная роль 
общественного участия в управлении обра-
зованием; мониторинг эффективности об-
щественного участия в управлении образо-
вательными учреждениями.

были определены возможные органи-
зационные и социальные риски при реали-
зации проекта и механизмы их преодоления: 
скептицизм, настороженность населения и пе-
дагогов по поводу нововведения – проведе-
ние индивидуально-разъяснительной рабо-
ты на всех уровнях, активизация деятельности 
профсоюзов и общественных институтов; не-
достаточная сформированность нормативной 
базы – разработка модельных (типовых) ак-
тов по всем направлениям реализации про-
екта; недостаточное обеспечение реализации 
проекта компетентными кадрами – исполь-
зование ресурса методических служб муни-
ципалитетов, обеспечение непрерывности 
обучения, разработка вариативных моде-
лей обучения; неоднозначное понимание су-
ти происходящих изменений, общественная 
пассивность, искажение или несвоевремен-
ность информации – обеспечение грамотной 
информации в сми, активные PR-кампании, 
обучение кадров, ответственных за сбор ин-
формации, обсуждение вопросов реализации 
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проекта на областном родительском собра-
нии, организация постоянного диалога с мес-
тной администрацией; распределение пол-
номочий директора и управляющего совета 
(в том числе распределение стимулирующей 
части фонда оплаты труда) – разработка соот-
ветствующего регламента, положений о рас-
пределении полномочий; нескоординирован-
ность действий разных структур, участников 
управления проектом на разных уровнях – от-
работка структуры управления проектом по 
всей вертикали; выстраивание схемы взаи-
модействия, распределения ответственности, 
регламента по обмену информацией. 

в результате работы группы были 
внесены коррективы в разграничение пол-
номочий директора и школьного совета. 
ими стали на школьном уровне: конкрети-
зация участия школьного совета в распре-
деление стимулирующей части Фот (ст. 
16, пункт «е» закона тамбовской облас-
ти №187-з); определение в региональном 
положении об аттестации педагогичес-
ких и руководящих кадров роли и степе-
ни участия школьного совета; определение 
в региональных положениях о лицензи-
ровании и аккредитации образователь-
ных учреждений роли и степени учас-
тия школьного совета. на муниципальном 
уровне: согласование программы развития 
и предложений по ее корректировке; объ-
емных показателей деятельности и рей-
тинга образовательных учреждений; муни-
ципального публичного доклада; участие 
муниципалитета в проектах и конкурсах; 
бюджета системы образования; системы 
оценки качества образования; финансиро-
вания целевых программ; нормативного 
финансирования дошкольного и дополни-
тельного образования; кандидатур руко-
водителей образовательных учреждений 
и распределение стимулирующей части 
фонда оплаты труда; утверждение регла-
мента разграничения полномочий взаимо-
действия руководителя образовательного 
учреждения и управляющего совета.

группой «управление кПмо. мони-
торинг» были отмечены следующие пробле-
мы: отсутствие на момент запуска проекта 
нормативных и инструктивно-методичес-
ких материалов для муниципальных стра-
тегических групп и рабочих групп обра-
зовательных учреждений по основным 
направлениям кПмо, непроработанность 
системы подготовки кадров для реализа-
ции проекта, недостаточная четкость ор-
ганизации и структуры взаимодействия на 
всех уровнях системы образования облас-
ти при реализации проекта, несоответс-
твие регламентов мониторинговых иссле-
дований техническим и технологическим 
и кадровым возможностям.

в результате работы были опреде-
лены следующие риски: нескоординиро-
ванность действий разных структур, учас-
тников управления проектом на разных 

уровнях; отсутствие единого понимания 
регламента мониторинга; недостаточное 
оснащение реализации проекта компе-
тентными кадрами; недостаточная сфор-
мированность нормативной базы. были 
предложены следующие механизмы ми-
нимизации рисков: отработка структуры 
управления проектом по всей вертикали; 
выстраивание схемы взаимодействия, рас-
пределения ответственности, регламента 
по обмену информацией; создание допол-
нительных переговорных площадок; об-
суждение вопросов реализации проекта на 
областном родительском собрании; орга-
низация постоянного диалога с местной 
администрацией; обучение кадров – от-
ветственных за сбор информации.

в целом уровень организационно-
методологического сопровождения проек-
та в регионе достаточно высок, однако по 
отношению к направлению «управление 
кПмо. мониторинг» в настоящее время 
существуют некоторые сложности, кото-
рые могут привести к невыполнению взя-
тых обязательств, в частности – отсутствие 
подготовленных кадров и четко прописан-
ного функционала для них. 

в регионе проведена достаточно со-
держательная работа по определению орга-
низационных и социальных рисков и пред-
ложены адекватные механизмы по их 
минимизации. 

мониторинг развития 

регионального комПлексного 

Проекта на территории 

новосибирской области

в направлении «новая система опла-
ты труда» подготовлено, но еще не приня-
то постановление администрации области 
о переходе на новые условия оплаты труда 
учителей и положение об оплате труда учи-
телей, определяющее порядок и условия на-
числения заработной платы учителям и ру-
ководителям школ. 

методика формирования системы оп-
латы труда и стимулирования работников го-
сударственных образовательных учреждений 
субъектов рФ и муниципальных образователь-
ных учреждений, реализующих программы 
начального, основного, среднего (полного) 
общего образования разработана на основе 
рекомендованной министерством образова-
ния и науки модельной методики, компонен-
ты которой широко обсуждались на уров-
не муниципальных управлений образования 
и руководителей школ. в данный момент на 
августовских педсоветах школ проходит об-
суждение реализации направления «нсот» 
в новосибирской области. 

спецификой указанной методики яв-
ляется уход от понятия «ученико-час». ко-
личество учащихся в классе учитывается 
в зарплате учителя через введение коэффи-
циента, равного отношению количества уча-

щихся в классе, в котором работает учитель, 
к средней наполняемости класса по школе. 
такой подход дает возможность учета в фор-
мировании заработной платы учителя коли-
чества учащихся в классе (фактор интенсив-
ности его работы ).

методика предполагает учет при-
оритетности предметов и всех видов неа-
удиторной нагрузки в конкретном образо-
вательном учреждении. для этого вводится 
специальный коэффициент, величину ко-
торого образовательное учреждение опре-
деляет самостоятельно в зависимости от 
особенностей своей образовательной про-
граммы. При этом стаж учителя при фор-
мировании оплаты труда не учитывается. 
на данный момент в методике не прора-
ботана возможность учета в базовой час-
ти оплаты труда всех видов деятельности 
учителя. Это не позволяет прозрачно вес-
ти формирование его заработной платы, 
не прекращает «гонки за часами» и не ве-
дет к оптимизации недельной нагрузки 
учащихся. рабочей группе рекомендова-
но разработать это направление до конца 
2007 года, тем более что подходы к ре-
шению у рабочей группы имеются. мето-
дику предполагается дополнить к началу 
2008 года. 

отмечается готовность целого пула 
директоров школ к переходу на нсот уже 
в 2007 году. При отсутствии регионально-
го нормативного акта директора осознают 
риски такого перехода, но вместе с тем го-
товы воспользоваться правом образователь-
ного учреждения на введение нсот локаль-
ным актом. данная позиция поддерживается 
региональным и муниципальными органа-
ми власти. таким образом, до конца 2007 го-
да планируется выйти на плановые показа-
тели проекта. 

в области пока не начато обучение 
руководителей и специалистов муници-
пальных органов управления образованием 
и общеобразовательных учреждений техно-
логии введения нсот. Эта работа заплани-
рована на сентябрь. но уже прошло широ-
кое обсуждение во всех муниципалитетах со 
всеми директорами и бухгалтерами оу про-
екта методики формирования оплаты труда.

основные социальные риски введе-
ния в области новой системы оплаты тру-
да учителей связаны с низкой наполняемос-
тью школ в сельской местности, что может 
повлечь снижение уровня оплаты труда учи-
телей этих школ; с необходимостью высво-
бождения излишней штатной численности 
административного и обслуживающего пер-
сонала школ; с психологическим невоспри-
ятием учителями нсот, особенно в связи 
с риском потери объема нагрузки, необхо-
димого для получения стажа, позволяющего 
выйти на досрочную пенсию по выслуге лет. 

в целях снижения напряженности в ре-
гиональном бюджете на 2007 год предпола-
гается предусмотреть гарантийный фонд для 

обеспечения при введении нсот уровня в оп-
лате труда учителей не ниже, чем в настоящее 
время. в регионе проведена широкая разъяс-
нительная работа с директорами школ и педа-
гогическими коллективами.

По итогам семинара обозначен план 
действий по введению в 2007 году нсот 
в школах новосибирской области, а также оп-
ределено техническое задание на уточнение 
отдельных элементов нсот в соответствии 
с предложениями руководителей школ. кор-
ректировка методики расчета зарплаты учи-
телей позволит выйти на выполнение обяза-
тельств области и минимизировать риски на 
первоначальной стадии введения нсот.

в интересах обеспечения оператив-
ного перехода пилотных школ на нсот 
в 2007 году рекомендовано ускорить изве-
щение учителей об изменении системы оп-
латы труда. Подобная задержка еще на не-
сколько дней отодвигает сроки введения 
нсот на конец октября. 

в регионе еще не сложилось единого 
понимания новой системы оценки качества 
образования. в первую очередь это касается 
муниципального уровня и школьного уров-
ня, где проблема качества связывается с та-
кими особенностями образовательного уч-
реждения, как реализуемые в нем учебные 
программы, стаж, квалификационный уро-
вень, нагрузка учителя. ситуация усугубляет-
ся слабой информированность работников 
о кПмо. При этом на региональном уров-
не уже разработаны концепция и положе-
ние о рсоко, сложилась рабочая группа из 
представителей новосибирского иПк, об-
ластного центра мониторинга образования 
и областного центра информационных тех-
нологий. однако структура рсоко пока не 
институализирована, концепция не утверж-
дена и положение не принято. 

сложившаяся ситуация, когда на реги-
ональном уровне четко не прописаны и нор-
мативно не закреплены критерии результа-
тивности деятельности педагогов, напрямую 
связанные с достижениями учеников, чрева-
та риском неисполнения обязательств, пропи-
санных в заявке региона (принятие концеп-
ции – август 2007 года, принятие положения 
о рсоко – сентябрь 2007 года). даже если 
в ближайшее время постановления будут при-
няты и создан механизм ее реализации, пот-
ребуется время на проведение дополнитель-
ных мероприятий для ознакомления с ними 
управленцев различного уровня и педагогов. 
Это при соблюдении вышеперечисленных ус-
ловий возможно уже только в январе. 

в ходе семинара со стороны предста-
вителей управления образованием различно-
го уровня, директоров и педагогов прозвучали 
опасения, связанные с непринятием нсоко 
педагогическим сообществом; со сложностью 
учета достижений учеников во внеучебной 
деятельности; с нарастанием напряженнос-
ти внутри оу при распределении стимулиру-
ющей части Фот и т.д. Это свидетельствовало 

о том, что выявление рисков не стало предме-
том организованной деятельности ответствен-
ных за данное направление в регионе. четко-
го понимания механизмов их преодоления 
местными участниками семинара продемонс-
трировано не было. 

вывод по данному направлению: не-
обходимо создание рабочей группы, в ко-
торую должны войти представители всех 
заинтересованных сторон (управления об-
разованием, директора оу, представите-
ли педагогического сообщества); организа-
ция ее тесного взаимодействия с группами, 
реализующими другие направления кПмо 
(в первую очередь с группой нсот); при-
нятие в ближайшее время (до ноября) нор-
мативных актов, необходимых для введе-
ния нсоко в области. раскрыть содержание 
понятия «качество образования» и до янва-
ря 2008 определить механизмы его оценки, 
связать их с нсот и запустить в пилотных 
школах. Провести серию мероприятий, про-
ясняющих содержание и механизмы нсоко 
для всех заинтересованных сторон (дирек-
торов и администрации оу, педагогов, ши-
рокой общественности). 

в рамках темы «развитие гражданс-
кого участия в управлении образованием» 
участники группы отметили недостаточную, 
по их мнению, степень и качество инфор-
мированности различных слоев педагоги-
ческого и гражданского сообщества по су-
ществу проекта и, как следствие, их слабую 
субъективную включенность в совместную 
практическую деятельность. особенно это 
касается общественной оставляющей, кото-
рой, по условиям проекта, принадлежит од-
на из ключевых ролей в превращении об-
разования в государственно-общественную 
систему. в значительной степени это отно-
сится и к членам действующих школьных 
советов, число которых в области велико, но 
эффективность деятельности, по сути дела, 
не имеет критериев оценки. По экспертному 
заключению участников группы, в достаточ-
ной степени осведомлены о проекте до 80%, 
педагогов, 20% родителей в городах и бли-
жайших пригородах и лишь 10% в дерев-
не. что касается субъективной позиции учи-
телей в отношении перемен, которые несет 
проект, то оно скорее напряженно-выжида-
тельное, чем активно-заинтересованное. 

Позицию родителей тоже неверно бы-
ло бы характеризовать как пассивную. нельзя 
сказать, что они отстраняются, но у них нет 
внутренней мотивации, нет полного пони-
мания существа намечающихся изменений. 
в конечном счете, и учителям, и родителям 
не хватает информационно-мобилизующего 
и организующего систематически поступаю-
щего импульса извне. 

в связи с этим в центре обсуждения 
оказался вопрос об образовательной про-
грамме школы как главном документе, по 
поводу создания, реализации и оценки ре-
зультативности которого, собственно гово-

ря, и возникают новые отношения и новая 
совместная деятельность общества и образо-
вания. но при этом ясно, что нынешняя, во 
многом традиционная, отчужденность меж-
ду работниками образования и обществом 
должна быть преодолена как можно скорее, 
а для этого необходимо изменение в субъ-
ектном позиционировании обеих сторон. 
только на такой новой основе могут возник-
нуть и новые роли учителей, директоров, 
членов общественного совета. По мнению 
участников группы, такого нового само-
определения сторон в большинстве случа-
ев еще не произошло. в то же время, по экс-
пертным оценкам, в области уже существует 
уверенность в целесообразности создания 
общественных советов по образованию на 
всех уровнях – не только на школьном, но 
и муниципальном, и региональном уровнях. 
в связи с этим возник вопрос о создании со-
ответствующей нормативной базы. 

По оценке участников, порядка 65% 
школ области имеют общественные советы 
того или иного рода (совет школы, попечи-
тельский совет), наделенные правами участия 
в распределении стимулирующей части Фот. 
Порядка 15% муниципальных образований 
также испытывают потребность иметь подоб-
ные советы, но еще не определили их возмож-
ные функции и полномочия. При губернаторе 
области также есть два совета – по нацио-
нальному проекту и по развитию образова-
ния в регионе. важно объединить все усилия 
разных уровней в едином национальном ком-
плексном проекте. интересы образования – 
интересы общенациональные. Поэтому обра-
зовательную политику должны разрабатывать 
все, а не только чиновники. и всем нужно по-
нять, что является первопричиной появления 
такой необходимости.

было признано, что на уровне шко-
лы речь может идти о своеобразной «тео-
рии малых дел». если позитивная динамика 
начнется в школах, то она скажется и в мас-
штабах всей страны. данный проект вырас-
тает снизу. все регионы разные, и каждый 
даст свою модель. должен произойти по-
ворот сознания педагогического и обще-
ственного сообщества к открытости школы. 
цель школы – помочь ребенку найти се-
бя, стать самим собой, включиться в соци-
альную рамку, научиться вступать в «диалог 
с реальной жизнью». в связи с этим общий 
интерес вызвал опыт гимназии №6 новоси-
бирского академгородка. Попечительский 
совет гимназии, выражая мнение родителей, 
обеспокоенных недостаточной социализа-
цией старшеклассников, предложил ввес-
ти факультатив «социальная работа в сооб-
ществе». среди них был проведен конкурс 
на написание социальных проектов. Побе-
дителями оказались два – по ремонту квар-
тиры ветерана войны и по реставрации вет-
хих, но ценных книг школьной библиотеки. 
Последующий мониторинг и анализ ито-
гов проекта показали, что не только был по-
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лучен реальный результат (квартира отре-
монтирована и сотни книг переплетены), но 
школьники освоили азы целого ряда базо-
вых компетенций, начиная основ социаль-
ного проектирования до непосредственных 
трудовых. важно, что вся эта деятельность 
сопровождалась активной работой с сом-
невающимися родителями, которые, в кон-
це концов, убедились в оправданности 
и эффективности подобной неучебной об-
разовательной программы.

Поэтому вполне логичной и актуаль-
ной была постановка перед группой во вто-
рой день семинара разработать и представить 
на пленарном заседании инсценировку за-
седания попечительского совета, посвящен-
ного обсуждению доклада директора школы 
о распределении стимулирующей части Фот 
по итогам реализации школьной образова-
тельной программы по итогам первой четвер-
ти. ее просмотр, комментирование и последо-
вавшее обсуждение вызвали большой интерес 
и позволили обратить внимание участников 
семинара на многие моменты, порой остаю-
щиеся «за кадром» при общих рассуждениях, 
не опирающихся на живую практику. 

в рамках работы группы «управле-
ние кПмо. мониторинг» были предложены 
мероприятия, которые должны стать осно-
вой для реализации взятых на себя в рамках 
кПмо обязательств. на уровне образова-
тельного учреждения был предложен следу-
ющий алгоритм действий: собрание трудо-
вого коллектива для ознакомления с новой 
системой оплаты труда; собрание родителей 
обучающихся; создание рабочей группы по 
разработке критериев оценки деятельнос-
ти учителя; приказ руководителя о создании 
группы: состав, полномочия, задачи; проек-
тный семинар рабочей группы с приглаше-
нием внешних экспертов; широкое обсуж-
дение результатов работы рабочей группы: 
нормативного документа и локального акта; 
согласование документа с советом оу; при-
нятие локального акта, фиксирование пози-
ций для внесения изменений в устав; расчет 
заработной платы каждого работника. 

на уровне муниципалитета подобны-
ми действиями должны стать: создание ра-
бочих групп на уровне муниципалитетов 
для поддержки оу; адаптация норматив-
но-правовых актов и рекомендаций регио-
нального уровня для муниципалитета; орга-
низация проектного семинара для всех оу 
муниципалитета; организация «круглых сто-
лов» с участием представителей управляю-
щих советов оу по нсот; организация пре-
зентации наиболее перспективных проектов 
для руководителей оу и коллективов; созда-
ние творческой группы по разработке По-
ложения о распределении стимулирующей 
части (результативность труда учителя); со-
здание постоянно действующей проектной 
структуры на муниципальном уровне; отра-
жение проекта в сми; контроль за ведением 
и эффективностью мониторинга; повыше-

ние квалификации работников: бухгалте-
ров, экономистов, зам. директоров оу; под-
держка грантами пилотных оу.

на региональном уровне необходимо 
принятие законодательных актов о системе 
оценки качества образования, о нсот, о рег-
ламенте участия в согласовании распределе-
ния стимулирующей части Фот управляю-
щими советами оу, разработка и проведение 
повышения квалификации руководителей 
оу, осуществление активной разъяснитель-
ной и информационной работы с муниципа-
литетами и оу.

таким образом, можно отметить не-
достаточность организационно-методоло-
гического сопровождения практически по 
всем направлениям. с их непроработаннос-
тью связано и то, что к реализации кПмо 
в регионе еще практически не приступили, 
однако, учитывая высокую компетентность 
представителей региональной команды, 
можно надеяться, что это произойдет в бли-
жайшее время. 

мониторинг развития 

и Продвижения регионального 

комПлексного Проекта  

на территории  

астраханской области

в астраханской области по направле-
ниям «новая система оплаты труда» и «нор-
мативное подушевое финансирование» есть 
понимание взятых на себя обязательств. ве-
дется активная работа по сбору и монито-
рингу показателей на уровне каждого об-
разовательного учреждения. есть стратегия 
выполнения обязательств, технология кото-
рой прописана в «дорожных картах» по каж-
дому направлению. 

большинство рисков и негативных 
социальных последствий минимизирова-
ны через работу с представителями муници-
пальных управлений образованием, руко-
водителями образовательных учреждений. 
Продуман и утвержден пакет нормативно-
правовых актов по поэтапной реализации 
нсот и нПФ с учетом минимизации рисков 
на подготовительном этапе. 

в регионе разработана и утверждена 
нормативно-правовая база применения но-
вой системы оплаты труда и принципов нор-
мативного подушевого финансирования, од-
нако на момент проведения общественных 
слушаний она была неполной в части фор-
мирования и распределения стимулирую-
щей части фонда оплаты труда. Это сказалось 
и на четкости представлений на этот счет 
у руководителей школ. как следствие, экспер-
тами было рекомендовано: как можно скорее 
утвердить областное положение о стимули-
рующих выплатах работникам образования; 
разработать и принять нормативно-право-
вую базу с учетом применения нсот (внести 
изменения в устав, локальный коллективный 
договор, учредительный договор и т.п.); обу-

чить работе в условиях нсот и нПФ такие ка-
тегории, как бухгалтера, председатели проф- 
союзных комитетов, члены управляющих со-
ветов, заместители директоров и др.; разра-
ботать и принять критерии оценки резуль-
тативности педагогической деятельности 
с позиции качества образования; через 
сми довести до широкой общественности 
о предпринятых шагах по работе в услови-
ях нсот и нПФ (публичный доклад перед 
общественностью). 

в качестве особого содержательно-
го блока были рассмотрены вопросы, свя-
занные со школьным уровнем перехода на 
нсот. здесь прежде всего, естественно, речь 
шла о распределении стимулирующей части 
Фот с участием управляющего совета шко-
лы. обсуждение показало, что в ближайшей 
перспективе, для реализации взятых в рам-
ках кПмо обязательств, необходимо: про-
анализировать возможность нормирования 
всех видов деятельности работников обра-
зовательных учреждений; разработать при-
мерный формат доклада директора о рас-
пределении стимулирующей части фонда 
оплаты труда; определить порядок финанси-
рования малокомплектных сельских и при-
равненных к таковым сельских школ, от-
работать формат доклада руководителя оу 
управляющему совету, регламент согласова-
ния и принятие решений. 

По направлению «развитие регио-
нальной системы оценки качества образо-
вания» областным министерством создана 
рабочая группа, разработана и утверж-
дена «дорожная карта» (план-график) на 
2007 год с распределением ответственнос-
ти за выполнение работ в установленные 
сроки. в целях координации деятельности 
по созданию рсоко учрежден центр мо-
ниторинга в образовании. на территории 
астраханской области отработана органи-
зационно-технологическая схема и инфор-
мационные потоки оценки индивидуаль-
ных достижений учащихся, активно ведется 
работа по развитию новой формы аттеста-
ции педагогических кадров, начата рабо-
та по созданию единой информационной 
системы рсоко.

однако в регионе еще не приняты 
нормативные правовые акты, регламентиру-
ющие развитие рсоко, приоритетные по-
казатели/критерии регионального качества 
образования продолжают обсуждаться про-
фессиональным сообществом. Поэтому та-
кие концептуально-методологические кате-
гории, как «качество образования», «система 
оценки качества образования», цель рсоко, 
ее задачи, функции и основные элементы, 
а также «образовательный результат» и «ре-
зультативность учителя» еще не определены.

степень взаимосвязи направления 
«развитие региональной системы оценки 
качества образования» с другими направле-
ниями ркПмо низкая. Это сдерживает раз-
витие проекта как комплексного феномена. 

очевидно, что показатели результативнос-
ти деятельности учителей необходимы для 
распределения стимулирующей части зара-
ботной оплаты (направление «новая систе-
ма оплаты труда») и в не меньшей степени 
для расширения участия гражданских инс-
титутов в этой проблематике (направление 
«расширение общественного участия в уп-
равлении образованием»).

у рабочей группы по рсоко нет чет-
кого понимания о возможных рисках, свя-
занных с развитием этого направления. на 
семинаре в результате общей дискуссии 
были выделены некоторые из них: отсутс-
твие социального заказа на качество ре-
гионального образования (низкая степень 
рефлексии учеников, их родителей, рабо-
тодателей и других потребителей образо-
вательных услуг на существующее качество 
образования); отсутствие механизмов вов-
лечения потребителей образовательных ус-
луг в процесс оценки качества образова-
ния; отсутствие в необходимом количестве 
подготовленных кадров для обеспечения 
и развития рсоко.

в целях развития и закрепления ин-
ституциональных эффектов по направле-
нию ркПмо «развитие региональной сис-
темы оценки качества образования» органу 
управления образованием астраханской 
области необходимо в кратчайшие сро-
ки организовать и провести следующие ме-
роприятия: определить и утвердить концеп-
туально-методологическую основу рсоко 
(положение о рсоко) – понятие о качестве 
образования и оценке качества образова-
ния, направления, объекты, субъекты и эта-
пы оценки качества регионального обра-
зования; разработать рекомендации для 
образовательных учреждений по распреде-
лению стимулирующей части Фот, включая 
перечень направлений деятельности, свя-
занной с достижениями учащихся, с созда-
нием условий образовательного процесса; 
определить организационно-технологичес-
кую схему развития и функционирования 
рсоко; обеспечить информационное со-
провождение развития рсоко с целью ши-
рокого обсуждения данного процесса со 
всеми заинтересованными категориями 
граждан (сми, электронный портал рсоко 
и т.д.); проработать вопрос о разработке 
программ подготовки специалистов в об-
ласти оценки качества образования; опре-
делить роль и место потребителей образо-
вательных услуг (ученика, его родителей, 
профессиональную школу) в оценке качес-
тва общего образования.

в регионе четко определены основ-
ные проблемы направления «развитие се-
ти образовательных учреждений». речь 
прежде всего о тех из них, которые меша-
ют выравниванию качества образования 
на всем образовательном пространстве об-
ласти. Это, например, противоречие между 
емкостью сети и реальным контингентом 

учащихся. важную роль в этой ситуации 
призван сыграть «стратегический план 
развития системы образования астра-
ханской области». в его рамках с 2005 по 
2007 год был осуществлен ряд мероприя-
тий по подготовке и осуществлению рест-
руктуризации сети общеобразовательных 
учреждений, среди них: обучение на про-
ектных семинарах по реструктуризации 
муниципальных образовательных сетей 
руководителей органов управления облас-
тных и муниципальных систем образова-
ния; подготовка рекомендаций по разра-
ботке программ изменения структуры сети 
общеобразовательных учреждений (пись-
мо №3862 от 11.09. 2006 министерства об-
разования и науки астраханской области); 
издание сборника «реструктуризация се-
ти общеобразовательных учреждений» для 
методической поддержки осуществляемых 
мероприятий; проведение анализа состоя-
ния муниципальных образовательных се-
тей, определение основных направлений 
реструктуризации, разработка соответс-
твующих программ во всех муниципали-
тетах; издание распоряжения правитель-
ства астраханской области от 21 августа 
2006 года №235-Пр о создании образова-
тельно-ресурсных центров.

в целях оптимизации и дальнейшего 
развития региональной сети образователь-
ных учреждений в области применяется 
эффективный инструментарий. в частнос-
ти, применяются такие вариативные моде-
ли реструктуризации сети сельских обще-
образовательных учреждений, как базовая 
школа с сетью филиалов, с последующим 
объединением школ, входящих в зону «об-
служивания» базовой школы, в школьный 
округ, ресурсный центр муниципальной 
системы образования. на основе укрупне-
ния старшей ступени общего образования 
успешно реализуются программы профиль-
ного обучения учащихся сельских оу в об-
щеобразовательных учреждениях, вовле-
ченных в сетевое взаимодействие. 

региональной командой по продви-
жению направления кПмо выделены два 
основных социальных риска, с которыми 
пришлось столкнуться органам управления 
образованием, преподавательскому и дирек-
торскому корпусу области в процессе про-
ведения мероприятий по оптимизации се-
ти сельских общеобразовательных школ, 
а именно: сопротивление местного роди-
тельского сообщества процессу реструк-
туризации (изменение статуса школы, ор-
ганизации транспортной доставки групп 
учащихся); сопротивление проведению ме-
роприятий реструктуризации сети со сто-
роны преподавательского состава сельских 
малокомплектных школ в связи с возникно-
вением проблемы трудоустройства высво-
бождающихся учителей.

Принятые меры по преодолению ука-
занных социальных рисков состояли в при-

нятии и выполнении медиаплана с при-
влечением региональных электронных 
и печатных сми, телевидения, способствую-
щих развитию переговорных площадок ор-
ганов управления образованием и населе-
ния (родительской общественности).

организационные риски, определен-
ные региональной командой по продвиже-
нию направления, состояли в невозмож-
ности укрупнения, организации подвоза 
учащихся в базовые школы из отдельных 
оу, расположенных в сельских населен-
ных пунктах островной части дельты волги. 
в настоящее время разрабатывается подход 
к решению указанной проблемы.

для реализации взятых обязательств, 
по мнению участников общественных слу-
шаний, в первую очередь необходимо раз-
работать и утвердить нормативно-правовым 
актом регионального уровня:

 – «Перечень учебного и компьютер-
ного оборудования для оснащения 
образовательного учреждения» с це-
лью достижения современного ка-
чества условий проведения образова-
тельного процесса (перечень должен 
содержать три основных блока: пере-
чень учебного оборудования, исполь-
зуемого непосредственно в учебном 
процессе (кабинеты химии, физи-
ки и т.д.); 
 – «Перечень требований к качеству 
и наполнению оборудованием школь-
ного здания» (перечень инженерных 
коммуникаций, требования к оформ-
лению помещений школы, классных 
комнат и т.д.);
 – «Перечень требований к оформле-
нию и благоустройству пришкольной 
территории» (малые архитектурные 
формы, пришкольный стадион и т.п.).
необходимо разработать и утвер-

дить на уровне региона программу развития 
сельских малокомплектных школ, к кото-
рым по причине их географического рас-
положения (островная часть дельты волги) 
не могут быть применены подвоз учащихся 
в ресурсные центры муниципалитетов. Про-
грамма должна иметь явно обозначенные 
сроки начала и окончания (должна быть 
срочной). цель программы – выравнивание 
уровня качества подготовки в сельских ма-
локомплектных школах и школах как участ-
никах сетевого взаимодействия. кроме того, 
необходимо провести серию кустовых семи-
наров в пилотных муниципалитетах с целью 
обучения тьюторов способам диссеминации 
опыта пилотных регионов на территорию 
области; разработать (возможно, силами 
иПк) модульные курсы (кейсы) для обуче-
ния специалистов управленческого, эконо-
мического и юридического блоков админис-
траций муниципального и регионального 
уровней, тьюторов профильного обучения.

По направлению «расширение обще-
ственного участия в управлении образова-
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нием» в области разработаны и утверждены 
следующие нормативные акты: постановле-
ние министерства образования и науки аст-
раханской области от 15.02.2007 №4 «об уп-
равляющих советах общеобразовательных 
учреждений»; постановление министерства 
образования и науки астраханской области 
от 11.12.2006 №03 «об утверждении Поло-
жения о совете детских инициатив при ми-
нистерстве образования и науки астраханс-
кой области»; постановление министерства 
образования и науки астраханской облас-
ти от 15.06.2007 №10 «об общественном со-
вете при министерстве образования и науки 
астраханской области»; постановление ми-
нистерства образования и науки астрахан-
ской области от 11.07.2007 №14 «о публич-
ной отчетности субъектов образовательной 
сферы астраханской области»; постановле-
ние министерства образования и науки ас-
траханской области от 27.06.2007 №11 «об 
утверждении Положения о публичных сес-
сиях министерства образования и науки ас-
траханской области»; инструктивно-методи-
ческое письмо министерства образования 
и науки астраханской области от 06.07.2007 
№3047 «о контрольных показателях направ-
ления ркПмо «расширение общественного 
участия в управлении образованием».

теперь следует достаточность и прора-
ботанность созданной нормативной и инс-
труктивно-методической базы. в ряде ас-
пектов она имеет лакуны (участие в оценке 
качества, общественное наблюдение, участие 
в подготовке и представлении публичной от-
четности). отсутствуют нормативные и инс-
труктивные документы, регламентирующие 
участие органов государственно-обществен-
ного управления в распределении стимули-
рующей части Фот. о необходимости подго-
товки и рассылки инструктивных документов 
и методических рекомендаций заявлено учас-
тниками секции – представителями школ.

в области действует профессиональ-
ная команда по направлению, однако сле-
дует оптимизировать механизмы ее взаи-
модействия с командами по направлениям 
нсот, соко, а также с группами, работаю-
щими на муниципальном уровне. 

разработана программа курсов повы-
шения квалификации «теория и методика ра-
боты управляющих советов в общеобразова-
тельных учреждениях», утвержденная аиПкП 
(протокол №5 от 25 декабря 2006 года). од-
нако четкое понимание, как именно будет 
организована работа по подготовке членов 
советов, в данный момент отсутствует.

По направлению «управление кПмо. 
мониторинг» общественные слушания кон-
статировали, что при губернаторе астра-
ханской области создан региональный об-
щественный совет по реализации проекта, 
сформированы региональная рабочая группа 
и управленческие команды пилотных муници-
пальных образований. завершается формиро-
вание управленческих команд образователь-

ных учреждений (на стадии юридического 
оформления). все эти команды прошли по 
специально разработанным программам пер-
воначальный курс подготовки к проектной де-
ятельности в рамках реализации проекта. 

завершена работа по заключению со-
глашений с 13 муниципальными образова-
ниями, участвующими в реализации ркП, 
из них определены два пилотных муници-
палитета, реализующих направления ркП 
в 2007 году. разработан и утвержден комп-
лекс инструктивно-методических материалов 
для муниципальных и школьных управлен-
ческих команд по направлениям ркП. од-
нако на слушаниях отмечалось отсутствие 
в муниципалитетах и школах квалифициро-
ванных специалистов по мониторингу. за-
частую оператором мониторинга является 
сотрудник, просто имеющий навыки рабо-
ты на компьютере, но не владеющий ин-
формацией о содержании, целях и задачах 
проекта ркП. другая проблема связана с тех-
ническими трудностями участия пилотных 
образовательных учреждений в электрон-
ном мониторинге. имея выход в интернет, 
они вследствие ненадежности сети вынужде-
ны подавать информацию о себе в бумажном 
виде, что приводит к риску занесения оши-
бочных показателей в базу данных. 

в регионе посредством сми, дискус-
сионных столов, публичных презентаций, 
социологических опросов организована ра-
бота по информированию населения и об-
разовательного сообщества о содержании 
проводимых институциональных измене-
ний. согласно медиаплану создается специ-
ализированный сайт, содержащий материа-
лы по реализации направлений ркП. 

общий вывод по итогам обсуждения: 
по степени организационно-методическо-
го обеспечения реализации кПмо астра-
ханская область может быть признана впол-
не успешной. отмеченные недостатки не 
являются системными и в случае принятия 
своевременных мер не могут ставить под 
сомнение способность региона полностью 
выполнить взятые обязательства.

мониторинг развития 

и Продвижения регионального 

комПлексного Проекта  

на территории  

волгоградской области

По направлению «введение новой сис-
темы оплаты труда» в области приняты закон 
волгоградской области от 11 апреля 2005 го-
да №1046-од «об оплате труда работников 
государственных учреждений волгоградской 
области» (с учетом изменений) и постанов-
ление главы администрации волгоградской 
области от 30 июня 2006 года №797 «об оп-
лате труда работников государственных об-
ластных учреждений образования» (с учетом 
изменений), то есть правовая база оплаты 
труда работников бюджетной сферы в нашей 

области есть, но это единая тарифная сетка. 
официальной отмены постановления Прави-
тельства рФ №785 от 14.10.1992 нет. 

начиная с января 2005 года админист-
рация области изыскивала финансовые средс-
тва на повышение ставки первого разряда ра-
ботников бюджетной сферы в соответствии 
с размерами и сроками, установленными на 
федеральном уровне. с 1 сентября 2007 го-
да ставка первого разряда – 1450 рублей (за-
кон волгоградской области от 24.07.2007 
№1497-од). Финансовые средства для учреж-
дений областного бюджета и муниципальных 
общеобразовательных учреждений в рамках 
государственных полномочий в бюджете об-
ласти 2007 года предусмотрены.

Подготовлен проект закона волго-
градской области «об установлении отрас-
левых систем оплаты труда», где базовая 
ставка будет соответствовать федеральной 
и размер стимулирующих выплат за качест-
во и результативность выполняемой работы 
предлагается установить в размере 40%.

Подготовлен проект постановления 
главы администрации волгоградской области 
о «системе выплат компенсационного и сти-
мулирующего характера работников обще-
образовательных учреждений, реализующих 
программы начального общего, основного об-
щего, среднего (полного) общего образования 
учреждений волгоградской области». 

Переход на нормативное подушевое 
финансирование общеобразовательных уч-
реждений волгоградской области возможен 
при корректировке закона волгоградской 
области от 24 ноября 2005 года №1143-од 
с учетом выявленных несоответствий при-
нципам нПФ и осуществлении прямого до-
ведения бюджетных средств до каждого об-
щеобразовательного учреждения.

к числу наиболее актуальных про-
блем участники группы отнесли: вопросы 
стимулирования руководителей образова-
тельных учреждений; проблемы нормирова-
ния видов деятельности учителя; отсутствие 
четко разработанного алгоритма действий 
по внедрению проекта в образовательные 
учреждения; необходимость развертывания 
публичного обсуждения перехода на новые 
принципы оплаты труда учителей. 

было отмечено, что, по данным мони-
торинга, волгоградская область отстает от 
тех нормативных показателей, которые были 
заложены в проекте. есть нарушения в подхо-
де определения критериев базовой и стиму-
лирующей части. нужно найти пути выхода 
из данной ситуации, чтобы это было безбо-
лезненно и эффективно. Проект модерниза-
ции образования – единая параллель по го-
ризонтали и вертикали, в которой каждый 
работник зависит друг от друга. сейчас нуж-
но четко разработать алгоритм действий 
и ускорить принятие законодательных актов.

в ходе работы группы были выявле-
ны риски кПмо по данному направлению. 
к числу наиболее актуальных проблем учас-

тники группы отнесли: вопросы стимулиро-
вания руководителей образовательных уч-
реждений; проблемы нормирования видов 
деятельности учителя; задачу разработки чет-
кого алгоритма действий по внедрению про-
екта в образовательные учреждения; задачу 
разворачивания публичной деятельности по 
вопросу обсуждения.

группой были выработаны следую-
щие поэтапные действия, которые долж-
ны обеспечить реализацию взятых на себя 
в рамках кПмо обязательств: рассмотреть 
предложения от органов управления, обсу-
дить и принять предложения по нсот; при-
нять нормативно-правовой акт «о системе 
выплат компенсационного и стимулирую-
щего характера работникам муниципальных 
образовательных учреждений, реализую-
щих программы начального общего, основ-
ного общего, среднего (полного) общего об-
разования»; принять нормативно-правовой 
акт по формированию фонда оплаты труда 
работников образовательных учреждений; 
подготовить программное обеспечение для 
образовательных учреждений по ведению 
нсот; на уровне муниципальных комитетов 
провести информационную работу со все-
ми участниками с привлечением сми по ре-
ализации проекта; создать нормативную ба-
зу по реализации проекта в волгоградской 
области (постановления глав администра-
ций районов, приказы, письма рекоменда-
тельного характера); разработать и создать 
положение о конфликтной комиссии; вне-
сти изменения, дополнения в уставы и дого-
вора; создать положения о доплатах стиму-
лирующей части заработной платы учителя; 
провести семинары с руководителями обра-
зовательных учреждений, с управляющими 
советов и другими участниками реализации 
проекта; расширить права и полномочия 
муниципальных советов по реализации 
проекта; провести учебу бухгалтерско-эко-
номической службы всех уровней образова-
тельных учреждений.

в целях координации деятельности по 
созданию региональной системы оценки ка-
чества образования в регионе создан центр 
оценки качества образования. однако ра-
боту значительно затрудняет отсутствие ра-
бочей группы по направлению «развитие 
региональной системы оценки качества обра-
зования».  отработана организационно-техно-
логическая схема и информационные потоки 
оценки индивидуальных достижений учащих-
ся, активно ведется работа по развитию новой 
формы аттестации педагогических кадров, на-
чата работа по созданию единой информаци-
онной системы рсоко.

разработаны, но не утверждены клю-
чевые в реализации направления документы: 
план-график («дорожная карта») реализации 
мероприятий на 2007 год с распределением 
ответственности за выполнение работ в ус-
тановленные сроки и положение о рсоко, 
включающее понятия о качестве образования 

и оценки качества образования, а также на-
правления и этапы деятельности. 

степень взаимосвязи направления 
«развитие региональной системы оценки ка-
чества образования» с другими направле-
ниями ркПмо низкая. не разработаны и не 
утверждены показатели результативности де-
ятельности учителей, что необходимо для 
выработки порядка распределения стимули-
рующей части заработной платы (направле-
ние «новая система оплаты труда»); не проду-
маны механизмы по усилению гражданского 
участия в оценке качества образования (на-
правление «расширение общественного учас-
тия в управлении образованием»).

у профессионального сообщества, за-
нимающегося данным направлением, нет от-
четливого понимания сути рсоко и связан-
ных с его введением рисках. общественное 
обсуждение позволило выявить некоторые 
из них. Это отсутствие социального заказа на 
качество регионального образования (низкая 
степень рефлексии учеников, их родителей, 
работодателей и других потребителей обра-
зовательных услуг на существующее качество 
образования); отсутствие механизмов вовле-
чения потребителей образовательных услуг 
в процесс оценки качества образования; от-
сутствие в необходимом количестве кадров 
для обеспечения и развития рсоко.

в целях развития и закрепления инс-
титуциональных эффектов по данному на-
правлению необходимо в кратчайшие сроки 
утвердить состав рабочей группы, план-гра-
фик («дорожную карту») реализации направ-
ления до конца 2007 года; принять концеп-
туально-методологическую основу рсоко 
(положение о рсоко); разработать рекомен-
дации для образовательных учреждений по 
распределению стимулирующей части Фот; 
утвердить организационно-технологичес-
кую схему развития и функционирования 
рсоко; обеспечить информационное со-
провождение развития рсоко (сми, элек-
тронный портал и т.д.); разработать про-
граммы и начать подготовку специалистов 
в области оценки качества образования. 

По направлению «развитие сети обра-
зовательных учреждений» нормативно-право-
вых актов, регулирующих процессы реструк-
туризации и развития сети, кроме «Порядка 
действий по процедурам создания, ликвида-
ции и реорганизации образовательных уч-
реждений при реструктуризации и оптими-
зации образовательной сети в волгоградской 
области», представлено не было. на регио-
нальном уровне не утвержден состав рабочей 
группы по продвижению направления проек-
та и всего проекта в целом. 

невысока степень разработанности 
технологий и инструментария оптимиза-
ции и развития сети оу. Правда, фрагментар-
ное (в отдельных сельских муниципалитетах 
и г. волжском) внедрение в образователь-
ную систему региона моделей реструктуриза-
ции сети оу позволило достичь заявленных 

значений показателей роста наполняемости 
классов в городских оу на 2,3% по сравнению 
с 2006 годом, в сельских оу – на 7% .

муниципальный уровень управления 
образованием (особенно в сельских райо-
нах) не знаком с обязательствами по реа-
лизации направления и не имеет планов на 
этот счет. только в г. волжском успешно ре-
ализуется городская программа развития се-
ти на основе организации сетевого взаимо-
действия оу, проводятся мероприятия по 
интеграции и кооперации различных ви-
дов их ресурсов. однако диссеминации ус-
пешного опыта не происходит. в области 
организован подвоз учащихся сельских ма-
локомплектных оу в «крупные школы», но 
не представлено обоснований организации 
подвоза именно в них. 

По данным областного министерства, 
в регионе существует семикратный разрыв 
в стоимости обучения одного учащегося. 
Программ по выравниванию данного раз-
рыва, особенно по отношению к малокомп-
лектным школам, не представлено. Поэтому 
вопрос о введении единого норматива по-
душевого финансирования остается откры-
тым. в регионе отсутствует единая команда 
специалистов, мотивированных на комплек-
сное внедрение проекта модернизации ре-
гиональной образовательной системы. 

Программы по снижению социаль-
ных рисков при проведении реструктуриза-
ции не представлено. работа по их преодо-
лению (например, в связи с недовольством 
родителей по поводу подвоза учащихся ма-
локомплектных школ в «крупные школы») 
проводилась только в отдельных сельских 
муниципальных образованиях.

конкретных мероприятий по преодо-
лению организационных рисков (создание 
рабочей группы по продвижению кПмо, со-
гласование действий рабочих групп, планов 
мероприятий по направлениям кПмо) не 
проводится.

общественное обсуждение показа-
ло, что для выполнения взятых обязательств 
по развитию сети образовательных учреж-
дений необходимо: разработать карту ре-
гиональной сети оу с указанием на ней как 
наиболее проблемных, так и возможных 
«точек роста» региональной сети оу; утвер-
дить состав региональной рабочей груп-
пы по направлениям кПмо и проекту в це-
лом; утвердить нормативно-правовым актом 
регионального уровня перечень учебного 
и компьютерного оборудования, отвечаю-
щего современным требованиям к услови-
ям образовательного процесса; разрабо-
тать и принять региональную программу 
развития малокомплектных школ, из кото-
рых невозможен подвоз учащихся в базо-
вые (опорные) школы муниципальных об-
разовательных систем; организовать на базе 
областного иПк обучение региональных 
команд тьюторов по диссеминации передо-
вого опыта по продвижению проекта в це-
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лом и его отдельных направлений в среде 
руководителей и специалистов региональ-
ных, муниципальных органов управления 
образованием, руководителей оу.

рабочая группа, работавшая на се-
минаре по направлению «расширение об-
щественного участия в управлении обра-
зованием», констатировала, что область не 
представила нормативно-правовых актов, 
регламентирующих на региональном, муни-
ципальном уровне и уровне оу деятельность 
школьных советов, а также информацию 
о внесении в уставы оу соответствующих 
изменений, необходимых для перехода на 
нсот. в регионе отсутствуют регламенты 
участия управляющих советов в согласова-
нии распределения стимулирующей части 
нсот. одним из наиболее важных вопросов 
на рабочей группе по направлению «расши-
рение общественного участия в управлении 
образованием» стала организация деятель-
ности по привлечению кадров для работы 
в управляющих советах. были предложены 
следующие механизмы подобной деятель-
ности: информирование широких слоев об-
щественности о работе управляющих сове-
тов (цель, полномочия, проблематика и т.д.); 
изучение мнение социума (насколько глу-
боко удалось показать привлекательность); 
индивидуальная работа с представителями 
общественности – потенциальными обще-
ственными управляющими (собеседование, 
убеждение и т.д.); обучение членов управляю-
щего совета (в перспективе).

По направлению «управление кПмо, 
мониторинг» было констатировано, что в ре-
гионе лишь в самом общем виде присутству-
ет понимание обязательств, предъявленных 
ркПмо, но ни стратегии управления проек-
том, ни целостной системы мониторинга по-
ка не разработано, во всяком случае это ни-
как не было проявлено как в ходе работы 
всего семинара, так и в ходе работы целевой 
группы. некоторая степень проработанности 
по отдельным аспектам управления проектом 
есть лишь на муниципальном уровне (урю-
пинск, волжский и т.д.), где фиксируются 
конкретные инициативы, оформляется банк 
данных по реализации отдельных линий 
проекта в школах и т.д., но реальной внед-
ренческой работы относительно всей систе-
мы мониторинга пока не ведется. 

в ходе работы группы ее участни-
ки прояснили тот факт, что направление 
«управление кПмо. мониторинг» является 
системно-организующим для всех других. 
соответственно, в работе этого направле-
ния не нужно дублировать содержательную 
работу других направлений, а необходимо 
создать на каждом из уровней (локальном, 
муниципальном, региональном) соответс-
твующую стратегическую группу, выполня-
ющую функции минимизации рисков при 
запуске проекта; организационное управле-
ние реализацией проекта; мониторинг реа-
лизации проекта.

участниками группы была проведе-
на серьезная аналитическая работа по воз-
можной минимизации рисков проекта. для 
реализации взятых обязательств управлен-
ческой команде волгоградской области не-
обходимо в самые кратчайшие сроки вы-
полнить следующее техническое задание: 
провести открытый конкурс и сформиро-
вать реальную управленческую группу, кото-
рая будет осуществлять управление ркПмо 
на региональном, муниципальном и локаль-
ном уровнях, удерживая понимание данного 
проекта как комплексного (пример структу-
ры такой группы был представлен в нашем 
заключительном докладе); отдельно сфор-
мировать группы мониторинга, группы PR 
и группы информационных ресурсов для 
полноценной реализации проекта как на со-
держательном, так и на организационном 
уровнях; создать план-график работы каж-
дой из этих групп; принять нормативно-
правовые акты, помогающие работе каждой 
из данных групп (перечень примерных нор-
мативно-правовых актов был также пред-
ставлен в заключительном докладе группы). 

в целом семинар проявил низкую 
организационно-методологическую го-
товность региона к реализации проекта: 
многие нормативно-правовые акты, рег-
ламентирующие проектную деятельность, 
не разработаны или не приняты на регио-
нальном уровне. По некоторым направле-
ниям демонстрируется понимание своих 
обязательств лишь на уровне комитета об-
разования, однако содержание проектной 
деятельности практически неизвестно на 
других уровнях – муниципальном и уровне 
оу. Это предопределяет практически пол-
ное отсутствие каких-либо шагов по реали-
зации кПмо. в регионе не в полном объ-
еме проведена аналитическая работа по 
выявлению возможных организационных 
и социальных рисков, и работа по их пре-
дотвращению/преодолению минимальна. 

мониторинг развития 

и Продвижения регионального 

комПлексного Проекта  

на территории самарской 

области

самарская область на протяжении 
ряда лет ведет активную работу по модер-
низации системы образования. с 2004 го-
да здесь ведется нормативно-подушевое 
финансирование образовательных учреж-
дений. с 2006 года область перешла на но-
вую для нее систему оплаты труда учителей 
с целью повышения их доходов. однако эта 
система не включила таких важных харак-
теристик, как учет в базовой части всех ви-
дов труда учителя (аудиторной и внеауди-
торной нагрузки); выделение в явном виде 
стимулирующей части оплаты труда учите-
лей и увязка ее распределения с показателя-
ми качества и результативности (в том чис-

ле достижениями учащихся); включение 
органов общественного управления школой 
в качестве участников распределения стиму-
лирующей части.

Эти ключевые характеристики тре-
буют разработки и принятия нормативных 
правовых актов по нормированию труда 
учителя на уровне субъекта Федерации, под-
писания соглашений с муниципальными об-
разованиями о переходе на нсот, разработ-
ки и принятии на уровне образовательных 
учреждений необходимых изменений в ус-
тавы (о полномочиях органов обществен-
ного управления школой в распределении 
стимулирующей части), а также в коллек-
тивные договоры, разработки и апробации 
положения об учете достижений учащихся 
и результативности труда учителя, формата 
доклада директора о распределении стиму-
лирующей части и т.д. кроме того, требуется 
развернутая разъяснительная работа с учи-
телями, родителями, институтами гражданс-
кого общества об изменениях в системе оп-
латы труда учителей.

значительная часть этой работы са-
марской областью не выполнена. Причины 
здесь две: в рамках принятой модели опла-
ты труда проведение такой работы не тре-
буется; не было проведено сравнение при-
нятой модели с той, которая рекомендована 
модельной методикой, вследствие чего об-
ластная рабочая группа по реализации про-
екта не выявила расстыковок по ключевым 
параметрам и не организовала работу по их 
устранению.

в случае продолжения кПмо в самар-
ской области необходимо в срочном поряд-
ке разработать план-график мероприятий 
на уровне региона, муниципальных обра-
зований и образовательных учреждений. за 
образец можно принять план-график мос-
ковской области.

самарская область не достигает повы-
шения средней заработной платы учителей 
на 17,2% в соответствии со своими обяза-
тельствами. Повышения зарплаты с сен-
тября 2007 года не произошло. Подушевой 
норматив финансирования не увеличен, по-
этому образовательные учреждения получа-
ют фонд оплаты труда в прежнем размере, 
обеспечить в этих рамках повышение зара-
ботной платы практически невозможно. 

нужно провести необходимые рас-
четы и оценить возможности достижения 
взятых обязательств по повышению сред-
ней зарплаты учителей. в случае угрозы не-
выполнения обязательств поставить воп-
рос перед руководством самарской области 
о внесении изменений в областной бюд-
жет с целью повышения норматива подуше-
вого финансирования образовательных уч-
реждений. После прохождения процедуры 
внесения изменений в бюджет, увеличен-
ный норматив довести до образовательных 
учреждений и распределить на стимулиру-
ющую часть оплаты труда, которая сейчас 

фактически отсутствует. выплату стимули-
рующей части можно произвести по ре-
зультатам учебной четверти или триместра, 
в крайнем случае по результатам полугодия, 
обеспечив, таким образом, выполнение взя-
тых на себя обязательств. 

на уровне региона надо принять нор-
мативные правовые акты, регулирующие сти-
мулирование труда учителей и его связь с ка-
чеством и результативностью. Пока такие 
акты отсутствуют. существующее в модели 
нсот самарской области разделение опла-
ты труда на тарифный и надтарифный фонд 
требует совершенствования, значительная 
часть выплат из надтарифного фонда – та-
кие, как доплаты за классное руководство, 
компенсирующие и социальные выплаты, 
выплаты за звания и степени, – должны быть 
перенесены в базовую часть оплаты труда. 

ясно, что направление нбФ не поз-
воляет в полной мере реализовать идею 
нсот. Поскольку в самарской области нор-
матив подушевого финансирования не 
увеличен с 1 сентября 2007 года, то и по-
вышения средней зарплаты учителей не 
произошло. нынешнего финансового на-
полнения норматива недостаточно для вы-
полнения обязательств по повышению оп-
латы труда учителей и увеличению доли 
стимулирующей части оплаты труда. более 
того, как отмечают руководители многих об-
разовательных учреждений области, даже 
надтарифный фонд приходится тратить на 
обеспечение выплат по тарифной (то есть 
обязательной) части. Причина – в недоуче-
те при расчете норматива выплат за счет ра-
ботодателя двух первых дней по больничным 
листам, выплат перед выходом на пенсию 
двухмесячной зарплаты (в соответствии с за-
конодательством), оплаты работы учителя 
или воспитателя в группах продленного дня 
(даже для начальной школы), деление клас-
сов на подгруппы в соответствии с базисным 
учебным планом. важно отметить, что самар-
ская область практически полностью пере-
шла на буП-2004, включающий профильное 
обучение в старших классах и предпрофиль-
ную подготовку. справедливости ради сле-
дует подчеркнуть, что в области рассчиты-
вается вариативная компонента буП-2004 
и включается в норматив подушевого финан-
сирования. однако в результате несогласо-
ванности принципов, заложенных в нсот, 
и методики расчета норматива, учитывающе-
го все необходимые выплаты по статье «оп-
лата труда работников образовательных уч-
реждений», последние не могут реализовать 
ключевые принципы нсот – такие, как опла-
та за качество и результативность. 

в самарской области не налажены 
взаимосвязи работ по введению нсот с ра-
ботами по оценке качества образования, что 
является критическим для организации вы-
плат стимулирующего характера. Положе-
ние об оценке достижений учащихся и учи-
телей, регламенты и критерии начисления 

баллов по показателям отсутствуют, поэто-
му в решении вопросов стимулирования ка-
чества и результативности группе, занима-
ющейся вопросами внедрения нсот, не на 
что опереться. необходимые методические 
документы не приняты. нужно в самые сжа-
тые сроки наладить взаимодействие в рам-
ках рабочей группы и предоставить группе 
по внедрению нсот показатели и критерии 
оценки качества работы учителя и оценки 
достижений его учеников.

слабо прослеживаются взаимосвязи 
с группой по общественному участию. При-
мерных документов, регламентирующих 
участие органов общественного управле-
ния школой в распределении стимулирую-
щей части оплаты труда, пока не разрабо-
тано. речь идет об изменениях в уставных 
документах школы, коллективном договоре, 
положении об оценке достижений учащих-
ся (и на этой основе – учителей), форма-
те доклада руководителя (директора) шко-
лы о распределении стимулирующей части 
оплаты труда, который он должен представ-
лять органам общественного управления 
школой для согласования. следует подчер-
кнуть, что в рамках работ, проводимых по 
нФПк, были подготовлены общественные 
управляющие в самарской области, но их 
активного включения в реализацию кПмо 
не наблюдается.

уровень неудовлетворенности ру-
ководителей образовательных учрежде-
ний (директоров школ и гимназий) слабой 
проработанностью методического и орга-
низационного обеспечения кПмо свиде-
тельствует о недостаточности работы по 
снижению организационных и социальных 
рисков – директорский корпус пока не стал 
опорой проекта и проводником нововведе-
ний, что явно тормозит реализацию проек-
та и организацию работ на уровне образо-
вательных учреждений. 

следует отметить и недостаточность 
работы с родительской общественностью 
с целью выявления в этой среде активис-
тов, поддерживающих внедрение нсот 
в регионе. на проводимых общественных 
слушаниях не было ни одного представи-
теля институтов гражданского общества, 
кроме профсоюзов.

надо отметить налаженную работу 
с профсоюзами, конструктивный диалог, ко-
торый помог в реализации работы по свое-
временному уведомлению учителей об изме-
нениях в системе оплаты труда учителей.

недостаточно четкое взаимодействие 
рабочей группы по кПмо с органами управ-
ления образованием на муниципальном уров-
не и уровне образовательных учреждений, за-
медленное распространение информации 
и модельных документов на горизонтальном 
уровне провоцируют ситуации неудовлетво-
ренности, создают ощущение невключеннос-
ти в проект части руководителей образова-
тельных учреждений.

необходимо резко активизировать ра-
боту по своевременному информированию 
всех участников проекта по ключевым воп-
росам выполнения обязательств, наладить 
распространение модельных документов 
и образцов лучшей практики между всеми об-
разовательными учреждениями и муниципа-
литетами. в рамках рабочей группы кПмо 
нужно создать подгруппы или комиссии, объ-
единяющие участников из разных направ-
лений кПмо, например нсот, нбФ и оцен-
ки качества, нсот и общественного участия, 
чтобы принять согласованные документы по 
ключевым вопросам стимулирования качест-
ва и результативности и выполнению обяза-
тельств по повышению норматива и средней 
заработной платы труда учителей. 

необходимо в срочном порядке раз-
работать план-график мероприятий, причем 
как на уровне региона, так и на уровне му-
ниципальных образований и образователь-
ных учреждений для разработки и принятия 
нормативных правовых актов по нормиро-
ванию труда учителя на уровне субъекта Фе-
дерации, подписания соглашений с муни-
ципальными образованиями о переходе на 
нсот, разработки и принятия на уровне об-
разовательных учреждений необходимых 
изменений в уставы (о полномочиях ор-
ганов общественного управления школой 
в распределении стимулирующей части), 
а также в коллективные договоры, разработ-
ки и апробации положения об учете дости-
жений учащихся и результативности труда 
учителя, формата доклада директора о рас-
пределении стимулирующей части и т.д. 
кроме того, необходимо развернуть разъяс-
нительную работу с учителями, родителями, 
институтами гражданского общества об из-
менениях в системе оплаты труда учителей.

По направлению «новая система оцен-
ки качества образования» в настоящее вре-
мя в области действует постановление от 
19.05.2004 №24 «о концепции компетент-
ностно-ориентированного образования в са-
марской области», которое предполагает 
в качестве приоритета региональной систе-
мы общего образования «….формирование…
ключевых компетентностей учащихся, адек-
ватных социально-экономическим услови-
ям». еще в 2000 году приказом 92-од главно-
го управления образованием были созданы 
региональный центр мониторинга образо-
вания и региональный социопсихологичес-
кий центр, на них были возложены функции 
лицензирования и аттестации образователь-
ных учреждений, мониторинга региональной 
системы образования и т.д. однако в рамках 
реализации комплексного проекта модер-
низации образования названные норматив-
ные акты и организационные структуры не 
являются эффективными, поскольку не учи-
тывают всей специфики данного проекта, 
в частности, в них не прописано понимание 
современного качества образования и ре-
зультативности деятельности педагога. 
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представителей данного направления (как 
профессионалов, так и гражданских инс-
титутов) в работу по введению новых кри-
териев оценки качества образования и рас-
пределению стимулирующей части нсот, 
решение вопросов о соответствующем нор-
мативно-правовом и документационном 
обеспечении. если не предпринять сроч-
ных шагов для ускорения реализации про-
екта, существует высокая вероятность невы-
полнения взятых на себя обязательств. 

По направлению «управление кПмо. 
мониторинг» сложно сделать определен-
ные выводы о степени его продвижения, 
так как в работе группы участвовали толь-
ко представители муниципального (окруж-
ного) уровня, из 21 участника только 1 – из 
образовательного учреждения. члены реги-
ональной группы отсутствовали в течение 
двух дней. во второй день количество учас-
твующих в работе группы сократилось до 
16 человек. таким образом, проследить ра-
боту по мониторингу на трех уровнях не 
было возможности. 

собравшиеся не очень понимали цель 
их присутствия на обсуждении, однако быс-
тро приняли предложенный формат рабо-
ты. так как в группе присутствовали пред-
ставители только одного уровня управления, 
то проблемы взаимодействия по вопросам 
управления кПмо, состояния мониторин-
га определялись в одностороннем порядке, 
и поэтому их разрешение не сможет в даль-
нейшем быть осуществлено эффективно для 
всех уровней управления ркПмо. в лучшем 
случае на уровне отдельных округов пос-
ледуют реальные положительные измене-
ния, повысится личная информированность 
участников обсуждений.

во второй день группа констатирова-
ла, что основная угроза эффективной работе 
с показателями мониторинга состоит в психо-
логической установке специалистов на под-
держание образа положительного опыта са-
марской области, а не на приоритеты проекта. 
очевидная проблема – в отсутствии реально-
го (а не формального) лидера, который бы 
обеспечил согласование основных смыслов 
проекта, главных информационных ресур-
сов в территории, услышал, обобщил то, о чем 
тревожатся участники обсуждений, и органи-
зовал бы коллективное решение обозначае-
мых на разных уровнях управления проблем. 

При формальном благополучном вы-
полнении обязательств по данному направ-
лению (судя по заполненным таблицам по-
казателей) степень его разработанности 
и внедрения невысока. остро ощущается за-
паздывание мер, необходимых для эффектив-
ного разворачивания проекта. в результатах 
мониторинга, представленных федеральным 
экспертам, содержатся противоречия, данные 
мониторинга также противоречат высказыва-
ниям участников обсуждений.

для многих присутствующих в груп-
пе при изначально низкой мотивации учас-

тия в проекте эта связь актуализировалась 
в процессе работы после пленарного вечер-
него и установочного утреннего пленума. 
участники группы, имея хороший потенци-
ал, быстро продвигались в понимании задач 
проекта и ситуации в регионе. 

так как время серьезно упущено, це-
лесообразно, используя потенциал участни-
ков обсуждений, совместно с представителя-
ми разных уровней вместо «дорожных карт» 
по конкретным направлениям создать об-
щую согласованную, синхронизированную 
для всех уровней схему реализации основ-
ных направлений проекта в их взаимосвязи 
на оставшийся период. 

отсутствие представителей региональ-
ной команды в группах и на пленуме приве-
ло к усилению недопонимания общих задач 
в проекте между разными уровнями управле-
ния и к снижению потенциала команды по 
сравнению с потенциалом тех, кто два дня 
проработал на семинаре. разрыв явно уси-
лился. существует реальная угроза потери уп-
равляемости проектом. региональной груп-
пой упущена реальная возможность диалога 
разных уровней управления и согласования 
взаимосвязей всех направлений проекта, что 
приводит к напряжению внутри проектного 
сообщества региона. 

учитывая сложность проекта, много-
мерность его эффектов, мощное воздейс-
твие на людей в регионе, региональной груп-
пе прежде всего необходимо принципиально 
определить свою позицию к проекту и его 
участникам, объективно оценить ситуацию, 
еще раз отработать все возможные риски. 
в случае решения продолжать участие в про-
екте, проанализировать реальное состояние 
дел, результаты мониторинга, срочно внести 
необходимые коррективы в работу по управ-
лению проектом, используя в том числе и ра-
боту в течение двух дней обсуждений группы 
по данному направлению.

следует отметить, что практически по 
всем направлениям проекта была проявлена 
низкая степень организационно-методичес-
кой готовности. с некоторыми оговорками, 
благополучная картина складывается толь-
ко в направлении «развитие сети образова-
тельных учреждений», однако это достигнуто 
не благодаря действиям по реализации обяза-
тельств кПмо, а предопределено ранее про-
веденной в регионе работой по оптимизации 
сети. как положительный момент можно было 
бы отметить и наличие опыта проведения мо-
ниторинговых исследований учебных и вне-
учебных достижений ребенка, что может стать 
основанием для создания качественной систе-
мы рсоко, однако эти прорывы наблюдаются 
только в отдельных образовательных округах 
и не транслируются на регион в целом. 

Показательно, что в экспертно-анали-
тическом семинаре в первый день не прини-
мали участия ответственные за выполнение 
кПмо по направлениям, что значительно ос-
ложняло анализ реальной ситуации в регионе.

также показательна неполнота про-
веденной аналитической работы по выявле-
нию организационных и социальных рис-
ков, поэтому механизмы их минимизации 
запущены только по отношению к опти-
мизации сети, а в остальных направлени-
ях в полном объеме подобная деятельность 
еще не начата. 

мониторинг развития 

и Продвижения регионального 

комПлексного Проекта  

на территории Псковской 

области

По направлению «введение новой 
системы оплаты труда» принят закон Псков-
ской области от 26.07.2007 №684-оз «об оп-
лате труда отдельных категорий работников 
государственных общеобразовательных уч-
реждений, финансируемых из областного 
бюджета, и муниципальных общеобразова-
тельных учреждений в Псковской области». 
в соответствии с ним для указанных специа-
листов устанавливается система оплаты тру-
да, включающая должностной оклад, ком-
пенсационные и стимулирующие выплаты; 
дается формула определения должностно-
го оклада. к закону прилагаются: перечень 
должностей руководителей и специалистов 
государственных и муниципальных обще-
образовательных учреждений, которые пе-
реводятся на новые условия оплаты труда; 
порядок отнесения общеобразовательных 
учреждений к группам по оплате труда руко-
водителей; значения повышающих коэффи-
циентов: стажа работы; квалификации; спе-
цифики работы; условий труда; масштаба 
и уровня управления. новые условия оплаты 
труда вводятся с 1 сентября 2007 года.

Принят также закон Псковской облас-
ти от 26.07.2007 №683 «о внесении изменений 
в закон Псковской области «об областном 
бюджете на 2007 год», которым устанавлива-
ется резерв из средств областного бюджета 
в сумме 111,0 млн. рублей на повышение оп-
латы труда с 1.09.2007 работников муници-
пальных общеобразовательных учреждений.

законодательные положения развива-
ются в постановлении администрации Псков-
ской области от 19.09.2007 №371 «о Порядке 
исчисления стажа педагогической работы для 
установления коэффициента стажа педагоги-
ческой работы».

в соответствии с указанными выше 
законами администрации муниципальных 
образований приняли свои нормативные 
правовые акты. все работники своевремен-
но предупреждены об изменении условий 
оплаты труда.

в период проведения семинара об-
ластное управление образованием готови-
ло методические рекомендации по исчисле-
нию заработной платы по новым условиям. 
в общеобразовательных учреждениях шла 
подготовка локальных нормативных актов: 

в настоящее время в области разра-
ботаны концепция и положение о рсоко, 
сложилась рабочая группа из представите-
лей министерства образования, гоу «регио-
нальный центр мониторинга образования», 
гу «центр профессионального образования» 
и т.д. однако структура рсоко пока не инс-
титуализирована, концепция не утверждена 
и положение не принято. 

впрочем, представители педагогичес-
кого сообщества (в частности, присутствую-
щие на общественных обсуждениях дирек-
тора оу) в целом понимают и принимают 
новую систему оценки качества образова-
ния. во многих оу уже существует методи-
ка оценки результативности деятельности 
педагога (например, в отрадненском терри-
ториальном округе), однако отсутствие реги-
ональных нормативных документов значи-
тельно тормозит трансляцию существующих 
методик как на уровне округа (например, 
опыт моу тимашевской соШ «оц»), так и на 
уровне региона. 

необходимо отметить, что в заявке са-
марской области, подписанной губернато-
ром, нет обязательств по созданию рсоко 
(не определено время принятия соответс-
твующих нормативных актов). однако ло-
гика реализации кПмо предполагает созда-
ние подобной структуры, поскольку данное 
направление тесно взаимосвязано с други-
ми – в первую очередь с введением новой 
системы оплаты труда, предполагающей рас-
пределение стимулирующей части фонда оп-
латы труда на основании достижения опреде-
ленных результатов деятельности педагога. 

общая логика реализации проекта – 
распределение стимулирующей части Фот 
педагогам на основании достижения опре-
деленных образовательных результатов – 
большинством участников общественных 
обсуждений принимается и не вызывает от-
торжения. однако в регионе соблюдается 
распределение Фот на тарифную и надта-
рифную часть (70% на 30%), причем в над-
тарифной части фактически на стимулиро-
вание деятельности педагога предусмотрено 
не более 10% от Фот. Это не позволяет 
в полной мере реализовать основной под-
ход кПмо – стимулирование за достижение 
высокого качества образования. 

на региональном уровне отсутствует 
четко прописанное положение о качестве об-
разования (задающее ориентиры и приори-
теты системы образования), конкретное оу 
руководствуется собственным представлени-
ем о результативности деятельности педаго-
га, устанавливает собственные критерии, на 
основании которых распределяется стиму-
лирующая часть Фот, что приводит к отсутс-
твию единого представления о качестве об-
разования в области. 

в настоящее время в области сущест-
вует достаточно полное понимание возмож-
ных организационных и социальных рис-
ков (например, непринятие в ближайшее 

время нормативных документов по введе-
нию нсоко и т.д. создает опасность возник-
новения напряжения в педагогических кол-
лективах в связи с новой системой оценки 
их деятельности). некоторые действия по их 
преодолению уже приняты: например, разра-
ботано положение о нсоко и есть высокая 
вероятность его принятия в ближайшее вре-
мя; проведены педсоветы, внесены соответс-
твующие изменения в уставы оу, подписаны 
новые трудовые договоры с представителя-
ми педагогических коллективов. однако нет 
четкого понимания механизмов и комплекса 
мероприятий для работы с другими катего-
риями населения – родителями, представите-
лями школьных советов для разъяснения но-
вого представления о качестве образования 
и результативности деятельности педагогов. 

для реализации в самарской области 
взятых обязательств в ближайшее время не-
обходимо: организация тесного взаимодейс-
твия рабочей группы с группами, реализую-
щими другие направления кПмо (в первую 
очередь с группой нсот); принятие в бли-
жайшее время нормативных актов, необхо-
димых для введения и реализации нсоко  
в области; на региональном уровне более 
подробно раскрыть содержание понятия 
«качество образования» и зафиксировать 
его в соответствующем нормативном акте; 
организовать серию мероприятий, проясня-
ющих содержание и механизмы нсоко для 
всех заинтересованных сторон (директоров 
и администрации оу, педагогов, широкой 
общественности). 

По направлению «развитие сети обра-
зовательных учреждений» отмечается высо-
кая степень организационно-методическо-
го обеспечения. разработаны и утверждены 
нормативно-правовые акты и инструктив-
но-методические документы по данному на-
правлению, аннотированные в заявке са-
марской области.

необходимо отметить эффектив-
ность выбранного инструментария про-
цесса оптимизации и дальнейшего разви-
тия региональной сети образовательных 
учреждений, а именно вариативных моде-
лей реструктуризации сети сельских обще-
образовательных учреждений – таких, как 
образовательный центр муниципальной 
системы образования. выбранная модель 
управления муниципальными системами 
образования – образовательный округ – 
вполне доказала свою эффективность.

к сожалению, реализация каждого из 
направлений кПмо происходит независи-
мо друг от друга, осуществляется в своей не-
зависимой логике. мероприятия, прово-
димые органами управления образования 
в 2004–2006 годах по снижению социаль-
ных и управленческих рисков, возникавших 
в процессе оптимизации региональной обра-
зовательной сети, обеспечили их успешное 
преодоление во всех 13 окружных управле-
ниях образованием.

По направлению «расширение обще-
ственного участия в управлении образова-
нием» можно констатировать следующее: 
в группе первоначально участвовали 15 чело-
век, но во второй день ее состав существен-
но изменился и сократился; присутствовали 
в основном лица, представляющие муници-
пальный уровень (окружные управления), 
и лишь один директор оу и представитель 
общественности. Это не дало возможности 
увидеть все три уровня управления проектом 
и их взаимосвязь. еще одним серьезным не-
гативным моментом, осложнившим работу 
группы, явилось отсутствие в ней на протяже-
нии всего обсуждения представителей реги-
ональной рабочей группы по данному на-
правлению

настроение группы дает основания по-
лагать, что с людьми не была проведена пред-
варительная работа по подготовке к обще-
ственному обсуждению, формулированию его 
задач, настройке на работу. вызывала сомне-
ние их готовность занять позицию субъектов, 
ответственных за реализацию проекта в сво-
ем регионе. Это проявилось, в частности, в не-
желании группы сделать доклад на итоговом 
пленуме второго дня.

характер работы в известной степени 
соответствует отражению этого направле-
ния в заявке самарской области, которая по 
данному аспекту является одной из наибо-
лее слабых и бессодержательных. в ней пол-
ностью отсутствует, в частности, позиция 
5.7, позволяющая раскрыть стратегию реа-
лизации направления, набор нормативных 
и инструктивных документов.

степень разработанности и внедрения 
данного направления существенно отстает от 
требуемой при внешне неплохих формаль-
ных показателях. участники обсуждения не 
владеют конкретными данными о состоянии 
дел, что позволяет поставить под сомнение 
официальные данные о школьных советах 
с зарегистрированными в уставах управлен-
ческими полномочиями. участники отмечают 
затруднения из-за неготовности различных 
структур к быстрой фиксации изменений ус-
тавов (что было бы уместно обсуждать в июне, 
а не в сентябре).

общественное обсуждение содейство-
вало пониманию в регионе взаимосвязи на-
правлений реализации ркПмо, но степень 
мотивации и готовности участников осу-
ществления проекта к ее реальному осу-
ществлению пока ясна недостаточно. ос-
новной проблемой является отсутствие 
видимого ядра региональной команды ре-
ализации проекта, что ярко проявилось 
в ситуации пленумов.

для выполнения взятых на себя обя-
зательств в рамках кПмо необходим кар-
динальный пересмотр отношения к про-
екту, понимание того, что участие региона 
в нем в последующие годы не является га-
рантированным. наиболее срочным ша-
гом является обеспечение включенности 
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внесение изменений в уставы учреждений 
с целью наделения общественных советов 
школ полномочиями по участию в распре-
делении стимулирующей части оплаты тру-
да; положения о стимулирующих выплатах 
и компенсационных выплатах; разработ-
ка функционала педагогических работников 
с учетом всех видов работ, выполняемых 
в пределах базовой части оплаты труда.

новые условия оплаты труда руково-
дителей и специалистов общеобразователь-
ных учреждений введены во всех школах 
области с 1 сентября 2007 года, что состав-
ляет 75,2% от всех общеобразовательных 
учреждений против 50% по обязательствам. 
доля муниципальных образований, обще-
образовательные учреждения в которых 
перешли на нсот, на 1.09.2007 составила 
88,5% против 56% по обязательствам. рост 
абсолютного значения размера заработной 
платы педагогических работников соот-
ветствует принятым обязательствам Псков-
ской области на 2007 год.

нсот руководителей и педагогичес-
ких работников предусматривает базовую 
и стимулирующую части Фот, учет напол-
няемости классов (в соответствии с особен-
ностями области), учет всех видов работ, 
выполняемых учителем, участие обществен-
ности в установлении порядка и условий 
осуществления стимулирующих выплат.

введение новой системы оплаты тру-
да педагогических работников тесно связа-
но с развитием нормативного финансиро-
вания общеобразовательных учреждений, 
оценкой качества обучения и развитием го-
сударственно-общественного управления 
образованием. новая система оплаты тру-
да разрабатывалась с учетом нормативного 
финансирования реализации основных об-
щеобразовательных программ, осуществля-
емого в области с 2005 года. в учреждениях 
ведется разработка и принятие локальных 
нормативных актов, определяющих поря-
док, размеры и условия установления пе-
дагогическим работникам стимулирующих 
надбавок, регламент участия в распределе-
нии стимулирующей части оплаты труда 
общественных советов школ. вместе с тем 
в работе по направлениям введения нсот, 
качества обучения и развития государствен-
но-общественного управления еще недоста-
точно взаимодействия. 

Педагогические работники своевре-
менно, как это требует законодательство, 
предупреждены о переходе на новые условия 
оплаты труда. в областном бюджете предус-
мотрен резервный фонд на случаи снижения 
уровня оплаты труда работников в новых ус-
ловиях по сравнению с ранее действовавшей 
системой. основной риск связан с распреде-
лением стимулирующей части и появлени-
ем дифференциации в оплате труда. в целях 
снижения рисков предусмотрено проведение 
разъяснительной работы, учебы специалис-
тов и руководителей муниципальных орга-

нов управления образованием и общеобразо-
вательных учреждений.

в области создана нормативно-право-
вая база, обеспечивающая переход на новые 
условия оплаты труда педагогических работ-
ников государственных и муниципальных 
общеобразовательных учреждений. 

однако общественное обсуждение по-
казало, что на областном и муниципальном 
уровнях необходимо активизировать работу 
по обучению и разъяснению принципов пост-
роения новой системы оплаты труда, порядка 
исчисления заработной платы педагогических 
работников области в новых условиях. целе-
сообразно организовать семинары по обмену 
опытом разработки и установления критери-
ев и показателей качества и результативности 
труда учителя, взаимодействию в этой работе 
с такими направлениями кПмо, как развитие 
региональной системы оценки качества обра-
зования и расширение общественного учас-
тия в управлении образованием.

особое внимание следует обратить 
на обучение членов общественных советов 
школ и формирование регламента их де-
ятельности, ускорить сроки внесения изме-
нений в уставы учреждений с целью наделе-
ния общественных советов полномочиями 
по участию в распределении стимулирую-
щей части оплаты труда. 

кроме того, в ближайшее время (в те-
чение октября) в школах должны быть приня-
ты положения о стимулирующих надбавках, 
согласованные с общественными совета-
ми и представителями работников, опреде-
лены размеры этих надбавок и конкретные 
работники, которые будут их получать. одно-
временно должен быть организован анализ 
и обобщение первого опыта введения нсот, 
при необходимости оперативного внесения 
уточнений в методические материалы и при-
нятые локальные акты общеобразовательных 
учреждений. в короткие сроки необходимо 
подготовить дополнительные методические 
материалы по расчету заработной платы и до-
вести их до каждого учреждения с целью бо-
лее подробного освещения всех вопросов оп-
латы труда.

развитие региональной системы оцен-
ки качества образования региона опреде-
ляется следующими нормативными доку-
ментами: постановлением администрации 
Псковской области «об одобрении концеп-
ции развития социальной сферы Псковс-
кой области на 2004–2008 годы» (от 2 июля 
2004 года №284); распоряжением админис-
трации Псковской области «о мерах по мо-
дернизации системы образования Псковской 
области» (от 27.05.2005 №118-р); постанов-
лением областного собрания депутатов от 
28 декабря 2006 года №1628 «об утвержде-
нии областной целевой программы «разви-
тие системы образования в Псковской облас-
ти на 2007–2010 годы».

документы содержат комплекс мер по 
модернизации системы образования облас-

ти и задачи, определяющие направления де-
ятельности областного управления образова-
ния, других областных комитетов и ведомств, 
органов местного самоуправления. меропри-
ятия программы направлены на обеспечение 
инновационного развития системы образо-
вания Псковской области, создание условий 
для удовлетворения потребностей в качест-
венном образовании.

на момент проведения семинара раз-
работаны проекты следующих организацион-
ных документов, регламентирующих введение 
новой системы оценки качества образования: 
определен состав рабочей группы; подготов-
лен план-график реализации направления до 
2009 года; определена организационная и тех-
нологическая структура; разработано положе-
ние о государственной службе по контролю 
и надзору в сфере образования Псковской об-
ласти; разработано распоряжение о создании 
гу «информационный центр оценки качества 
образования» и др.

все это направлено на обеспечение 
государственного контроля качества регио-
нальной системы образования и оценку де-
ятельности учителей через систему тестиро-
вания, направленную на измерение уровня 
овладения обучающимися предметными зна-
ниями. одновременно разрабатывается По-
ложение об аттестации педагогических и ру-
ководящих работников системы образования 
Псковской области, в котором рассматрива-
ются качественные характеристики их де-
ятельности через учебные и внеучебные 
достижения обучающихся. в стадии разра-
ботки и обсуждения находятся: Положение 
о рсоко, Положение о проведении монито-
ринга качества образования. По итогам об-
суждения на семинаре был установлен срок 
принятия документов – ноябрь 2007 года.

в муниципальных общеобразователь-
ных учреждениях разработаны: показатели 
мониторинга качества образования; портфо-
лио ученика, в котором отражаются как учеб-
ные, так и внеучебные достижения; порт- 
фолио учителя, в котором отражаются дости-
жения через достижения ученика (подготов-
ка участников и победителей олимпиад, кон-
курсов, результаты социальной деятельности 
и др.), а так же показатели собственных дости-
жений учителя (работа по обобщению педаго-
гического опыта, разработка курсов и т.д.). 

в области наличествует взаимосвязь 
рсоко и отраслевой системы оплаты тру-
да на уровне общеобразовательных учреж-
дений. на момент проведения экспертизы 
в каждом общеобразовательном учреждении 
действует Положение о распределении сти-
мулирующей надбавки, части надтарифного 
фонда школы. согласно этому документу при 
распределении стимулирующей надбавки 
учитываются достижения школьников и пе-
дагогов. Показатели стимулирующей надбав-
ки согласованы только с представителями 
профсоюзной организации, что не в полной 
мере соответствует целям кПмо, предусмат-

ривающим вовлечение широкого круга об-
щественности в обсуждение вопросов, свя-
занных с качеством образования.

следует отметить, что согласно разра-
батываемому регионом Положению об аттес-
тации педагогических работников при опре-
делении размера базовой части оплаты труда 
педагога учитываются и учебные, и внеучеб-
ные достижения школьников.

в ходе обсуждения были отмечены 
следующие риски, возможные при определе-
нии критериев (показателей) рсоко: подме-
на оценки результативности по учебным 
и внеучебным достижениям обучающихся 
оценкой условий обучения и воспитания 
школьников; ориентация только на пред-
метные достижения школьников (не учи-
тываются компетентности обучающихся); 
отсутствие показателей, связанных с ди-
намикой развития детей. серьезным рис-
ком может быть подмена управления ка-
чеством образования его контролем, что 
не приведет к системным и содержатель-
ным изменениям системы образования ре-
гиона. 

При проведении процедур оценки ка-
чества образования (мониторинга и др.) 
возможны следующие риски: сопротивление 
субъектов образовательного процесса, что 
приведет к искажению и недостоверности 
как предоставляемой, так и получаемой ин-
формации; «лобовая» интерпретация резуль-
татов мониторинга, которая может привести 
к использованию результатов мониторинга 
как основания для административных мер.

минимизация рисков возможна за 
счет обсуждения критериев оценки качес-
тва образования с представителями педа-
гогической общественности, вовлечения 
в разработку методической и норматив-
ной базы руководителей муниципального 
и школьного уровня, использования при 
проведении мониторинга качества обра-
зования прозрачных показателей.

для достижения, развития и закрепле-
ния институциональных эффектов по направ-
лению кПмо «развитие рсоко» необходи-
мо: провести организационные мероприятия 
по привлечению потребителей образователь-
ных услуг, заинтересованных структур и ве-
домств к разработке и обсуждению критери-
ев оценки качества образования; разработать 
региональную систему мониторинга качества, 
включающую показатели достижений школь-
ников по разным видам деятельности (с уче-
том степени присвоения разных компетент-
ностей). мониторинг качества образования, 
проводимый на уровне учреждений, не от-
ражает общих тенденций, не удерживает об-
щих показателей и направлений; не может 
определить организационную структуру, ко-
торая будет заниматься развитием качества 
образования и системой мониторинга. оче-
видно, что деятельность создаваемых струк-
тур (служба по надзору и информационный 
центр оценки качества образования) направ-

лена на соблюдение гарантий соответствия 
системы и результатов образования в регио-
не заявленному (или определенному в норма-
тивных региональных и федеральных доку-
ментах) стандарту образования; необходимо 
разработать и принять региональное положе-
ние о системе оценки качества образования. 
в данном положении должны быть определе-
ны не только показатели качества образова-
ния, но и деятельность, направленная на выяв-
ление тенденций изменений.

работа по направлению «развитие сети 
образовательных учреждений» обеспечива-
ется реализацией проекта «Школьный авто-
бус»; социальным партнерством с образова-
тельными и организациями и структурами 
других ведомств в деятельности по проекти-
рованию и реализации структурных измене-
ний; отработкой различных моделей сети об-
разовательных учреждений (опорных школ, 
ресурсных центров, территориальных школь-
ных объединений, сельских социокультур-
ных комплексов).

ключевой идеей направления (как 
и проекта в целом) является обеспечение до-
ступного и качественного образования неза-
висимо от места проживания. в регионе на 
основе анализа ситуации с учетом демографи-
ческой ситуации принята политика на сохра-
нение малокомплектных сельских школ в тех 
муниципалитетах, где возможности (доро-
ги и транспортная удаленность) не позволяют 
их филиализировать. результаты работы ряда 
таких школ позволяют сделать вывод о име-
ющихся в них возможностях для предостав-
ления качественного образования, сопостави-
мого с результатами городских школ (область 
подтверждает это результатами егЭ).

можно отметить, что с обязательства-
ми, принятыми на 2007 год, регион успешно 
справляется. По состоянию на сентябрь име-
лись незначительные расхождения в пока-
зателях наполняемости классов в городских 
школах, однако в процессе работы семинара 
были определены причины и намечены ме-
ры по достижению требуемых показателей.

серьезной проблемой области являют-
ся школы неперспективных поселений, а так-
же имеющие наполняемость до 100 человек. 
взят курс на развитие школ на 200–300 чело-
век, что является для Псковской области 
неплохим результатом. имеются проблемы 
и с развитием городских учреждений обра-
зования, большое количество из которых 
«лицеи» и «гимназии», имеющие финанси-
рование значительно более высокое, чем 
в школах, но не показывающие значитель-
но лучшие результаты. 

в направлении «развитие сети обра-
зовательных учреждений» социальные эф-
фекты еще не проявились в полном объеме. 
здесь особое внимание нужно уделить со-
вершенствованию нормативно-правовой ба-
зы, выстраиванию более тесной взаимосвязи 
с другими направлениями кПмо, а также та-
ким аспектам, требующим межведомственно-

го взаимодействия, как развитие дорожной 
сети, улучшение транспортного обеспечения 
(автобусы, соответствующие требованиям бе-
зопасности, их техобслуживание и др.). в ус-
ловиях реструктуризации сети многие субъ-
екты образовательного процесса (педагоги, 
учащиеся, родители) могут нуждаться в раз-
нообразной социально-психологической 
поддержке и сопровождении. 

По направлению «расширение обще-
ственного участия в управлении образовани-
ем» было отмечено, что в области произошла 
заметная задержка с разработкой необходи-
мой нормативно-правовой документации. 
только сейчас подготовлен проект областного 
закона «об утверждении Положения об управ-
ляющем совете образовательного учреждения 
Псковской области», который после соответс-
твующего согласования будет вынесен на рас-
смотрение областного собрания (октябрь–
ноябрь 2007 года).

большую путаницу в интерпрета-
цию данных мониторинга по данному на-
правлению проекта способно внести не-
однозначное понимание его псковскими 
разработчиками позиции 5.1. «доля общеоб-
разовательных учреждений, в которых со-
гласно зарегистрированному уставу создан 
и действует орган самоуправления, обеспе-
чивающий демократический, государствен-
но-общественный характер управления об-
разовательным учреждением, обладающий 
комплексом управленческих полномочий, 
в том числе по принятию решений о рас-
пределении средств стимулирующей части 
фонда оплаты труда общеобразовательного 
учреждения, в %»: если на федеральном уров-
не этот пункт воспринимается как единый, 
псковские коллеги усматривают в нем мно-
гоуровневую структуру. По их версии соглас-
но заявке в области в 2007 году управляющие 
советы, наделенные всей полнотой полномо-
чий, должны быть созданы только в 4% школ, 
в то время как в группе мониторинга уве-
рены, что обязательства этого года касают-
ся всех 100% школ области. в результате, со-
здав в настоящее время такие советы в 6,03% 
школ, псковичи считают, что перевыполнили 
обязательства, а федеральная группа монито-
ринга уверена, что область по этому пункту 
является глубоко отстающей. 

безусловного одобрения заслуживают 
усилия, направленные на донесение концеп-
туальных идей проекта, связанных с данным 
направлением, до широкого круга работни-
ков образования (прежде всего руководителей 
муниципального звена и директоров школ). 
однако по информации, представленной на 
рабочей группе, трудно судить об эффектив-
ности проведенных семинаров. обращает на 
себя внимание то обстоятельство, что из учас-
тников этих семинаров практически исключа-
ются учителя – а между тем именно их коснет-
ся «общественная составляющая», когда речь 
пойдет о распределении стимулирующей час-
ти Фот за качество образования. 
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в области проведен проблемный ана-
лиз стартового состояния государственно-об-
щественного управления в системе региональ-
ного образования по состоянию на сентябрь 
2007 года. определены сроки включения и ви-
ды участия общественности в управлении об-
разовательным учреждением в соответствии 
с заявленными показателями. составлены 
программы обучения руководителей образо-
вания, членов управляющих и наблюдатель-
ных советов: нормативно-правовая база учас-
тия в конкурсах образовательных учреждений, 
активно внедряющих инновационные обра-
зовательные программы (учебная програм-
ма объемом 36 часов для руководителей обра-
зования регионального уровня); управление 
образовательным учреждением в условиях 
перехода на новые принципы подушевого фи-
нансирования образования и переходу на но-
вую систему оплаты труда в образовательных 
учреждениях (учебная программа объемом 
18 часов для руководителей муниципального 
уровня и руководителей образовательных уч-
реждений); методика работы над открытым 
школьным докладом (учебная программа объ-
емом 144 часа для руководителей образова-
тельных учреждений, дистанционная форма 
обучения). Подготовлен адаптивный вариант 
учебной программы на 18 часов в системе оч-
ного обучения.

Позитивно может быть отмечен рост 
доли общеобразовательных учреждений, име-
ющих опубликованный (в сми, отдельным 
изданием, в сети интернет) публичный отчет 
об образовательной и финансово-хозяйствен-
ной деятельности, в процентах: запланирова-
но на 2007 год – 30%, в настоящее время име-
ют 25%, до конца года будут меть еще 7,09% 
(суммарно по году – 32,09%), также рост доли 
общеобразовательных учреждений, имеющих 
свои регулярно (не реже 2 раз в месяц) обнов-
ляемые сайты в сети интернет, в процентах: 
запланировано на 2007 год – 25%, в настоящее 
время имеют 25%, до конца года процент еще 
более вырастет.

члены региональной рабочей группы 
по проекту считают, что его реализация осу-
ществляется в тесной взаимосвязи со всеми 
другими направлениями: нсот, нПФ, «разви-
тие региональной системы оценки качества 
образования (соко)», «развитие сети обще-
образовательных учреждений региона: обес-
печение условий для получения качественно-
го общего образования независимо от места 
жительства». в обоснование этого убеждения 
они приводят следующие аргументы: в обу-
чающие программы общественных управля-
ющих включены положения о новой систе-
ме оплаты труда работников образования, при 
чем особое внимание уделено участию обще-
ственности в распределении стимулирующей 
части оплаты труда; методика нормативно-
подушевого финансирования образователь-
ных программ включена в обучающие про-
граммы общественных управляющих, а также 
в программы курсовой подготовки руководи-

телей образования регионального, муници-
пального уровня и уровня образовательного 
учреждения в ПоиПкро; уже в 2007 году бы-
ло обеспечено участие общественности при 
проведении егЭ во всех школах области. доля 
пунктов проведения итоговой аттестации вы-
пускников общеобразовательных учреждений 
в форме егЭ, в которых присутствовали обще-
ственные наблюдатели, по плану на 2007 год – 
80%, фактически составила 100%. 

доля общеобразовательных учрежде-
ний, лицензирование и аттестация которых 
проводятся комиссиями с привлечением 
представителей общественности из числа 
лиц, не являющихся работниками учрежде-
ний, подведомственных органам управле-
ния образованием, в процентах, по плану 
на 2007 год – 30%, фактически – 1,7%. Пла-
новые показатели на 2008 и 2009 годы будут 
достигнуты, так как в 2007 году будет при-
нят пакет нормативно-правовых документов 
по созданию региональной системы оцен-
ки качества образования (рсоко). создание 
рцоко (с января 2008 года) предполагает 
положительное решение этой проблемы.

Проблемы реструктуризации сети об-
разовательных учреждений находятся под 
пристальным взглядом общественности. все 
решения об изменении статуса, закрытии не-
перспективных школ принимаются на сходах 
граждан поселений, где эти школы находятся.

между тем, как показало обществен-
ные обсуждение и работа группы, требуется 
немало сделать, чтобы проект стал осущест-
вляться действительно комплексно, чтобы 
укоренилось единое понимание всеми его 
участниками таких категорий, как качест-
во образования, образовательная программа 
и ее эффективность и пр. 

следует отметить, что осуществляет-
ся систематическое изучение представле-
ний школьных работников, общественности 
о рисках, связанных с созданием управля-
ющих советов в школах. за истекший пе-
риод выявлен следующий перечень рисков: 
с появлением управляющих советов возник-
нет двоевластие в школе – снижение рис-
ка будет достигнуто за счет содержания го-
товящегося регионального Положения об 
управляющем совете образовательного уч-
реждения; директор не захочет поделиться 
властью – снижение риска будет достигну-
то за счет четкого распределения полно-
мочий руководителя образовательного уч-
реждения и управляющего совета в уставе 
образовательного учреждения; среди обще-
ственности не найдется людей, достаточ-
но подготовленных к пониманию процес-
сов, происходящих в школе на современном 
этапе, – снижение риска будет достигнуто за 
счет включения в положение о ротации чле-
нов управляющего совета перечня качеств, 
которыми должны обладать эти люди. кро-
ме того, включением членов управляющих 
советов в процесс обучения, обеспечиваю-
щего усвоение необходимых знаний и выра-

ботку соответствующих умений, которыми 
должны владеть общественные управляю-
щие; представитель учредителя не сможет 
работать «на равных» с другими членами уп-
равляющего совета – снижение риска бу-
дет достигнуто за счет планируемой курсо-
вой подготовки, в которую будут вовлечены 
представители учредителя.

у Псковской области есть все усло-
вия для успешного продвижения в проекте. 
с учетом важности технологической сторо-
ны имеет смысл обратить особое внимание 
на мониторинг достигаемых результатов – 
как было отмечено в пункте 1, есть основа-
ния для сомнений в адекватности их отра-
жения на федеральном уровне отчетности.

внимание участников проекта по дан-
ному направлению обращено также на не-
обходимость вовлечения в проблематику 
проекта «простых» учителей и родителей, 
более активного обращения к общественно-
му сознанию через сми. 

По направлению «управление кПмо. 
мониторинг» слушания показали, что орга-
низационно-методическое обеспечение по-
ка еще находится в стадии формирования. 
хотя основные регламентирующие доку-
менты по организации исполнения проекта 
созданы, их исполнение требует дополни-
тельных организационных актов. наиболее 
значимые из предстоящих шагов связаны 
с детализацией заявки в целях превращения 
ее в проект. отсутствие такого документа не 
позволит эффективно действовать для полу-
чения заявленных результатов. столь глубо-
кие, масштабные и комплексные изменения 
требуют детальной проработки способов 
и ресурсов для их получения.

отсутствие группы реализации про-
екта с четко обозначенными полномочи-
ями и ответственностью в значительной 
мере тормозит работу над проектом. необ-
ходимо создание подобной группы и при-
дание ей функционала систематического, 
программного и профессионального ис-
полнения проекта. 

необходимо выделить организацион-
но группу мониторинга, сосредоточив в ее 
функциях оперативный сбор информации, 
анализ ее и разработку предложений по 
корректировке проектной деятельности. 

работа по организации повышения 
квалификации кадров всех уровней управ-
ления спланирована. определены финансо-
вые источники. идет разработка программ 
обучения муниципальных и школьных ко-
манд. до конца года предполагается обучить 
основные группы деятельности по исполне-
нию проекта и в постпроектных условиях.

остается вне управления проектом 
участие муниципалитетов в электронном 
мониторинге и включение школ в этот про-
цесс. необходимо срочно запустить школь-
ные сайты, либо ввести муниципальный 
сайт с отделами для школ, который поддер-
живается командой базовой школы. 

отсутствие специальной профессио-
нальной структуры управления проектом де-
лает этот процесс дискретным, эпизодичес-
ким, что затрудняет соблюдение очередности 
его мероприятий (например, вначале нужно 
подготовить директорский корпус и финан-
систов и лишь затем вводить нсот). но эта 
практика возможна только при условии со-
здания проекта по направлениям вмешатель-
ства и координации действий при его выпол-
нении. то же относится к созданию правовых 
актов, которые должны сопровождать новые 
деятельности и новую организацию.

работа по определению рисков и спо-
собов их минимизации находится в началь-
ной стадии. есть опасение, что по мере про-
движения реформ степень рисков будет 
только нарастать. их предупреждение заклю-
чено в специальных способах и последова-
тельности организации последовательных 
проектных актов, что можно сделать, толь-
ко сформировав проект. значительная часть 
рисков связана с включением в зону проекта 
общественности. их предупреждение и ми-
нимизация требуют эффективной PR-кам-
пании на всем протяжении проектной де-
ятельности. специальная группа на уровне 
региона должна координировать и профес-
сионально организовывать такую кампанию, 
включая в нее муниципальные средства мас-
совой информации. необходима специаль-
ная подготовка этой группы и работа с пред-
ставителями сми по разъяснению основных 
задач и результатов проекта. 

если суммировать и обобщить сказан-
ное, то для реализации взятых обязательств 
необходимо организовать грП – группу ре-
ализации проекта, выделив для ее рабо-
ты фонд оплаты труда из средств проекта; 
сформировать отдельную структуру по мо-
ниторингу проекта; создать группу по рабо-
те с общественностью; разработать деталь-
ный проект по направлениям проектного 
вмешательства; спланировать опережающую 
подготовку кадров.

мониторинг развития 

и Продвижения регионального 

комПлексного Проекта  

на территории ресПублики 

северная осетия – алания

с точки зрения хода реализации кПмо 
в северной осетии – алании в летние меся-
цы 2007 года наблюдался некоторый спад 
темпа введения новой системы оплаты тру-
да, а также принятия документов на реги-
ональном и муниципальном уровнях. Это 
в значительной степени было связано с пер-
сональными изменениями в региональ-
ном руководстве образованием, вхождени-
ем нового министра в проблематику кПмо 
и принятых республикой обязательств. 
в сентябре произошло наращивание тем-
пов, и у республики появились основания 
для успешного продвижения в проекте. 

По направлению нсот республика на 
2007 год взяла на себя весьма скромные обя-
зательства – ввести новую систему в 5% об-
разовательных учреждений. на момент про-
ведения семинара был выбран пилотный 
муниципалитет – кировский район. для это-
го на региональном уровне уже приняты все 
необходимые постановления правительства. 
в кировском районе проведены расчеты, со-
гласованы позиции по двум малокомплек-
тным школам (68 и 98 учеников), которым 
в силу их малой наполняемости не хвата-
ет средств за счет нбФ обеспечить повыше-
ние заработной платы учителям. для этих 
школ предусмотрены специальные меры, 
равно как и для еще одной школы с 183 уче-
никами. остальные 7 школ имеют хорошую 
наполняемость, им хватает средств за счет 
нбФ апробировать нсот. еще два райо-
на (пока на модельном уровне) готовятся 
к введению нсот. По результатам проведен-
ной подготовки выяснилось, что необхо-
димо специальное положение о малокомп-
лектных школах; оно уже утверждено одним 
из недавних постановлений Правительства 
республики. на семинаре было разъяснено, 
что критериями отнесения школы к мало-
комплектной выступали такие факторы, как 
численность учащихся, транспортная до-
ступность (включая условия труднодоступ-
ных горных районов, дорожное покрытие 
и другие инфраструктурные характеристи-
ки), а также, что не менее важно, этнокуль-
турные и исторические традиции прожи-
вания в селах республики. Поддерживается 
вариант закрытого перечня школ, которые 
по совокупности признаков будут отнесе-
ны к малокомплектным и для которых пре-
дусматриваются особые механизмы финан-
сирования в соответствии с законом «об 
образовании». кроме того, для школ с отно-
сительно большей наполняемостью, но от-
несенных к малокомплектным, разраба-
тывается комплекс мер, направленных на 
интеграцию и кооперацию ресурсов, чтобы 
обеспечить в них качественное образова-
ние, особенно на старшей ступени. 

По показателю соотношения Фот 
учителей к общему Фот школы республи-
ка выполнила свои обязательства. с другой 
стороны, этот резерв следует признать ис-
черпанным, поэтому для повышения зарпла-
ты остается меньше ресурсов. 

работники учреждений и учителя свое-
временно предупреждены о введении нсот, 
работа с профсоюзом идет в конструктивном 
диалоге, во всех школах созданы управляю-
щие советы и приняты необходимые докумен-
ты, обеспечивающие их работу, в том числе 
полномочия по распределению стимулирую-
щей части Фот. 

самым сложным моментом оказалась 
стыковка нсот и нсоко. Пока еще показа-
тели качества не разработаны, и учесть их 
при распределении стимулирующей части 
довольно сложно. в сентябре будет исполь-

зоваться компромиссное решение (по ре-
зультатам 2006/07 учебного года), и только 
с октября 2007 года начнут учитываться ре-
зультаты 2007/08 учебного года.

особую озабоченность вызывает от-
мена в рамках уже принятого на региональ-
ном уровне постановления о повышении за-
рплаты учителей на 15% в части, касающейся 
кировского (пилотного) района в связи с пе-
реходом его школ на нсот. конечно, зарпла-
та здешних учителей повысится (примерно 
на 18–21%,), но произойдет это не в дополне-
ние к общереспубликанскому 15%-ному по-
вышению, а вместо него. руководство минис-
терства образования обещало эту ситуацию 
исправить. 

озабоченность вызывает и отсутс-
твие показателей оценки качества образова-
ния и результативности труда учителя, что 
сдерживает принятие положения о распре-
делении стимулирующей части оплаты труда 
в соответствии с этими показателями. Прав-
да, есть основания надеяться, что, как пока-
зало обсуждение проблемы на семинаре, уже 
в октябре эта трудность будет преодолена. 

в республике проводится большой 
объем разъяснительной работы – прове-
дены собрания в трудовых коллективах во 
всех школах пилотного района, постоянно 
публикуются материалы в сми. 

По направлению «развитие новой 
системы оценки качества образования» 
принято Положение о системе оценки ка-
чества образования республики (прило-
жение №1 к приказу министерства обра-
зования и науки рсо – алания №465 от 
14.08.2007.), в котором прописан функци-
онал и структура рсоко, а также критерии 
и показатели оценки качества системы об-
разования рсо – алания (приложение №10 
к приказу министерства образования и на-
уки рсо – алания №463 от 14.08.2007). од-
нако четкого представления о механизмах 
оценки надпредметных компетентностей 
пока не разработано. 

кроме этого, по данному направле-
нию сделано следующее: разработаны анти-
коррупционные меры в проведении проце-
дур егЭ, экстерната, олимпиад, награждения 
медалями; проведена серия учебно-методи-
ческих семинаров с работниками образова-
ния по модели соко; разработаны критерии 
стимулирования качества образования (отра-
жены в положении о распределении стиму-
лирующей части Фот); создана модель трех-
уровневой системы оценки качества знаний 
и начата ее реализация; разработана кон-
цепция автоматизированной компьютерной 
программы для учета качества образования 
на основе компетентностного подхода. 

По итогам обсуждения на семинаре 
принято решение об осуществлении в бли-
жайшее время следующих мероприятий: ос-
воение процедуры распределения стимули-
рующей части Фот (создание положения 
о формате доклада руководителя школы уп-
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равляющему совету); проведение обучения 
членов управляющих советов и др. 

По направлению «развитие сети об-
разовательных учреждений» в ходе обсуж-
дения были выделены следующие риски 
и проблемы, имеющие социально-психоло-
гическую природу: 

 – неготовность руководителей школ 
к проведению реформ и, как следс-
твие, их сопротивление структурным 
изменениям (необходимо проведение 
подготовки руководителей образова-
тельных учреждений к деятельности 
в новых условиях);
 – необходимость поддержки лиде-
ров образования, понимающих не-
обходимость структурных изме-
нений и способных эффективно 
участвовать в них); 
 – сопротивление населения прово-
димым переменам в силу предвзято-
го отношения родителей к обучению 
детей в отдельных школах-ступенях, 
в основе чего лежат устаревшие сте-
реотипы собственного школьного 
опыта (необходимо осуществление 
специальных рR-кампаний с актив-
ным привлечением директоров школ, 
в которых будет проходить обучение);
 – неготовность самих учителей к при-
нятию новых реалий их профессио-
нальной деятельности (необходимо 
проведение разъяснительной работы 
по вопросам развития сети, основан-
ной на расчетах и аналитических вы-
кладках). в связи с этим было отмече-
но отсутствие нормативно-правовой 
базы, позволяющей осуществлять под-
готовку педагогических кадров по 
двум и более предметам (необходи-
мо утверждение на законодательном 
уровне возможности подготовки мно-
гопрофильных учителей). 
отдельно были выделены риски, свя-

занные с осуществлением подвоза детей: 
опасность маршрутов (особенно в зимний 
период, при сложном рельефе местности, 
при необходимости пересечения железно-
дорожных путей и оживленных автомагис-
тралей); увеличение затрат на содержание 
школьного транспорта, плохое функциони-
рование городского общественного транс-
порта и т.д. (необходим целый комплекс 
мер, в том числе межведомственных, по ми-
нимизации подобных рисков). 

По направлению «расширение обще-
ственного участия в управлении образова-
нием» сформирована достаточно солидная 
нормативно-правовая и инструктивно-ме-
тодическая база. в частности, приняты: при-
каз министерства образования и науки рсо 
– алания об утверждении программы рас-
ширения участия общественности в управ-
лении образованием, устав республиканско-
го родительского совета при министерстве 
образования и науки рсо – алания, положе-

ния о республиканском родительском сове-
те и о республиканском общественном совете 
при министерстве образования и науки рсо 
– алания, а также созданы общественные со-
веты на всех уровнях управления (региональ-
ном, муниципальном, школьном). внесены 
дополнения и изменения в уставы общеобра-
зовательных учреждений, разработаны поло-
жения об управляющих советах школ. 

кроме того, принята Программа рас-
ширения участия общественности в уп-
равлении образованием рсо – алания, ут-
верждены методические рекомендации по 
расширению общественного участия в управ-
лении образованием рсо – алания, о фор-
мах общественного участия в экспертизе 
образовательной деятельности, а также по 
созданию управляющих советов школ.

в то же время руководство региональ-
ного министерства хорошо видит перспек-
тиву развития нормативно-правовой базы по 
направлению. идет разработка примерной 
формы публичного доклада директора шко-
лы о социальном эффекте реализации об-
разовательной программы, предусмотрена 
подготовка Положения о структурах обще-
ственного института в системе управления 
образованием, положения об общественном 
(независимом) институте управления обра-
зованием рсо – алания, положения о мони-
торинге расширения общественного участия 
в управлении образованием и др.

в целом этому направлению деятель-
ности уделяется большое и систематическое 
внимание. в рамках социального аудита для 
оценки потребностей и ресурсов по обще-
ственному участию в управлении образовани-
ем проведено анкетирование руководителей 
оу республики. Проведена разъяснитель-
ная работа с представителями общественных 
организаций и работников управления об-
разованием, в том числе руководителей оу 
и представителей сми о необходимости рас-
ширения общественного участия в управле-
нии образованием. создана специальная стра-
ница на региональном интернет-сайте по 
вопросам государственно-общественного уп-
равления образованием и реализации комп-
лексного проекта модернизации образования. 

высокой оценки заслуживает разви-
тие деятельности, связанной с обучением 
гражданских представителей и работников 
образования, вступающих в прямой диалог 
в рамках данного направления. разработана 
тематика семинаров для представителей об-
щественности, принимающих участие в не-
зависимой оценке качества образования, ат-
тестации педагогических и руководящих 
работников, аттестации образовательных 
учреждений, разработана образовательная 
программа подготовки общественных уп-
равляющих для работы в школьных обще-
ственных советах, проведена серия обу-
чающих семинаров с руководителями оу 
восьми муниципальных образований рес-
публики, проведен установочный семинар 

с представителями общественности, прини-
мающими участие в управлении образова-
нием и др.

кроме того, ближайшими планами 
предусматривается экспертный критичес-
кий анализ подготовленных программ обу-
чения членов управляющих советов, отра-
ботка механизма их проявления, а также 
дальнейшая активная мобилизация сми по 
распространению идеологии проекта. 

для развития и закрепления инсти-
туциональных эффектов необходимо осу-
ществление следующих проектных ходов: 

 – составление на уровне министерс-
тва образования и науки рсо – ала-
ния полного перечня критериев 
качества профессиональной деятель-
ности работников образования (со-
гласованный на конференции); 
 – разработка примерной формы пуб-
личного доклада директора школы 
о социальном эффекте реализации 
образовательной программы; 
 – привлечение сми к распростране-
нию идеологии проекта; 
 – дальнейшая разработка норматив-
но-правовой базы, регламентирующей 
все стороны реализации направле-
ния («Положение о структурах обще-
ственного института в системе управ-
ления образованием»; «Положение об 
общественном (независимом) инсти-
туте управления образованием рсо – 
алания»; «Положение о мониторин-
ге расширения общественного участия 
в управлении образованием»); 
 – продолжение проведения обуча-
ющих семинаров для руководите-
лей образовательных учреждений 
и представителей общественности, 
принимающих участие в государс-
твенно-общественном управлении об-
разованием; 
 – специальная подготовка обществен-
ных управляющих на базе ФПк согПи; 
 – распространение опыта уже сло-
жившихся моделей общественного 
участия в управлении образованием 
на разных уровнях; 
 – организация республиканского об-
щественного совета образования при 
министерстве образования и науки 
рсо – алания; 
 – разработка методических реко-
мендаций учреждениям образования 
о возможностях общественного учас-
тия в реализации содержания образо-
вания посредством участия в разработ-
ке образовательной программы оу.
в целом участниками общественных 

слушаний была отмечена организационно-
методологическая готовность северной осе-
тии – алании к реализации проекта. респуб-
лика демонстрирует высокий уровень как 
разработки соответствующих нормативно-
правовых документов, так и реальной де-

ятельности по выполнению взятых на себя 
обязательств. 

мониторинг развития 

и Продвижения регионального 

комПлексного Проекта  

на территории  

красноярского края

обсуждение хода реализации направ-
ления «новая система оплаты труда» показало, 
что, с одной стороны, явным продвижением 
региона в реализации нсот можно считать 
выдерживание Фот учителя и Фот остальных 
работников в соотношении 70 к 30. Это поз-
воляет повышать эффективность расходова-
ния средств. но, с другой стороны, ситуация, 
сложившаяся в крае, нуждается в глубоком 
и всестороннем анализе. меры, предпринятые 
в рамках кПмо, не всегда в достаточной ме-
ре продуманы и нуждаются в своевременной 
коррекции. так, например, в базовой части 
Фот не учтены все виды деятельности учите-
ля. некоторые из них, характеризуемые крас-
ноярскими коллегами как «дополнительные», 
совершенно необоснованно отнесены к опла-
те из стимулирующей части Фот. Это законо-
мерно приводит к продолжению погони учи-
телей за «часами». стимулирующая часть Фот 
становится фактически стимулом к воспроиз-
ведению той самой модели, от которой кПмо 
предполагает уйти. 

более того – нсот введена при фак-
тическом отсутствии механизма доведе-
ния средств по нормативу до уровня обра-
зовательного учреждения. такой подход не 
только создает дополнительные трудности 
в обеспечении отработки модели, но и дис-
кредитирует саму идею нсот. в результа-
те не достигается тот уровень финансово-хо-
зяйственной самостоятельности оу, который 
нужен для повышения эффективности рас-
ходования бюджетных средств, и не возни-
кает взаимосвязь между размером заработ-
ной платы учителя и количеством учащихся 
в его классе. для разрешения возникших про-
блем в интересах реализации взятых на себя 
в рамках кПмо обязательств региону пред-
ложено воспользоваться модельной методи-
кой минобрнауки россии. 

Похожая ситуация складывается по на-
правлению «развитие новой системы оцен-
ки качества». с одной стороны, если судить по 
субъективной оценке ситуации членами кра-
евой рабочей группы, то она интерпретиру-
ется ими как вполне соответствующая требо-
ваниям заявки. и действительно, на текущий 
момент осуществлены следующие органи-
зационно-методические действия: утверж-
ден состав межотраслевой рабочей группы 
(20 человек) по созданию рсоко (июль, при-
каз департамента); создан центр оценки ка-
чества образования; создана рабочая группа 
«гражданский заказ»; подготовлен проект кон-
цепции рсоко (обсуждался в доме учителя 
3.10.2007, в настоящее время дорабатывается, 

утверждение до 25.12.2007), разрабатывается 
проект положения об оценке качества образо-
вания и регламент рсоко (утверждение также 
до 25.12.2007), разрабатывается учительское 
и ученическое портфолио в рамках проекта 
«Профильное обучение»; разработаны методи-
ческие рекомендации по подготовке публич-
ного отчетного доклада оу.

однако обращает на себя внимание 
очевидное запаздывание с разработкой и при-
нятием всего пакета необходимых норма-
тивно-правовых актов и методической до-
кументации, что чревато трудностями с их 
освоением в период интенсивного перехо-
да к новой системе оплаты труда учителей 
на основе применения новых требований 
к оценки качества их работы. 

в настоящее время выделены базовые 
объекты оценки качества образования (обра-
зовательные достижения учащихся, образова-
тельные программы и образовательные систе-
мы). на пилотных площадках идет внедрение 
системы оценки качества образования (од-
нако нормативные положения и акты регио-
нального уровня не утверждены).

При этом важно заметить, что под ка-
чеством образования разработчиками пони-
мается прежде всего (а порой и исключитель-
но) качество освоения учебных (предметных) 
программ, а не развитие надучебных компе-
тентностей, что усиливает вероятность сохра-
нения традиционной абсолютной приори-
тетности за академической успеваемостью 
школьников в ущерб развитию их универ-
сальных общесоциальных, коммуникативных 
и иных способностей. 

содержание обсуждения данной пози-
ции на группе, а также аналитические выводы, 
которые можно было сделать по информации, 
представленной на пленарных заседаниях се-
минара, позволяют утверждать, что у участни-
ков проекта (со стороны данного направле-
ния) еще не сложилось достаточно глубокое 
понимание фундаментального значения про-
блематики качества образования для проек-
та в целом. на обсуждении не был проявлен 
концептуальный подход к созданию механиз-
ма сопряжения всех направлений проекта че-
рез фактор качества образования, что особен-
но драматично в условиях уже возникшего 
цейтнота. между тем очевидно, что задержка 
продвижения по данному направлению фак-
тически блокирует возможность перехода на 
новую систему оплаты труда учителей с учас-
тием школьных советов в распределении сти-
мулирующей части Фот, поскольку в основе 
деятельности и финансовых, и гражданских 
институтов лежит новое представление о ка-
честве образования (и, соответственно, о но-
вых критериях его оценки). 

Проведены обсуждения положения 
о системе оценки качества образования 
края на заседаниях рабочих групп совмес-
тно с представителями родительской об-
щественности, школьных управляющих 
советов, творческого союза учителей, про-

фсоюзных организаций и с руководителя-
ми общеобразовательных учреждений. за-
планированы общественные слушания по 
созданию региональной системы оценки 
качества образования. 

Эти шаги, однако, нельзя признать до-
статочными. обсуждение на группе выяви-
ло сохраняющуюся у большинства родителей 
и учителей старую установку на понимание 
качества образования как качества учебных 
знаний, проверяемых и оцениваемых через 
механизм егЭ. в связи с этим был сделан вы-
вод о необходимости вовлечения в дискуссию 
максимально широкой профессионально-пе-
дагогической и общественно-родительской 
аудитории, о важности целенаправленной ак-
центировки внимания именно на компетент-
ностном подходе в новом понимании качест-
ва образования, которое заложено и в проекте 
государственного образовательного стандарта 
нового поколения. 

тот факт, что нормативная база по на-
правлению, как уже было отмечено, еще не 
создана в достаточном объеме, существенно 
затрудняет общий комментарий. Пока мож-
но сказать, что продвижение по отдельным 
аспектам еще не интегрировано в целост-
ную систему организационного и содержа-
тельного взаимодействия внутри направле-
ния и еще менее – на уровне взаимодействия 
между направлениями. Проблематика ка-
чества образования и гражданских институ-
тов в рамках ркПмо еще не стала предметом 
повсеместного обсуждения. и хотя интен-
сификация этого процесса очевидна, следу-
ет приложить большие усилия для выведения 
его в рабочий режим. в частности, как было 
отмечено на заключительном пленуме, сле-
дует продолжить работу по выделению пока-
зателей для распределения стимулирующей 
части фонда оплаты труда и формирования 
тарифно-квалификационных групп педаго-
гов, по созданию ученического портфолио 
для использования его при итоговой аттес-
тации учащихся. рабочей группе совместно 
с управляющими советами школ необходимо 
согласовать перечень требований к образо-
вательным программам школ. 

в направлении «развитие сети обра-
зовательных учреждений» была обозначена 
главная проблема: 30% городских школ ста-
ли малочисленными (1–2 класса-комплекта 
на параллели). в части малочисленных школ, 
где объем финансирования ограничивает раз-
витие вариативных образовательных услуг, 
снижается результативность обучения (успе-
ваемость и качество), а в ряде других образо-
вательных учреждений по-прежнему увеличи-
вается наполняемость классов, их количество, 
и нередко спрос превышает возможности шко-
лы. в этой ситуации возникает необходимость 
реструктурирования сети учреждений, причем 
не только на содержательно-педагогических, 
но и социально-экономических основаниях. 
основной принцип развития сети – обеспече-
ние большего числа учащихся качественными 
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образовательными услугами. При обсуждении 
было отмечено, что базовая многопрофильная 
школа третьей ступени (в среднем 4–12 клас-
сов-комплектов) может сформировать свой 
контингент из учащихся близко расположен-
ных школ, часть из которых перейдут в статус 
общеобразовательных учреждений, реализую-
щих программы основного образования. 

были выделены основные риски дан-
ного направления: усложнение работы по 
руководству учреждением; неприятие новой 
организационной культуры; зона компетен-
ции не соответствует новым предъявляемым 
требованиям; несогласие с новыми усло-
виями; рост конфликтов, правонарушений; 
сложность освоения организационной куль-
туры нового учреждения.

в процессе обсуждения рабочая груп-
па выделила следующие необходимые дейс-
твия по развитию образовательной сети: 

 – создание рабочих групп по разра-
ботке моделей ее развития на муни-
ципальном уровне с учетом новых 
требований к качеству образования, 
к новой системе оплаты труда, к ат-
тестации работников образования, 
к улучшению условий обучения;
 – разработка моделей базовых школ, 
сетевых образовательных центров, 
малочисленных школ, причем эта 
разработка должна происходить сов-
местно с муниципалитетами и разра-
ботчиками этих направлений; 
 – оформление технического задания 
на реализацию предлагаемых моделей;
 – анализ и уточнение Программы 
развития муниципальной образова-
тельной сети; 
 – оформление проектных заявок 
и размещение их на краевом портале; 
 – работа с заявками разных групп эк-
спертов; 
 – организация обсуждения через пор-
тал и на профессионально-обще-
ственных дискуссиях.
для этого необходимо проведение 

обучающих семинаров по подготовке «про-
фессионально-общественных» экспертов 
ркПмо из числа представителей базовых 
школ, профессиональных сообществ, пред-
ставителей муниципалитетов, директоров 
оу и т.д.

мониторинг развития 

и Продвижения регионального 

комПлексного Проекта  

на территории белгородской 

области

в целом внедрение новой систе-
мы оплаты труда происходит в регионе 
в штатном режиме. Произошел рост зара-
ботной платы (за счет роста базовой час-
ти фонда оплаты труда общий рост зара-
ботной платы составил 25%). При этом 
норматив финансирования определялся 

от уровня фактического финансирования 
и сохранял все недостатки финансирова-
ния при етс; малокомплектные школы бы-
ли выведены из нсот. анализ проблем 
и результатов введения нсот привел к не-
обходимости внесения изменений в мо-
дельную методику. доработанный вари-
ант методики апробировался в пилотном 
борисовском районе. его результаты име-
ют положительные тенденции: стимули-
рующая часть фонда оплаты труда состав-
ляет 30%, общее увеличение заработной 
платы – 44%, за счет стимулирующей час-
ти увеличение зарплаты составило от 25 
до 60% в зависимости от дифференциро-
ванной группы.

в ходе дискуссии обсуждалась пред-
положительная структура бюджета оу, кото-
рая может включать в качестве источников:

 – нормативное финансирование (за 
выполнение образовательного стан-
дарта); 
 – программно-целевое финансирова-
ние (областные, муниципальные кон-
курсные образовательные проекты, 
программы); 
 – финансирование инновационных 
программ развития оу; 
 – муниципальные средства на содер-
жание собственности оу. 
При этом следует особо подчеркнуть, 

что финансирование областных, муници-
пальных конкурсных образовательных про-
ектов, программ, инновационных программ 
развития оу осуществляется только на осно-
вании высоких показателей оу по этим на-
правлениям деятельности. 

таким образом, предложенные сов-
ременные подходы к финансированию 
образования белгородской области поз-
волят перейти к персонификации бюджет-
ного финансирования на основе введения 
нормативного финансирования в сочета-
нии с государственными и муниципальны-
ми инвестициями, оказывать поддержку на 
конкурсной основе реализации программ 
развития и инновационных проектов обра-
зовательных учреждений.

необходимо в ближайшее время разра-
ботать и принять соответствующие норматив-
но-правовые акты, в которых будет отражена 
структура базовой части Фот, предполагаю-
щей принцип учета и оплаты максимального 
количества видов деятельности педагога.

одним из наиболее важных компонен-
тов нормирования труда работников образо-
вания является разработка новых принципов 
аттестации, и это является отдельной проект-
ной задачей для региона, для реализации ко-
торой необходима разработка четких и про-
зрачных процедур. 

для снижения организационных и со-
циальных рисков необходимо проведение 
дополнительной работы по их выявлению 
и разработки механизмов их предупрежде-
ния или преодоления. 

важным фактором, обеспечивающим 
реализацию новых подходов нормирова-
ния труда педагогических работников, яв-
ляется продвижение в общественном созна-
нии этих принципов, для чего необходимо 
проведение серии мероприятий, предпола-
гающих общественное обсуждение данной 
проблематики и выстраивание медийного 
сопровождения проекта. 

в направлении «развитие новой сис-
темы оценки качества образования» были 
отмечены следующие важные шаги: 13 ав-
густа 2007 года – распоряжение Правитель- 
ства белгородской области №132-рп о со-
здании рцоко; с августа 2007 года по на-
стоящее время – обеспечение электронно-
го мониторинга показателей, отражающих 
выполнение показателей кПмо; сентябрь 
2007 года – разработка положения о рсоко, 
об общественной экспертизе, проект поста-
новления Правительства белгородской об-
ласти о регламенте рсоко (в настоящее 
время на согласовании); сентябрь 2007 го-
да – обучение координаторов, операторов 
кПмо через семинары и курсы повышения 
квалификации.

также были определены ключевые ком-
петентности обучающегося, определяющие 
качество образования и формы их проявле-
ния: информационная (участие в обновлении 
сайта, участие в интеллектуальных конкур-
сах, олимпиадах и т.д., создание презентаций 
и др.); правовая (участие в работе школьно-
го самоуправления, создании школьных нор-
мативно-правовых актов, управляющем совете 
и др.); коммуникативная (творческие конкур-
сы, дни самоуправления и т.д., участие в кол-
лективной проектной деятельности и др.); 
экономическая (проведение экономичес-
ких игр, работа в составе управляющего сове-
та, участие в экономических проектах); само-
образование (публикации, участие в научных 
обществах, исследовательской деятельнос-
ти, дополнительное образование); социаль-
ная (участие в работе школьных организаций, 
участие в социальных проектах).

Продвижение нового качества обра-
зования в общественном сознании возмож-
но при реализации следующих позиций: со-
здание рабочих групп на разных уровнях 
(региональном, муниципальном, школьном) 
для организации мероприятий, связанных 
с продвижением идеи нового качества об-
разования в общественное сознание; разра-
ботка системы формирования обществен-
ного мнения о новом качестве образования; 
определение категорий общественности, 
форм и методов воздействия на обществен-
ное мнение; определение приоритетов со-
циального заказа на новое образование; 
освещение достижений учителя и обучаю-
щегося (публикации в сми, публичные от-
четы, творческие отчеты учителей и уча-
щихся, PR-кампании и т.д.).

для закрепления и развития институ-
циональных изменений в данном направ-

лении необходимо предпринять следующие 
шаги: в октябре 2007 года – подготовить рас-
поряжения губернатора области об учас-
тии области в егЭ – 2008; октябрь – декабрь 
2007 года – обучить специалистов управления 
образования управлению качеством образо-
вательного процесса (внедрение разрабо-
танных методик и технологий); ноябрь – де-
кабрь 2007 года – разработка, определение 
технических заданий программы аттеста-
ции педагогических кадров, критериев и ин-
дикаторов качества образования с учетом 
кластеризации; декабрь 2007 года – январь 
2008 года – создание областной службы по 
контролю и надзору в сфере образования.

По направлению «развитие сети об-
разовательных учреждений» принято поста-
новление правительства области «об основ-
ных направлениях модернизации системы 
общего образования белгородской облас-
ти на 2007–2009 годы» (№79-пп от 9 апреля 
2007 года); в мае – постановление правитель-
ства области «о порядке использования суб-
сидий, выделяемых из федерального бюджета, 
на реализацию комплексного проекта модер-
низации белгородской области» (№131-пп 
от 29 мая 2007 года); принято постановление 
правительства области об утверждении целе-
вой программы «развитие образования белго-
родской области на период 2007–2010 годов» 
(№230-пп от 8 сентября 2007 года); заключе-
ны 22 соглашения о взаимодействии по ре-
ализации комплексного проекта модерни-
зации образования в белгородской области 
между управлением образования и науки об-
ласти и администрациями муниципальных 
районов и города белгорода; во всех муници-
пальных образованиях приняты постановле-
ния глав местного самоуправления об учас-
тии в комплексном проекте модернизации 
образования области, разработаны и утверж-
дены положения о базовой (опорной) шко-
ле и моделях школ: школа – детский сад, шко-
ла ступеней обучения, базовая школа с сетью 
филиалов, ассоциация образовательных уч-
реждений, ресурсный центр, социокультур-
ный центр (приказ управления образования 
и науки области от 28.06.2007 №1495); утверж-
дены базовые (опорные) школы на 2007/08 
учебный год с учетом предложений муници-
пальных органов управления образованием 
(приказ управления образования и науки об-
ласти от 24.09.2007 №2170); определены уч-
реждения, на базе которых открываются эк-
спериментальные площадки по апробации 
направлений комплексного проекта модерни-
зации образования (приказ управления обра-
зования и науки области от 30 августа 2007 го-
да №1981); согласованы муниципальные 
проекты реструктуризации сети общеобразо-
вательных учреждений области и завершается 
работа по утверждению муниципальных целе-
вых программ по развитию сети муниципаль-
ных образовательных учреждений до 2010 го-
да, включающих подпрограммы «развитие 
сети общеобразовательных учреждений», «раз-

витие учебно-материальной базы образова-
тельных учреждений», «информатизация сис-
темы образования», «Школьный автобус».

были выделены следующие риски дан-
ного направления: отсутствие возможности 
аттестации учащихся по результатам освое-
ния образовательных программ в учреж-
дениях начального, среднего специально-
го, высшего и дополнительного образования 
(необходима разработка и утверждение доку-
ментов для регуляции межведомственных со-
глашений); отсутствие нормативно-правовых 
документов, регламентирующих процесс рес-
труктуризации и деятельности сети оу при 
переходе на межмуниципальное управление 
(необходима разработка и согласование пра-
вовой документации межмуниципального 
уровня, регламентирующей деятельность об-
разовательных учреждений и сети в целом); 
отсутствие преемственности между ступеня-
ми (необходима разработка механизмов вза-
имодействия разделенных на ступени учреж-
дений, касающихся перевода учащихся со 
ступени на ступень, и обеспечение их эффек-
тивного контроля).

для развития направления «расшире-
ние общественного участия в управлении об-
разованием» необходимо сделать следующие 
шаги: создание общественных советов в каж-
дом образовательном учреждении; разработ-
ка и реализация программы по обучению об-
щественных управляющих; анализ апробации 
результатов внедрения моделей гоу в обра-
зовании; оценка содержания и эффективнос-
ти деятельности управляющих советов; анализ 
практики формирования образовательной 
программы школы – как гражданского дого-
вора по осуществлению социального зака-
за общественности; проведение практической 
конференции по развитию государственно-
общественного управления; проведение обу-
чающего семинара для членов управляющих 
советов; проведение серии семинаров-диало-
гов между общественностью и образованием 
по определению нового порядка оценки ка-
чества, с привлечением психологов, итогом 
которого будет публичный текст для дальней-
шего обсуждения; привлечение обществен-
ных наблюдателей к экспертизе конкурсных 
материалов претендентов на получение гран-
тов в рамках ПнП «образование»; разработ-
ка и согласование правовой документации 
межмуниципального уровня, регламентирую-
щей деятельность образовательных учрежде-
ний и сети в целом; разработка образцов фун-
кционирования образовательных учреждений 
нового типа (центры, базовые школы, ассоци-
ации); разработка и апробация механизмов 
вовлечения лидеров образования и социаль-
но-активной части населения в процессы мо-
дернизации (школы – победители – центры 
повышения квалификации); развитие перего-
ворных площадок между образованием и об-
ществом (по отдельной тематике)

в ходе работы группы «управление 
кПмо. мониторинг» были выделены перво-

очередные задачи, решение которых позво-
лит реализовать взятые в рамках кПмо обя-
зательства: разработку целевых показателей 
и индикаторов качества образования; разра-
ботку инструментария мониторинга по всем 
направлениям проекта; подготовку целевой 
группы аналитиков; разработку единых под-
ходов в оценке эффективности работы учи-
теля; создание системы оценки качества на 
муниципальном уровне; переориентирова-
ние системы повышения квалификации на 
новые уровни образования. 

необходимо разработать систе-
му прогнозирования и выявления рисков. 
с этой целью регулярно проводить социоло-
гические опросы, форумы на сайтах, интер-
нет-конференции и др.

реализация кПмо проходит в белго-
родской области в штатном режиме – его 
нормативно-правовое и организационно-
методологическое обеспечение, равно как 
и осуществление практической деятельнос-
ти по реализации проекта нареканий не 
вызывают. 

мониторинг развития 

и Продвижения регионального 

комПлексного Проекта  

на территории ивановской 

области

По результатам работы групп «новая 
система оценки труда» и «нормативное поду-
шевое финансирование» были приняты следу-
ющие предложения: о сокращении малоком-
плектных школ, которые «съедают» огромные 
средства из общего бюджета, не давая при 
этом качественного образования (малокомп-
лектные школы необходимо оставлять только 
в тех случаях, когда решить проблему не пред-
ставляется возможным путем подвоза учащих-
ся в соседние образовательные учреждения; 
было отмечено, что в ивановской области та-
кие факты единичны, так как ее размеры не-
велики, а значит, легче содержать транспорт, 
чем такую школу). 

было отмечено также, что введение 
нсот подразумевает разделение фонда опла-
ты труда на базовую и стимулирующую час-
ти, причем уровень заработной платы гаран-
тируется базовой частью, складывающейся 
из платы за уроки и классное руководство, 
а стимулирующая часть состоит из оплаты 
всех дополнительных работ учителя и вы-
плат за его «регалии». было предложено уб-
рать коэффициент за уровень образования, 
так как большинство преподавателей имеют 
высшее образование (например, в ивановс-
кой области учителя с высшим образовани-
ем составляют 97%). также говорилось о том, 
что необходимо более внимательно подойти 
к вопросу об аттестации преподавателя, пос-
кольку, получив высшую категорию, учителя 
иногда забывают о дальнейшем повышении 
квалификации. кроме того, важен и коэф-
фициент, связанный с учетом успеваемости 
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и т.д. развитием системы мониторинга; про-
водить исследования на основе информации, 
полученной на основе мониторинга кПмо.

По степени организационно-методи-
ческой работы отмечен высокий уровень го-
товности практически по всем показателям. 
работа по реализации кПмо идет в штат-
ном режиме, а возникающие проблемы ква-
лифицированно разрешает группа ответс-
твенных за реализацию проекта. 

мониторинг развития 

и Продвижения регионального 

комПлексного Проекта  

на территории  

свердловской области

По направлению «введение новой 
системы оплаты труда работников общего 
образования» ведется разработка норматив-
ного правового акта свердловской облас-
ти по установлению новой системы оплаты. 
в основу закладывается модельная мето-
дика, предложенная минобрнауки россии 
и модернизируемая с учетом особенностей 
и условий работы общеобразовательных уч-
реждений свердловской области.

в 2007 году на примере отдельных 
образовательных учреждений проведены 
расчеты финансового обеспечения нсот 
и проведена апробация применения новых 
подходов в организации заработной пла-
ты, принципов и условий оценки деятель-
ности учителя. 

концепция нсот в рабочем поряд-
ке рассматривалась в министерстве эко-
номики и труда свердловской области. По 
заявлению представителей областного ми-
нистерства образования в настоящее время 
проект постановления Правительства свер-
дловской области по введению нсот на-
правлен на согласование в областное ми-
нистерство финансов.

новые условия оплаты труда руко-
водителей и специалистов общеобразова-
тельных учреждений вводятся с 1 сентября 
2008 года, как это предусмотрено обяза-
тельствами свердловской области, во всех 
школах области. 

Планируемый рост абсолютного зна-
чения размера заработной платы педагоги-
ческих работников соответствует принятым 
обязательствам. 

нсот руководителей и педагогичес-
ких работников предусматривает базовую 
и стимулирующую части Фот, учет напол-
няемости классов (в соответствии с особен-
ностями области), учет всех видов работ, 
выполняемых учителем, сложность и напря-
женность работы, участие общественности 
в установлении порядка и условий осущест-
вления стимулирующих выплат. 

введение новой системы оплаты тру-
да педагогических работников непосредс-
твенно связано с введением и дальнейшим 
развитием нормативного финансирова-

ния общеобразовательных учреждений. ба-
зовый размер оплаты труда (ученико-час) 
рассчитывается в каждом общеобразова-
тельном учреждении исходя из нормати-
ва подушевого финансирования. в связи 
с этим в свердловской области разработка 
методики расчета нПФ и нсот осуществля-
ется во взаимосвязи. 

разработка и принятие на региональ-
ном, муниципальном и школьном уровнях 
нормативных актов, определяющих порядок, 
размеры и условия установления педагогичес-
ким работникам стимулирующих надбавок, 
осуществляется на основе оценки качества 
обучения и развития государственно-обще-
ственного управления образованием. 

вместе с тем в работе по направлени-
ям введения нсот, качества обучения и раз-
вития государственно-общественного управ-
ления еще нет достаточного взаимодействия, 
что обусловлено отставанием в продвижении 
других направлений кПмо по сравнению 
с направлением введения нсот.

в областном бюджете предусматрива-
ются средства на введение нсот с 1 сентяб-
ря 2008 года с учетом возможности снижения 
уровня оплаты труда работников в новых ус-
ловиях по сравнению с ранее действовавшей 
системой. основной риск связан с распреде-
лением стимулирующей части и появлени-
ем дифференциации в оплате труда. в целях 
снижения рисков предусмотрено проведение 
разъяснительной работы, учебы специалис-
тов и руководителей муниципальных орга-
нов управления образованием и общеобразо-
вательных учреждений.

в области проводится работа по фор-
мированию нормативной правовой базы, 
обеспечивающей переход на новые условия 
оплаты труда педагогических работников 
государственных и муниципальных общеоб-
разовательных учреждений. на областном 
и муниципальном уровнях необходимо ак-
тивизировать работу по обучению и разъяс-
нению принципов построения новой сис-
темы оплаты труда, порядка исчисления 
заработной платы педагогических работни-
ков области в новых условиях. 

целесообразно организовать семи-
нары по обмену опытом разработки и уста-
новления критериев и показателей качества 
и результативности труда учителя, взаимо-
действию в этой работе с такими направ-
лениями кПмо, как развитие региональ-
ной системы оценки качества образования 
и расширение общественного участия в уп-
равлении образованием.

необходимо активизировать работу 
по принятию Правительством свердловской 
области законодательных актов по перехо-
ду на нсот, на основе которых будет фор-
мироваться нормативная правовая база на 
муниципальном уровне. Эту работу необхо-
димо завершить не позднее середины июня 
2008 года с тем, чтобы своевременно, за два 
месяца все работники были предупреждены 

об изменениях условий и размеров оплаты 
труда с 1 сентября 2008 года.

в короткие сроки необходимо подго-
товить дополнительные методические ма-
териалы по расчету заработной платы и до-
вести их до каждого учреждения с целью 
более подробного освещения всех вопро-
сов оплаты труда.

особое внимание следует обратить на 
обучение членов общественных советов школ 
и формирование регламента их деятельности, 
ускорить сроки внесения изменений в уста-
вы учреждений с целью наделения обществен-
ных советов полномочиями по участию в рас-
пределении стимулирующей части оплаты 
труда. в школах должны быть приняты поло-
жения о стимулирующих надбавках, согласо-
ванные с общественными советами и предста-
вителями работников. 

следует отметить, что в период пре-
бывания в свердловской области ознако-
миться с проводимой работой было воз-
можно только на основе устных сообщений 
министра образования, работников минис-
терства образования, участников рабочей 
группы по направлению введения нсот. ка-
ких-либо разработок проектов норматив-
ных документов и методических материалов 
в письменном виде представлено не было.

реальной рабочей группы, отвечаю-
щей за реализацию направления «новая сис-
тема оценки качества» в свердловской облас-
ти, нет. существующие органы надзора эти 
функции сейчас на себя взять не могут, так 
как просто не готовы к этому содержательно. 
Проблема оценки нового качества образова-
ния по сути даже не обсуждалась не только 
на школьном уровне, но и на уровне управле-
ния региональной системой образования. 

отсутствует понимание того, что единс-
твенно возможный режим осуществления 
данной работы – проектный. в регионе же 
все время прослеживается попытка проде-
монстрировать успехи и достижения без по-
нимания того, что проект начинает разво-
рачиваться на основе анализа проблем, а не 
достижений, – проблем, для решения кото-
рых существуют предполагаемые, гипотети-
ческие варианты (то есть хотя и обоснован-
ные, но не дающие гарантии успеха, если 
начать их осуществлять сразу, не продумав 
детали каждого шага), которые не базируют-
ся на прежнем опыте, а как раз наоборот – 
этот опыт отрицают (иначе незачем было 
бы и вести речь о модернизации). органа 
рсоко в свердловской области нет, как нет 
и понимания его необходимости.

региональная система управления об-
разованием не обеспечила условий для выра-
ботки совместного понимания участниками 
образовательного процесса нового качества 
образования и системы его оценки. Педагоги-
ческая общественность расслоена: от понима-
ния необходимости модернизации образова-
ния до активного неприятия этого (готовых 
бороться против кПмо). 

учащихся. Подчас он побуждает учителей за-
вышать оценки. Поэтому сохранять этот ко-
эффициент стоит только в том случае, если 
существует объективная оценка достигнутого 
качества образования.

отдельно рассматривался вопрос 
о формах распространения обсуждаемой 
программы среди работников школы. мно-
гие регионы, особенно те, кто ввел нсот 
с первого сентября 2007 года, организовыва-
ли для учителей «горячие линии», конферен-
ции, собрания для преодоления морального 
барьера. ивановской области целесообраз-
но воспользоваться этим опытом. 

было отмечено, что необходимо 
предоставление директору относительной 
свободы действия. именно он формиру-
ет стимулирующую часть, согласовывая ее 
с профсоюзной организацией школы, ес-
ли такая есть, и выносит на обсуждение 
общественного совета. распределение сти-
мулирующей части необходимо проводить 
два раза в год. все нормативное подушное 
финансирование зависит от муниципаль-
ного отдела образования. 

в целом регион выполняет взятые на 
себя обязательства – по введению в 2008 го-
ду нсот в 50% школ ивановской области.

По направлению «развитие новой сис-
темы оценки качества» были осуществлены 
следующие действия: проведено обществен-
ное обсуждение Программы создания нсок 
(она принята на коллегии); назначены от-
ветственные в муниципалитетах; определе-
на система показателей и индикаторов для 
школьного, муниципального и регионально-
го уровней; осуществлен сбор информации 
по оценке качества образования по 27 муни-
ципалитетам. 

были определены показатели (или 
индикаторы), на основании которых в реги-
оне будет оцениваться результативность де-
ятельности педагогов – учебные достижения 
ребенка: усвоение учебного предмета, егЭ 
и олимпиады; 6 основных (базовых) компе-
тентностей.

таким образом, группа определила 
первоочередные задачи работы: норматив-
но обозначить, что есть качество образования; 
определить механизмы оценки компетентнос-
ти учащегося; разработать концепцию про-
движения в общественном сознании первых 
двух задач (для этого необходимо начать PR-
кампании; подготовить планы работы со сми; 
провести родительские собрания по темати-
ке «оценка качества образования»; наметить 
проведение расширенной информационной 
политики со всеми субъектами образования; 
выстроить структуру оценки разных видов де-
ятельности учащегося. 

для этого необходимо в ближайшее 
время разработать и принять нормативные 
и инструктивные документы, приказы по 
сбору, обработке информации, разграни-
чению полномочий по видам деятельности 
для всех уровней. 

для реализации обязательств по на-
правлению «развитие сети образовательных 
учреждений» необходимо более подробно 
проанализировать возможные организаци-
онные и социальные риски и механизмы их 
минимизации, определить стратегию опти-
мизации сети на ближайшую перспективу. 

в качестве первоочередных были за-

явлены следующие задачи: проведение клас-
терного анализа малокомплектных школ 
по позициям: расходы, качество образова-
ния, перспективы развития; доработка про-
екта положения о малокомплектной школе; 
определение путей оптимизации сети обще-
образовательных школ; планирование ме-
роприятий по выработке критериев оценки 
эффективности деятельности базовых школ. 

По направлению «расширение обще-
ственного участия в управлении образовани-
ем» дискутировалась проблема координации 
деятельности и ответственности входящих 
в школьный совет родителей, учителей и стар-
шеклассников. 

были выделены следующие положи-
тельные тенденции реализации данного на-
правления в регионе: повышение открытости 
школы для общества (общественность получа-
ет информацию не по слухам, а из достовер-
ных источников информации); привлечение 
дополнительных средств и их продуманное 
распределение; утверждение локальных нор-
мативных документов (организация питания 
детей, наличие школьной формы и т.д.); при-
нятие управленческих решений в ходе обще-
ственного обсуждения. 

к объективным недостаткам бы-
ло отнесено то, что инициатива по созда-
нию государственно-общественных ор-
ганов управления ведется сверху вниз; 
члены государственно-общественных ор-
ганов управления подготовлены к работе 
недостаточно. к субъективным недостат-
кам относятся некомпетентность и негра-
мотность руководителей в вопросах пост-
роения работы совета; различная оценка 
обсуждаемой проблемы в зависимости от 
возраста членов совета и их социального 
статуса; отсутствие необходимой инфор-
мации по обсуждаемым вопросам; фор-
мальность создания совета и отсутствие 
мотивации его членов к работе. 

были предложены возможные страте-
гические критерии оценки эффективности 
работы совета: наличие изменений в школе 
в разных сферах; степень участия совета в из-
менениях, которые происходят в школе. в ка-
честве оперативных критериев были предло-
жены: публикация решений совета в сми и на 
сайте; наличие обращений в совет всех субъ-
ектов образования; инициирование советом 
проведения социальных проектов, расшире-
ние социального партнерства; проведение 
альтернативных выборов председателя совета.

кроме того, на семинаре был рас-
смотрен экономический аспект обсуждае-
мой проблемы, а именно – распределение 

стимулирующей части фонда оплаты тру-
да, выработка критериев, по которым будут 
начисляться надбавки. было отмечено, что 
в ивановской области уже создан орган для 
решения этого вопроса. 

По направлению «управление кПмо. 
мониторинг» были отмечены первые ито-
ги запуска мониторинга: на школьном уровне 
появилась возможность просмотра докумен-
тов других учреждений; на муниципальном 
уровне осуществляется оперативное получе-
ние информации и консультативной помощи 
и включение в работу школьных операторов; 
на региональном уровне определены ответс-
твенные за направление на всех уровнях, про-
ведены обучающие семинары; созданы сайт 
для выставления подтверждающих докумен-
тов и портал школьных сайтов, определен рег-
ламент взаимозаменяемости сотрудников.

также были определены некоторые 
проблемы и риски мониторинга кПмо: за-
паздывание подготовки операторов; не-
хватка квалифицированных специалистов; 
отсутствие стимула в работе операторов; 
нехватка икт-квалифицированных спе-
циалистов; ненадежность сети интернет; 
отсутствие единого регламента работы в мо-
ниторинге по всем уровням. на муници-
пальном уровне: недостоверность инфор-
мации; вольное толкование показателей; 
недостаток технического обеспечения (ска-
неры); малое количество школьных сайтов 
(14%). на региональном уровне были отме-
чены следующие риски: получение недос-
товерной информации; отсутствие полного 
пакета всех отчетов, несвоевременная до-
ставка информации; разные технические 
возможности образовательных учреждений, 
муниципалитетов; медленная загрузка сайта, 
несовершенная навигация; отсутствие защи-
ты информации (финансовая, персонифи-
цированная); разные методики расчетов ос-
новополагающих данных. 

были определены направления работы 
по совершенствованию системы мониторин-
га: подбор кадров и определение способов 
мотивации работы персонала; организация 
систематического обучения и обмена опы-
том по данному направлению; определение 
путей решения технических вопросов (при-
обретение и модернизация техники); под-
ключение всех муниципальных органов уп-
равления образованием к широкополосному 
интернету, оплата трафика; организация 
и обеспечение работы портала школьных 
сайтов; строительство региональной VPN-се-
ти для защиты информации.

в результате обсуждения группа опре-
делила, что на основе показателей монито-
ринга для выполнения взятых обязательств 
необходимо: провести анализ развития сис-
темы мониторинга школы, муниципалитета, 
региона; создать аналитические группы на 
всех уровнях с целью выработки управлен-
ческих решений, изучить степень удовлет-
воренности родителей, учеников, педагогов 
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При этом постоянно происходят по-
пытки свести новое к старому; обнаружить 
похожие термины, названия организаций 
и т.п., после чего заявляется о наличии всех 
необходимых для реализации комплексного 
проекта модернизации образования струк-
тур. так, школьные советы (и близкие к ним 
по функционалу структуры) существуют, но 
реально они не готовы к тому, чтобы конк-
ретно и ответственно участвовать в оценке 
качества образования и распределении сти-
мулирующей части оплаты труда. органы, 
занятые лицензированием образовательных 
учреждений, не могут стать базовыми струк-
турами для рсоко. 

Причем не наблюдается понимания 
даже такого вполне уже проработанного 
как на федеральном, так и на региональ-
ном уровне направления, как реализация 
единого государственного экзамена; о дру-
гих же критериях оценки качества обра-
зования (выходящих за знаниевую пара-
дигму и приближающихся к современным 
мировым) речи и не идет. и хотя обяза-
тельства у региона невысокие, перспекти-
вы выполнения даже таких обязательств 
весьма туманны.

видимо, потому, что переход на новую 
систему оплаты труда предполагается толь-
ко с сентября 2008 года, обсуждение проблем 
региональной системы оценки качества об-
разования никак не связано в регионе с об-
суждением форм распределения стимулиру-
ющей части оплаты труда.

Переговорных площадок с обществен-
ными организациями или иными ответствен-
ными представителями гражданского обще-
ства не создано. существующие школьные 
советы нельзя рассматривать в данный мо-
мент как институт предъявления обществен-
ных образовательных потребностей. граждан-
ский заказ в области качества образования не 
сформирован.

не проявилось понимание того, что 
переход на подушевое финансирование со-
здает основы появления конкурентной сре-
ды в образовании, а значит, дает большую 
свободу в реализации особых программ, ин-
новационных проектов в конкретных шко-
лах, возможность привлекать родителей не 
только лучшей реализацией типового содер-
жания, но и организацией процесса по до-
стижению иных целей, новых образователь-
ных потребностей, которые формируются 
в обществе. управленческий аспект в облас-
ти создания рсоко не проявился.

так как в регионе не были запущены 
не только процессы формирования граж-
данского заказа в области образования, но 
и работа с педагогической общественнос-
тью, то велика вероятность выражения об-
щественного недовольства реализацией 
проекта (кПмо). Правда, эта вероятность 
понижается в связи с тем, что организаци-
онные риски того, что проект будет не реа-
лизован, еще выше, а значит, и выражать не-

приятие по его поводу будет сложно в связи 
с отсутствием адресата данного неприятия.

работы по снижению социальных и ор-
ганизационных рисков по направлению но-
вой системы оценки качества образования 
в свердловской области не проводится.

в данной ситуации может быть две 
рекомендации – одна очевидная, другая 
в чем-то парадоксальная: во-первых, необ-
ходимо просто начать реализацию того, что 
написано в заявке свердловской области по 
комплексному проекту модернизации об-
разования (речь идет не о формальной реа-
лизации пунктов, когда выискивается в уже 
существующем опыте того, что может ка-
кой-либо стороной быть похожим на за-
явленное, а о содержательной реализации, 
предполагающей для начала организацию 
работы по пониманию на разных уровнях 
(школьном, муниципальном, региональном) 
того, зачем нужен кПмо, что это такое, ка-
кие проблемы в регионе он решает и т.п.). 
во-вторых, если есть такая возможность, же-
лательно пересмотреть сроки реализации, 
кПмо свердловской области – но не в сто-
рону замедления, а как раз наоборот – в сто-
рону ускорения реализации проекта; может, 
тогда это несколько активизирует внутрен-
нюю жизнь в образовании и переведет реа-
лизацию проекта с идеологического уровня 
на организационный и методический.

в ходе работы группы «расширение 
общественного участия в управлении об-
разованием» были рассмотрены следую-
щие проблемы: определение функций со-
вета в отношении порядка установления 
стимулирующей части фонда оплаты тру-
да и контроль его исполнения в школе (тог-
да решение могут принимать все субъекты 
образовательного процесса); определение 
принципиальной роли муниципальных со-
ветов (попечительских, координационных) 
в обеспечении развития общественного 
участия в управлении образованием; их зна-
чимость будет возрастать; определение того, 
что процедура формирования состава сове-
та должна обеспечивать участие в нем дейс-
твующих и действенных членов, реально 
представляющих интересы участников об-
разовательного процесса.

следует отметить, что содержатель-
ной аналитической работы по выявлению 
организационных и социальных рисков 
в регионе проведено не было, тем более не 
разработан комплекс мероприятий по их 
минимизации и предотвращению. 

в настоящее время можно говорить 
только о формальном выполнении взятых 
обязательств, причем даже в разработке 
и принятии соответствующих нормативно-
правовых актов наблюдается значительное 
отставание на региональном уровне – не 
разработаны рекомендации по внесению 
изменений в уставы оу в связи с перехо-
дом на нсот, нет примерного формата до-
клада директора оу, нет рекомендаций по 

процедурам согласования с управляющим 
советом стимулирующей части Фот. если 
в ближайшее время подобные действия не 
будут осуществлены, возникает высокая ве-
роятность невыполнения взятых в рамках 
кПмо обязательств. 

По направлению «управление кПмо. 
мониторинг» в регионе были проведены сле-
дующие мероприятия: обучающие семина-
ры для руководителей и специалистов всех 
72 муниципальных образовательных учреж-
дений на базе центра «учебная книга»; руко-
водители, не справляющиеся с работой на 
федеральном сервере, регулярно информи-
руются о необходимости и важности свое-
временного заполнения электронных таблиц 
в системе электронного мониторинга; осу-
ществляется сбор и внесение информации 
по финансовой отчетности моуо – участ-
ников реализации комплексного проекта мо-
дернизации образования на сайте кПмо; 
руководители моуо получили письмо о не-
обходимости предоставления информации 
по конкурсам, проводимым для оу, указан-
ных в постановлении Правительства сверд-
ловской области от 06.09.2007 №871-ПП.

были определены факторы, вызыва-
ющие несвоевременность заполнения таб-
лиц электронного мониторинга: отсутствие 
четко обозначенных сроков заполнения 
и регулярности обновления и появления 
новых таблиц на федеральном сервере; пе-
риодические сбои в работе сервера; невоз-
можность заполнения таблиц в связи с от-
сутствием или недостаточной скоростью 
подключения к сети интернет отдельных 
школ; недостаточный уровень подготовки 
специалистов в сфере информационно-ком-
пьютерных технологий; отсутствие рычагов 
взаимодействия со школами и муниципали-
тетами и, как следствие, – отставание в про-
цессе заполнения таблиц системы электрон-
ного мониторинга.

мониторинг развития 

и Продвижения регионального 

комПлексного Проекта  

на территории ресПублики  

саха (якутия)

в ходе проведения семинара была 
продемонстрирована с некоторыми огра-
ничениями организационно-методическая 
готовность к переходу на нормативное по-
душевое финансирование, проявившаяся 
в активной включенности в данный процесс 
всех уровней управления образованием – 
регионального, муниципального и школь-
ного. новая система оплаты труда в рес-
публике саха (якутия) введена с 1 сентября 
текущего года на основании регионального 
нормативного акта, утвердившего методи-
ку нсот. в ее апробации участвуют крупные 
школы республики, что обеспечивает бо-
лее безопасный режим отладки заложенных 
в ней принципов.

методика новой системы оплаты тру-
да в республике саха (якутия) выстроена на 
основе модельной методики, направленной 
минобрнауки россии региональным орга-
нам управления 13 сентября 2006 года. ее 
основные параметры: учет количества уча-
щихся в классе при расчете заработной пла-
ты, деление Фот на стимулирующую и базо-
вую части, учет приоритетности предмета, 
распределение стимулирующей части Фот 
дифференцированно, в зависимости от ре-
зультативности и качества труда педагогов.

слабо проработанным остается воп-
рос о включении всех видов деятельности 
педагога в базовую часть оплаты труда. ос-
новные виды деятельности заложены в нее 
через коэффициенты, однако такое вклю-
чение не ставит заслон «погоне» учителей 
за учебными часами, потому что фактичес-
ки не нормирует деятельность учителя за 
рамками урока. иными словами, не опре-
деляется объем работы и нормы рабочего 
времени на выполнение тех или иных ви-
дов деятельности.

Этап реализации нсот в республи-
ке обнажил серьезные проблемы не столько 
в концепции нсот – в этой части регионом 
проделана значительная работа по подготов-
ке директоров и бухгалтеров школ, в итоге 
фактически весь директорский корпус хоро-
шо ориентируется в методике нсот, обсуж-
дает первые итоги, вносит предложения по 
отлаживанию механизмов введения нсот 
в 2008 году. большую проблему составляет 
ситуация недоведения средств по нормати-
ву до уровня образовательных учреждений. 
При отсутствии норматива финансирова-
ния нсот в республике фактически введена 
на старых плановых основаниях, фактичес-
ки исключающих финансово-хозяйствен-
ную самостоятельность образовательного 
учреждения. Школы не рассчитывали стои-
мость ученико-часа в соответствии со своим 
Фот. расчетные величины ученико-часа оп-
ределены на уровне муниципалитетов, что не 
позволяет выстроить эффективную работу 
руководителей оу внутри учреждения. итог – 
незначительный рост заработных плат за 
счет нсот и фактическое снижение уровня 
зарплат у 30% учителей.

в качестве еще одной проблемы запус-
ка нсот в республике можно выделить от-
сутствие дополнительных средств на эти це-
ли. Фактически введенная нсот в отсутствии 
серьезных эффектов оптимизации сети оу 
не была обеспечена достаточным объемом 
средств: не доведены средства по нормативу 
в оу, не увеличена величина норматива.

третья проблема вводимой нсот – 
критически малый объем стимулирующей 
части Фот (10%), часть средств из которой 
не идет на прямое стимулирование качест-
ва труда педагогов. По экспертным оценкам, 
реальная доля стимулирующей части Фот 
в общем Фот учреждения колеблется от 2 до 
5%. такой подход не позволяет обеспечить 

дифференциацию оплаты труда педаго-
гов в зависимости от качества их труда. Это, 
в свою очередь, не позволяет выстроить ме-
ханизм влияния уровня оплаты труда на ка-
чество работы педагога, и наоборот.

отдельно рассматривался вопрос 
об аттестации педагогических работников 
и руководителей оу. большинство участни-
ков семинара поддержали ее базовые при-
нципы: участие представителей граждан-
ского общества в процедуре аттестации, 
обеспечивающее прозрачность ее механиз-
мов; периодичность аттестации; наиболее 
приемлемым представляется срок в три го-
да; аттестация педагогов на основании пуб-
личного отчета и портфолио (в котором 
фиксируются определенные показатели 
профессиональной компетенции педагога). 

для выполнения взятых в рамках 
кПмо обязательств в республике необхо-
димо в ближайшее время утвердить вели-
чину норматива, рассмотреть возможность 
его увеличения на 10% для большего напол-
нения стимулирующей части Фот. команде, 
координирующей введение нсот, рекомен-
довано заранее планировать мероприятия 
по снятию рисков нсот (например, орга-
низация работ по обеспечению компенса-
ционных выплат педагогам, чья заработная 
плата снизилась при переходе на нсот).

в ходе работы группы «новая систе-
ма оценки качества образования» были об-
суждены следующие вопросы: каким должно 
быть фактическое соотношение между базо-
вой и стимулирующей частями фонда опла-
ты труда; в чем отличие между качеством об-
разования и качеством работы учителя; по 
каким индикаторам определить компетен-
тность учителей и учащихся; какими могут 
быть критерии оценивания динамики учеб-
ных достижений учащихся; должны ли быть 
единые индикаторы качества образования 
или для каждой школы они могут быть раз-
ными; как определить баллы для стимулиро-
вания педагогических работников и перевес-
ти их в норматив; не ущемляются ли учителя 
начальных классов при распределении сти-
мулирующей части Фот по существующим 
положениям; из каких средств должно осу-
ществляться стимулирование педагогических 
работников школ, являющихся республикан-
скими экспериментальными площадками.

для реализации взятых обязательств 
в ближайшее время необходимо сделать сле-
дующее: разработать муниципальную сис-
тему оценки качества образования; принять 
активное участие в обсуждении государс-
твенных стандартов образования; отразить 
в публичных отчетах результативность де-
ятельности общеобразовательных учрежде-
ний, осветить работу по стимулированию 
педагогических работников; разместить 
на сайте школы портфолио каждого учите-
ля, причем на сайте мо рс(я) – портфолио 
учителей с высшей квалификационной ка-
тегорией; приступить к реализации ново-

го проекта «Положения об аттестации пе-
дагогических работников рс(я)» мо рс(я) 
с 1 января 2008 года; организовать виртуаль-
ную ярмарку образовательных программ. 

По направлению «расширение обще-
ственного участия в управлении образовани-
ем» было отмечено, что членами школьных 
управляющих советов должны стать роди-
тели, учащиеся, педагоги, подготовленные 
вести диалог по поводу целей, содержания 
и качества образования на компетентност-
ной основе, только тогда школа станет мес-
том, обеспечивающим приобретение детьми 
социального опыта. нужно воспользовать-
ся шансом включения общества в решение 
проблем образования. содержание обра-
зовательной программы школы должно да-
вать ответы на вопросы, какие компетенции 
необходимо сформировать у учащихся. ес-
ли будет организовано широкое обсуждение 
образовательной программы школы – педа-
гогами, родителями, представителями заин-
тересованной общественности, детьми, тогда 
это может стать одним из механизмов вов-
лечения детей во внеучебную деятельность, 
служащую приобретению ими собственного 
(а не вычитанного из книг) опытного знания 
о реалиях живой жизни, окружающей их. 

в ходе обсуждения определился круг 
противоречий в определении нового качес-
тва образования, решении финансовых воп-
росов, объективного несовпадения личных, 
общественных и государственных интере-
сов в образовании. для их преодоления не-
обходимо в ближайшее время: определить 
пределы полномочий общественных инс-
титутов в управлении образования; опред-
метить гражданский заказ; определить круг 
ценностей, значимых в определении школь-
ной образовательной программы; разрабо-
тать механизмы преодоления сопротивле-
ния родителей современному пониманию 
качества образования, нежелание нарушать 
образовательные традиции села; обеспечить 
открытость и прозрачность деятельности 
школы. отдельно рассматривалась проблема 
измерения качества образования; критерии 
качества образования со стороны общества 
и государства, их противоречия.

были выделены следующие направ-
ления деятельности, которые необходимо 
осуществить в ближайшее время для реали-
зации взятых на себя в рамках кПмо обя-
зательств: создание образовательной про-
граммы школы как суммы возможностей 
деятельности для формирования компетен-
тностей (при этом набор компетентностей 
зависит от социального заказа, стремлений 
родителей и общественности и, возможно, 
должен уточняться для каждой конкретной 
школы); рассмотрение человека как способа 
существования самого себя, когда никто не 
имеет права задавать его «модель» (вызыва-
ет сомнение обоснованность существования 
«образа выпускника»); привлечение в про-
цесс управления школой общественных уп-
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равляющих как способ повышения качества 
образования через использование ценност-
ных ресурсов социальной среды.

особо было отмечено, что реформи-
рование образования снизу вверх создает 
возможности для повышения качества об-
разования. в ближайшее время необходи-
мо определение полномочий общественных 
советов и их законодательное закрепление, 
что может стать одним из механизмов про-

движения в общественное сознание нового 
качества образования. 

общий вывод констатировал высо-
кую степень организационно-методической 
готовности республики саха (якутия) к ре-
ализации проекта, понимание исполните-
лями проекта как проблематики отдельных 
направлений, так и комплексности, взаимо-
связи их между собой. в регионе разрабо-
таны практически все необходимые норма-

тивно-правовые документы и регламенты, 
а недостающие будут созданы в ближайшее 
время. 

реализация проекта в пилотном режи-
ме уже запущена, и по мере продвижения в не-
го могут вноситься определенные коррективы. 
Проведена содержательная аналитическая ра-
бота по выявлению организационных и соци-
альных рисков, ведется целенаправленная ра-
бота по их минимизации. 
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